
MÁS ALLÁ de si es una vida de lujos que contradice
el sermón de la austeridad, hay un asunto realmente
importante en el caso del hijo mayor de AMLO y sus
residencias en Houston. Y es que de acuerdo con la
investigación de Mexicanos Contra la Corrupción
y Latinus, la casa en la que vivió José Ramón López
Beltrán entre 2019 y 2020 pertenecía a un ejecutivo
de la petrolera Baker Hughes.
¿Y QUÉ tiene esto de raro? Que la empresa tiene con
tratos por 151 millones de dólares en obras para Pemex.
A lo mejor es casualidad pero el hijo del Presidente
ocupó la casa apenas un mes después de que Baker
Hughes obtuvo un contrato por 85 millones. Así que
, el meollo del asunto no es si la casa tiene una piscina
de 23 metros de largo, lo que inquieta es saber si en la
transacción hubo algún tipo de conflicto de interés o,
de plano, de tráfico de influencias.

SI REALMENTE quisieran despejar cualquier duda,
bien se podría nombrar un auditor o fiscal ajeno
a la 4T para averiguar, como dicen en la mañanera,
quién pompó, casita en Houston, quién pompó.

LUEGO de que Monterrey fue la primera ciudad
en declarar la emergencia climática en México,
ahora el alcalde Luis Donaldo Colosio lanzará lo
que dicen que será el primer Acuerdo Verde del país.
La idea, dicen quienes conocen el proyecto,
es empujar desde el ámbito local, un modelo
de desarrollo realmente sostenible.

ENTRE las organizaciones que acompañarán el acuer
do están, por mencionar algunas: ONU, OCDE, Banco
Mundial, la embajada británica, Tec de Monterrey,
UNAM World Wild Fund (WWF) y la Iniciativa
Climática Mexicana. Habrá que ver en qué consiste
la propuesta de Colosio y, sobre todo, cómo se lleva
a la práctica... pues ya se vio que desde la Federación
nomás no se toman en serio el cambio climático.

ALGUIEN debería recordarle a Adán Augusto López
que es secretario de Gobernación de México y no
secretario de Organización Electoral de Morena.
Y es que el funcionario, al participar en la plenaria
de senadores morenistas dejó muy en claro que
Bucareli es cuartel de campaña.
COSA DE VER, por ejemplo, que aplaudió la desapari
ción de la comisión especial para investigar los abusos
de poder en Veracruz. Pero no lo hizo por un tema
legal, sino porque no le beneficiaba políticamente
a su partido. A su juicio, resultaba inconcebible
que se abriera un debate sobre la posibilidad
de desaparecer los poderes en un estado gobernado
por Morena, como si la militancia le diera fuero
a Cuitláhuac García.

FUE más allá. Les dijo a.los legisladores morenistas
que se cuidaran de hacer acuerdos... ¡con la oposición!
Y el tabasqueño es quien debe llevar el diálogo con
todas las fuerzas políticas. ¡No, pos' sí!
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Secretaria de Turismo.
Rebeca Sánchez fue
designada ayer para
ocupar el puesto
que dejó vacante
desde noviembre
Paola Félix, tras la
polémica que desató
por viajar a una boda
en Guatemala en

un avión privado
y acompañada de
un proveedor de la
dependencia que
encabezaba.

PARA MUCHOS causó
sorpresa, pues la
nueva titular formaba

parte de la Consejería
Jurídica (en la
Dirección General

de Regularización
Territorial) y no se le
conoce experiencia
alguna en su nuevo
ramo.

PARA OTROS es

un ajuste más que
obvio, pues es de
toda la confianza
déla Jefatura de

Gobierno y le sabe
bien a lo que más urge
en la dependencia:
¡limpieza legal y
regularización
administrativa!

¿Y LA PROMOCIÓN
turística? ¡Eso ya será
ganancia!

A TODO esto, ¿por
qué el Sindicato del
Metro estará tan

renuente a que el
nuevo Puesto Central

de Control (PCC) se
instale en el Cs, donde
hay orden y —valga
la redundancia—
monitoreo

permanente de los
monitores?

¿SERÁ que en las
viejas instalaciones
los dirigentes
tenían el control y
en las nuevas... no
necesariamente? Es

pregunta a la que no le
gusta la supervisión.
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Espíritu ligero
Pocos remordimientos carga

en sí este amigo mío; muy po
cos. Quizá por eso tiene sueño

tranquilo y espíritu ligero. Desde lue
go es culpable de bastantes culpas, las
más de ellas de amor, que por tanto
no son tan culpables, pero en lo ge
neral puede decir que ha caminado
por la vida procurando no hacer da
ño a su prójimo, a menos no es San
Francisco de Asís que previamente
ese prójimo le haya hecho daño a él.
Entonces se le sube el poso negro que
subyace en la naturaleza humana, al
mismo tiempo sublime y deleznable,
si me es permitida esa declamatoria
frase, y se las arregla para cobrarse el
agravio, si le es posible con intereses.
Obviamente no llega al feroz extre
mo del volcánico Díaz Mirón, quien
decía; "Al que me insulta le pego, y al
que me pega lo mato", pero si se topa
con algún pérfido, abierto o solapa
do, recita en su interior una útil prez:
"Santo Señor San Alejo: / te pido con
devoción / que me quites lo pendejo
/ y me aumentes lo cabrón". Digo lo
anterior porque ayer lunes mi amigo
amaneció con un remordimiento. No
era un gran remordimiento, sino uno
módico, modesto, tanto que más que
sentimiento de culpa era como una le
ve comezón del alma. Algunos se rei

rán de él por decir esto. Sucede que se
pasó todo el domingo, desde las 2 de
la tarde hasta entrada la noche, viendo
en la televisión los partidos de fútbol
americano de los cuales saldrían los
equipos que próximamente dispu
tarán el Super Bowl. Pensó apenado:
"Carajo, mientras algunos leen ahora
el Ulises' de Joyce o los últimos cuen
tos de Alice Munro; mientras otros es
tán orando en su iglesia o en su casa
y otros más planean en una hoja de
papel cuadriculado sus actividades
de la próxima semana, yo estoy apol
tronado en mi sillón, como Homer
Simpson, con una lata de cerveza en
una mano y una bolsa de papas fritas
en la otra, viendo cómo dos bandas
de fortachones se disputan una pe
lota en la forma aproximada de un
huevo de gallina ¿Qué clase de hom
bre soy que así malgasto las horas de
mi vida, siendo que cada una puede
ser la última, como dice la carátula
de un reloj de iglesia medieval: Ul
tima forsam, la última quizá? Tengo
un ángel de la guarda que me ha sal
vado de múltiples peligros. Recuerdo
la vez que en una cantina de barriada
le dije a un sujeto que llevaba pistola
a la cintura, pues era guarura de un
político, que cantaba muy mal, y que
mejor haría en callarse y dejarnos pla

ticar a gusto. Ya iba el matón a sacar
la fusca así se dice por decir pisto
la, pero el citado ángel de la guarda,
esta vez con disfraz de cantinero, le
detuvo la mano y le dijo: 'No le haga
caso, señor; anda pe...'. Con esa ver
dad apagó las iras del sicario, y aquí
sigo. Pues bien: así como tengo un
ángel guardián llevo también sobre
mi hombro un ángel confortador que
disipa mis sentimientos de culpa y po
ne en fuga mis remordimientos. Esta
vez me dijo: 'Cabrón (hay confianza
entre nosotros), vas a cumplir ya 70
años de trabajar. Empezaste a los 14.
¿Qué no te habrás ganado el derecho
a ver un par de juegos de america
no, tomarte una cerveza y comerte
algunas papas fritas?'. Y añadió: TMo
mames'. (Ya dije que entre nosotros
hay confianza). Soy fácil de conven
cer. Si hubiera nacido mujer estaría
cargada de hijos. Me arrellané en mi
sillón y disfruté cumplidamente los
partidos, estupendos ambos. Lo mis
mo haré el próximo 13 de este mes,
si el Supremo Réferi no me da antes
el silbatazo final. Veré el Super Bowl,
cerveza y papas fritas en las manos.
Tengo derecho a eso, qué chingaos".
Así dijo este amigo mío. Perdón por
el "chingaos", pero también conmigo
tiene confianza... FIN.
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En el rancho del Potrero es muy mal visto
el hombre que hace tareas de mujer,
como levantar los platos de la mesa
y peor aún lavarlos. Por eso los señores
esperamos a que nuestras esposas hagan
el trabajo mientras nosotros bebemos
nuestra copa de mezcal. No tardará en
llegar aqui el feminismo, y entonces esa
costumbre patriarcal desaparecerá.

Luego, en la sobremesa, doña Rosa cuenta
una de las aventuras de su casquivano
consorte, don Abundio.

Estaba en la casa de una mujer casada
cuando llegó el marido. Abundio apenas
tuvo tiempo de agarrar su ropa, y así,
en cueros y descalzo, saltó la barda del
corral Cayó en el de la otra casa, y resultó
que la familia tenía ahí una carne asada
con sus amigos y parientes. Para salir
Abundio tuvo que pasar entre ellos.
Se tapaba lo de adelante con el liacho
de ropa, pero llevaba al aire lo de atrás.
Iba diciendo muy atento:

Con permisito, con permisito...
Reímos todos, y el viejón se atufa. Dice:

Vieja habladora.

Doña Rosa ñgura con índice y pulgar
una cruz, se la lleva a los labios y jura:
Por ésta.

Fecha: 01/02/2022

Página: 11

Area cm2: 101

1 / 1

Columnas Políticas

Mirador / Armando Fuentes Aguirre

Armando Fuentes Aguirre

Costo: 22,018

Página 5 de 8



EL LECTOR
ESCRIBE

Nunca es tarde
Me parece fantástico que el
gobierno federal ponga el ojo
en el modelo fallido educativo

que tenemos.
Algunos dicen que

ya es tarde y que es algo
complicado. Yo no lo veo así,
nunca es tarde para cambiar
y siempre es bueno volver
a Intentarlo. Me gustaría que
la visión esté en el futuro y en
buscar los modelos de países
desarrollados como Japón.
No quiero pensar en que el
modelo sea el del siglo pasado
y en regresar al abaco.

Luis Borrego
Tlajomulco, Jalisco
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No expropiarás
"La forma más segura para que una

nación pobre siga siendo pobre
es hostigar, obstaculizar o limitar

la empresa privada"

Henry Hazlitt

No, las autoridades no tienen
intenciones de expropiar a
nadie con su contrarreforma

eléctrica. Ellas mismas lo dicen Pero
no es porque quieran respetar la pro
piedad privada, sino porque no quie
ren pagar indemnizaciones. El gobier
no, efectivamente, cancelará de manera
unilateral los contratos que tienen las
empresas privadas de generación de
electricidad sin compensar las pérdidas
que les ocasione. Podemos hablar de
un robo más que de una expropiación

"No se va a expropiar ni un torni
llo dijo la secretaria de Energía, Rocío
Nahle, a los senadores de Morena es
te 30 de enero. No se va a expropiar
absolutamente nada. No les vamos a
pagar nada a nadie, porque no les es
tamos quitando sus plantas, porque
no les estamos diciendo que se vayan.
Porque no les estamos diciendo na
da; nada más les decimos, ustedes se
quedan en esta parte". Los daños a las
empresas que han invertido en Méxi
co para generar electricidad no serán,
así, compensados.

En todo el mundo se reconoce el
derecho de los gobiernos a expropiar
bienes por razones de utilidad públi
ca, pero siempre con el pago de una

indemnización justa. Si el gobierno
mexicano cancela unilateralmente los
contratos de las plantas eléctricas que
ya operan en el país, o les impide entre
gar energía a sus clientes, el resultado
será inutilizarlas y provocar pérdidas.
Si las expropiara, tendría que com
pensar su valor. De la forma en que lo
quiere hacer, las volverá inoperantes
sin indemnizarlas.

Ya se está llevando a cabo la pri
mera cancelación de un contrato de
generación y venta de electricidad.
Se trata de la planta de ciclo combi
nado de Dulces Nombres ubicada en
Pesquería, Nuevo León, propiedad de
Iberdrola La planta es muy anterior a
la reforma eléctrica de Peña Nieto, la
de 20132014. Se empezó a construir
en 1999, por una adjudicación de la
Comisión Federal de Electricidad, y se
concluyó en 2002. Tiene una capaci
dad de 1,008 megavatios. Cumple con
varias certificaciones y normas inter
nacionales de calidad, entre ellas la de
Industria Limpia.

Dulces Nombres surte de electrici
dad a varias empresas privadas. La Co
misión Reguladora de Energía, ahora
bajo control absoluto del gobierno, le
ha negado la renovación del permiso
de interconexión. Las empresas que
reciben electricidad de este planta
han sido presionadas para conectarse
directamente a la Comisión Federal
de Electricidad. Ante la posibilidad de
quedar sin energía, muchas han tenido
que aceptar. La CFE, sin embargo, no

se da abasto para conectarlas.
El gobierno no está expropiando la

planta de Dulces Nombres y no tiene,
por lo tanto, que pagar una indemni
zación Lo que está haciendo, sin em
bargo, es más dañino: le impide cum
plir sus contratos con las empresas que
hasta ayer han recibido su energía Es
peor que una expropiación. El gobier
no está ahogando la planta 1

No nos equivoquemos. Cuando la
secretaria Nahle afirma ante los se
nadores morenistas que no habrá ex
propiaciones, no lo hace para exhibir
su respeto al Estado de derecho. Al
contrario, no expropiar en este caso
equivale a no pagar las indemnizacio
nes que deben cubrirse a las plantas
que están siendo inutilizadas. El go
bierno mexicano quiere impedir que
las plantas privadas de generación si
gan haciendo su trabajo y entregando
una electricidad más barata y de mejor
calidad a sus clientes. Pero no quiere
indemnizarlas... porque es un gobier
no austero.

• RECESIÓN
El PIB mexicano se contrajo 0.1 por
ciento en el cuarto trimestre de 2021.
Es la segunda baja trimestral consecu
tiva, lo que genera una "recesión técni
ca". Se acabó el rebote de principios de
2021. La economía de Estados Unidos,
en cambio, creció 1.7 por ciento en el
cuarto trimestre. El PIB mexicano si
gue siendo inferior al de 2018, cuan
do terminó el sexenio de Peña Nieto.
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Alcaldes de la CDMX balo fuego
::::: Primero fue el aumento en las tarifas del
agua en 165 colonias, en alcaldías en las que
por "casualidad" perdió Morena en las pasa
das elecciones, Ahora se trata de una presun

ta investigación a cinco al
caldes de oposición por una
oficina de la que muy pocos
habían escuchado, la Uni
dad de Inteligencia Patri
monial y Económica (LOPE)!
Según información perio
dística, la UIPE pidió a ban
cos información sobre

Santiago cuentas y operaciones fi
Taboada nancieras de las alcaldesas

de Alvaro Obregóa Lía Li
món, y de Cuauhtémoc, Sandra Cuevas, así
como los alcaldes de Benito Juárez, Santiago
Taboada; de Miguel Hidalgo, Mauricio Ta
be, y de Coyoacán, Giovanni Gutiérrez.
Ayer Taboada, vocero de la Unión de Alcal
días de la CDMX, denunció que es una perse
cución de opositores con claros tintes políti
eos. Nos dicen que está planeado que hoy los
cinco alcaldes pidan al gobierno capitalino
que les entregue la carpeta de investigación, o
que les confirme que no hay indagatoria. Una
buena oportunidad para que la administra
ción de Claudia Sheinbaum ponga las car
tas sobre la mesa.

La caída del hombre de los
dineros en el Poder Judicial
::::: Ayer, el secretario ejecutivo de Adminis
tración del Consejo de la Judicatura Federal,
Alejandro Ríos Camarena Rodríguez,
presentó su renuncia con efectos a partir de
hoy. No hubo mayor explicación de manera
oficial sobre la salida de Ríos Camarena, el
hombre encargado de manejar el dinero que
recibe el CJF, sin embargo, én el Poder Judi
cial se menciona una versión sobre su caída.
Aseguran que don Alejandro se encuentra
en medio de investigaciones de la Auditoría
Superior de la Federación. Si esta fue la cau
sa de su salida, la situáción es grave. Se im
pone, nos hacen ver, transparentar qué hay
detrás de esta renuncia.

La caída del hombre de los
dineros en el Poder Judicial
::::: Ayer, el secretario ejecutivo de Adminis
tración del Consejo de la Judicatura Federal,
Alejandro Ríos Camarena Rodríguez,
presentó su renuncia con efectos a partir de
hoy. No hubo mayor explicación de manera
oficial sobre la salida de Ríos Camarena, el
hombre encargado de manejar el dinero que
recibe el CJF, sin embargo, én el Poder Judi
cial se menciona una versión sobre su caída.
Aseguran que don Alejandro se encuentra
en medio de investigaciones de la Auditoría
Superior de la Federación. Si esta fue la cau
sa de su salida, la situáción es grave. Se im
pone, nos hacen ver, transparentar qué hay
detrás de esta renuncia.

• i',,,\ > X' ¦? íf í
Rebelión contraMonreal 
desnuda a senador
::::: La efímera rebelión de los 30 senadores de
Morena que amenazaba con quitar de la coor
dinación de la bancada a Ricardo Monreal,
desnudó a algunos legisl;
Es el cas&del mexiquense 1
a quien en el pasado se le había visto cercano
a MonroatjEr^eíos senadoopT^
nreal, aseguran que traicionó a don Ricardo
con la intención de allegarse de apoyos del ala
radical de Morena en la búsqueda de la candi
datura para el gobierno del Estado de México.
Los monrealistas aseguran que don Higinio
podría haber salido mal parado, pues perdió la
confianza de Monreal, y todo indica que la
candidata que apoyara Morena es la secretaria
de Educación, Delfina Gómez, quien es vista
como la candidata de Palacio Nacional.

Faltas de ortografía en Hacienda
::::: Nos dicen que en el INE no causó sorpresa
que Hacienda haya negado una ampliación a
su presupuesto con el fin de realizar la consulta
de revocación de mandato del Presidente, con
las características que marca la ley. La verdade
ra sorpresa, dicen en el instituto, fue que la res
puesta, estaba plagado de faltas de ortografía y
errores de sintaxis. En el INE, nos comentan,
no se esperaba otra respuesta, pero por lo me
nos mayor seriedad de la dependencia federal.
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Homofobia y machismo... ¿Un
nuevo partido en Nuevo León?
::::: Convencido de que el futuro está en las
políticas antiderechos, machistas y homofóbi
cas, nos cuentan que en Nuevo León el polé

mico exdiputado local Juan
Caitos Leal Segovia, quien
pidió eliminar el delito de
feminicidio por ser "discri
minatorio con los hombres",
presentó ante la Comisión
Estatal Electoral un aviso de

intención para constituir
Creemos, un nuevo y "ver

Juan Carlos dadero" partido político de
derecha "defensor de la viLeal Segovia
da la familia y las liberta

des fundamentales". En este sentido, nos ex
plican que el anuncio de don Juan Carlos, fiel
admirador de Santiago Abascal, líder de la
agrupación española Vox, se llevó sobre todo
abucheos y críticas de quienes le recordaron
que si en 2018 logró colarse al Legislativo fue
gracias a la ola obradorista respaldado por el
PES y luego por Morena que, en su momen
to, terminaron por expulsarlo de sus bancadas
por sus radicales posturas. ¡Ups!

Yunes. un regreso anunciado
::::: Desde Veracruz nos relatan que desde ha
ce varias semanas hay inquietud entre la clase
política local, pues ha quedado demostrado

que el exgobernador Mi
guel Ángel Yunes Linares
mantiene su poder dentro
del panismo veracruzano.
Según nos explican, tras la
detención de su carta fuerte

para la dirigencia estatal del
PAN, Tito Delfín, y la lle
gada de un suplente, el pa
nismo cercano al clan YuMiguel Ángel

Yunes Linares nes logró la victoria y con
ello recuperó el partido, pe

ro, sobre todo, la toma de decisiones en la
próxima elección a gobernador. Viejo lobo de
mar, dicen que Yunes Linares tiene más vidas
políticas que un gato.

De descuentos y palabrotas
::::: Quien sigue imparable en sus embates
contra el Congreso de Sinaloa donde se sien
te sin respaldo, nos platican, es el alcalde de

Culiacán, Jesús Estrada
f Ferreiro (Morena), ya que

% ahora calificó como una es
j tupidez las recientes refor3jl mas aprobadas para que los
j adultos mayores y personas
jj f con alguna discapacidad

gocen de un descuento del
50% en los cobros del agua

Jesús Estrada potable. Según nos explican,
esta molestia tiene su oriFerreiro

gen en que los legisladores
locales le amarraron las manos a don Jesús
en su intención de eliminar las tarifas prefe
renciales de consumo de agua potable a jubi
lados y pensionados, y, por el contrario, am
pliaron esta cobertura beneficiando a más
ciudadanos. ¿No que en la 4T eran muy ami
gos del pueblo?

"Novatada" en el INE
::::: Nos platican que el recién nombrado vocal
ejecutivo del Instituto Nacional Electoral en
Yucatán, Luis Alvarado Díaz, llegó a su nue
vo encargo topándose con el primer trabajo
políticoelectoral, de organizar el proceso de
revocación de mandato... pero sin dinero para
realizarlo, lo que pone en entredicho si se lo
grará o no la instalación de las 2 mil 150 casi
llas que se necesitarán para dicho fin. En este
sentido, nos dicen que las miradas se sienten
fuertes en ese instituto sobre don Luis, pues
tras laborar en puestos similares en Campe
che, Quintana Roo y Tabasco se espera que
en su tierra pueda resolver conflictos y no
acrecentarlos o hacer como las avestruces an
te ellos. ¿Logrará ser profeta en su casa?
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crispaciún y pendientes
::::: Entre el temor de contagios de Covid19,
los cada vez más violentos enfrentamientos
verbales entre panistas y morenistas, y una
enorme carga de trabajo —más de 342 inicia

tivas—, hoy arranca el se
gundo periodo ordinario de
sesiones en el Congreso de
la Ciudad de México. Ape
nas este fin de semana, los
grupos parlamentarios afi
naron su agenda legislativa
y tendrán el reto de dejar de
ser de los Poderes Legislati

Martha Ávila vos locales más improducti
Ventura vos del país, pues el anterior

periodo sólo avalaron 16 ini
ciativas. Mucho del avance, nos dicen, recae
en Morena —cuya líder parlamentaria es
Martha Ávila Ventura, y sus aliados—, que
tiene la mayoría legislativa, pero también en
la oposición, para construir acuerdos que, nos
recuerdan, no lograron el año pasado.

Se va a retirar publicidad en WTC
::::: Luego de que en este espacio le platica
mos de la molestia de empresarios de publici
dad exterior, nos dicen que parece que la Se
cretaría de Desarrollo Urbano y Vivienda (Se
duvi) aplica criterios distintos para retirar
anuncios, nos comentan desde la dependen
cia, que lidera Rafael Gómez, que están ac
tuando para retirar la publicidad colocada en
el edificio del WTC y se le ha pedido a la em
presa hacerlo, pues no cuentan con los permi
sos correspondientes, sobre todo porque el in
mueble está protegido, pero la firma, asegu
ran, ha desoído la petición porque dice que
tiene permiso de la alcaldía, el cual, nos co
mentan, no ha mostrado. Afirman que la
pantalla deberá ser retirada en breve, y por
ello instancias como la PAOT, Invea y la pro
pia Seduvi trabajan en ello ¿Lo lograrán?

Empujan Ceda en Tecámac
::::: Nos platican que ayer se dieron a conocer
los avances de la construcción de la Central

de Abasto en el municipio mexiquense de Te
cámac, que prevé contar con 10 naves, 400

bodegas y 200 locales co
merciales, con una inver
sión privada de mil 700 mi
llones de pesos. El goberna
dor del Estado de México,
Alfredo del Mazo Maza,
indicó que será la central
más moderna en su tipo a
nivel mundial y se converti

Alfredo del rá en un punto de referen
Mazo Maza cia en el comercio regional

como Acolman, Coacalco,
Ecatepec, Nextlalpan, Tultitlán, entre otros
ayuntamientos. Nos hacen ver que esta in
fraestructura para la economía es importante
para el municipio de Tecámac porque es un
ayuntamiento que está creciendo por su cer
canía con el nuevo Aeropuerto Internacional
Felipe Ángeles, mismo que será inaugurado el
mes de marzo próximo.
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Adán, ¿el verdugo de
Monreal?

La primera vez que Ri
cardo Monreal
recibió en el

Senado a Adán
Augusto López,
recién nombrado
secretario de Go
bernación, el líder
parlamentario trató con
cierto desdén al político
que acababa de ocu
par el despacho
del Palacio de Govián en
sustitución de Olga Sán
chez Cordero.
Sin salir a recibir

lo, cuando el tabasqueño
apareció en su despacho,
Monreal le pidió a Adán que
se sentara y esperara mien
tras él terminaba de platicar
una anécdota que le estaba
contando a otra persona que
estaba con él en su oficina.
El secretario esperó pacien
te unos minutos a que el se
nador terminara su plática y
cuando eso ocurrió y al se
nador le avisaron que ya es
taban listos todos los coordi
nadores parlamentarios de
las bancadas, sin hacerle
mayor plática le pidió al ti
tular de Segob que lo acom
pañara a su primer encuen
tro con la Junta de Coordi
nación Política del Senado.
Han pasado casi cinco

meses de aquella primera vi
sita de Adán Augusto al Se
nado y en ese tiempo la re
lación de fuerzas entre él y
Monreal al interior de la 4T
dio un giro impresionante.
El sábado, cuando acudió a
la reunión plenaria de la
bancada de senadores de
Morena, la escena fue casi a
la inversa: el titular de la Se
gob llegó empoderado, en

actitud de salvar a Ricardo
Monreal, que acababa de en
frentar en la semana una re

vuelta interna en su grupo
parlamentario que casi le
costó la coordinación. Ya no
hubo esperas ni desdén para
él y sí todos los reflectores y
la atención de un amplio
grupo de senadores que le
rendía pleitesía.
Hubo en el ínter de esos

meses, encuentros y desen
cuentros entre Adán Au
gusto y Ricardo Monreal.
Cuando el presidente man
dó su propuesta al Senado
para que Victoria Rodrí
guez fuera la nueva gober
nadora del Banco de Méxi
co, el secretario llamó al
coordinador y le pidió que
el presidente le pedía pro
cesara "de inmediato" el
nombramiento que debía
ser votado por los senado
res. "Sí, claro lo vemos en

los próximos días", le con
testó el zacatecano. "Ño, el
presidente lo quiere de in
mediato, esta misma sema
na", insistió el tabasqueño
levantando la voz. Y el
nombramiento de la gober
nadora de Banxico, que fue
recibido el 25 de noviembre
pasado, se aprobó en fast
track y exactamente una se
mana después, el 2 de di
ciembre estaba avalador
por el Senado.
Para decirlo claramente,

Adán Augusto López se dio
el lujo el sábado, cinco me
ses después de aquel primer
desdén con el que lo recibió
el líder senatorial, de ser al
mismo tiempo el verdugo y
el salvador de Ricardo Mo
nreal. Sólo que ahora que ya
tiene el control de la mayo
ría de senadores, el opera
dor presidencial quiere que
el político zacatecano se
convierta en otro empleado
más del presidente y que su
coordinación se convierta
sólo en una oficiaba de par
tes para recibir y aprobar to
do lo que pida el presidente.
Y ahí faltaría ver si Monreal
está dispuesto a ser sólo uno
más de los senadores sumi
sos y disciplinados o si, en
algún punto decide tomar
otra ruta.

Por lo pronto, para que no
haya dudas del buen trabajo
y operación que hizo Adán
Augusto sometiendo al ci
marrón zacatecano, ayer el
presidente López Obrador
dijo dos cosas que se refie
ren claramente a Ricardo en
su mañanera: primero que
la encuesta seguía siendo el
mejor método y el más con
fiable para elegir al candi
dato presidencial de More
na en el 2024y segundo, que
"las puertas de Palacio es
tán abierta para Monreal y
hasta para los adversarios".
Es decir, que a Monreal ya lo
ve más como adversario
que como de casa, pero aun
así lo invita a regresar al re
dil de la 4T. •

El operador presidencial quiere que e
político zacatecano se convierta e
otro empleado más de López Obrador.
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Hoyo negro
migrante en
aeropuerto
CDMX

A quienes preservan la
trayectoria de "El Univer
sal Gráfico", en su primer

centenario.

El drama se vive cada
madrugada en la Ter
minal 2 (T2) del aero

puerto capitalino: los escalo
nes de piedra en el área de lle
gada son ocupados por dece
nas (a veces más de un cen
tenar) de migrantes que llega
ron al país con papeles en re
gla, pero fueron retenidos por
funcionarios federales desta
cados en la terminal aérea, al
"determinar" que pretenden
permanecer aquí ilegalmente
o dirigirse a Estados Unidos.
Se trata de una historia de

terror en la que se encadenan
la extorsión sobre migrantes,
su enclaustramiento en "zo
nas grises" (sin incómodas
cámaras de vigilancia) de
ambas terminales, y el trasla
do de un número no determi
nado de ellos a presuntas cár
celes clandestinas utilizando
a taxistas de las diversas em
presas concesionarias.
La operación contra ciu

dadanos provenientes de
múltiples países, con docu
mentos que les otorgan con
dición de turistas, pero en ca
lidad de "sospechosos" por
su origen nacional, aspecto o
estrato económico, es reali
zada lo mismo por agentes
del Instituto Nacional de Mi
gración, encabezado por
Francisco Garduño, adscrito
a la Secretaría de Goberna
ción; que de laPolicíaFederal

A quienes preservan la
trayectoria de "El Univer
sal Gráfico", en su primer

centenario.

El drama se vive cada
madrugada en la Ter
minal 2 (T2) del aero

puerto capitalino: los escalo
nes de piedra en el área de lle
gada son ocupados por dece
nas (a veces más de un cen
tenar) de migrantes que llega
ron al país con papeles en re
gla, pero fueron retenidos por
funcionarios federales desta
cados en la terminal aérea, al
"determinar" que pretenden
permanecer aquí ilegalmente
o dirigirse a Estados Unidos.
Se trata de una historia de

terror en la que se encadenan
la extorsión sobre migrantes,
su enclaustramiento en "zo

nas grises" (sin incómodas
cámaras de vigilancia) de
ambas terminales, y el trasla
do de un número no determi
nado de ellos a presuntas cár
celes clandestinas utilizando
a taxistas de las diversas em
presas concesionarias.
La operación contra ciu

dadanos provenientes de
múltiples países, con docu
mentos que les otorgan con
dición de turistas, pero en ca
lidad de "sospechosos" por
su origen nacional, aspecto o
estrato económico, es reali
zada lo mismo por agentes
del Instituto Nacional de Mi
gración, encabezado por
Francisco Garduño, adscrito
a la Secretaría de Goberna
ción; que de laPolicíaFederal

Ministerial, parte de la Fisca
lía General de la República,
cuyo titular es Alejandro Ger
tz, o de la Guardia Nacional,
encabezada por el general
Luis Rodríguez Bucio, de
pendiente de la Secretaría de
Seguridad Publica.
Esta trama, disimulada

durante un largo lapso bajo
el velo que otorgan las horas
en que las terminales dejan
de operar (entre las 02:00 y
las 5:00 horas), ha desperta
do indignación de viajeros
nacionales y extranjeros cu
yos vuelos llegan en las pri
meras horas del día debido a
los retrasos que están afec
tando a las líneas aéreas. Y es
un secreto a voces entre ta

xistas que son obligados a
permanecer en el área para
estos traslados ilegales.
Fuentes consultadas con

firman que estas violaciones
son conocidas por autorida
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Llegaron con papeles en regla, pero
G?ueron retenidos por funcionarios fe
derales en Ja terminal aérea. pá'

des. Ello ha estado atrás de la
remoción de directivos aero
portuarios. La fiscalía federal
informó que hizo una "rota
ción" del delegado de la Po
licíaFederalMinisterialydes
tacó a efectivos de la Interpol
con el mismo propósito en la
terminal 1 (TI). Las versiones
indican que el nudo del pro
blema se concentra en la T2,
a la que son enviados los via
jeros 'sospechosos" detecta
dos en la primera. De acuerdo
con las mismas fuentes, la T2
se halla virtualmente bajo
control absoluto de la Guar

dia Nacional.
La logística incluye

"filtros" de los extranje
ros, que en muchos casos
son trasladados hacia pa
sillos ocultos tras lo que
aparenta ser una "puerta"
que no conduce a ninguna
oficina, especialmente en la
T2. Los presuntos migrantes
son interrogados y luego re
tenidos en "áreas grises", le
jos de cámaras de seguridad
Para esos efectos no se usa el
área de resguardo o "separas"
existentes en la H, porque se
trata de un sitio poco "discre
to", dada la cercanía con ofi
cinas de la Fiscalía General de
Justicia de la CDMX.
Testimonios recogidos en

tre trabajadores de las termi
nales aéreas y taxistas refie
ren modestos viajeros a los
que se presionó en reclamo
de un pago, bajo amenaza de
llevarlos a la cárcel. Otros, a
los que sus documentos fue
ron destruidos frente al rostro

por negarse a ser extorsiona
dos. Algunos más a los que se
retuvo con la promesa de ser
liberados para tomar un vue
lo de conexión previo pago.
Informes disponibles

apuntan en el sentido de que
estos operativos dejan a sal
vo a las cadenas internacio
nales de tráfico de migran
tes, que siguen teniendo tra
to "VIP" en las terminales
aéreas de la Ciudad de Mé
xico y de otros aeropuertos
internacionales del país. •
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dia Nacional.
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T2. Los presuntos migrantes
son interrogados y luego re
tenidos en "áreas grises", le
jos de cámaras de seguridad
Para esos efectos no se usa el
área de resguardo o "separas"
existentes en la H, porque se
trata de un sitio poco "discre
to", dada la cercanía con ofi
cinas de la Fiscalía General de
Justicia de la CDMX.
Testimonios recogidos en

tre trabajadores de las termi
nales aéreas y taxistas refie
ren modestos viajeros a los
que se presionó en reclamo
de un pago, bajo amenaza de
llevarlos a la cárcel. Otros, a
los que sus documentos fue
ron destruidos frente al rostro
por negarse a ser extorsiona
dos. Algunos más a los que se
retuvo con la promesa de ser
liberados para tomar un vue
lo de conexión previo pago.
Informes disponibles

apuntan en el sentido de que
estos operativos dejan a sal
vo a las cadenas internacio
nales de tráfico de migran
tes, que siguen teniendo tra
to "VIP" en las terminales
aéreas de la Ciudad de Mé

xico y de otros aeropuertos
internacionales del país. •
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Datos sin edulcorar

Hay que ser optimis
tas, dicen por ahí.
Hay que insistir en

ver el vaso medio lleno, su
gieren igualmente. Hay,
también, a quien le gusta en
focarse en el vaso medio va
cío. Pero al final del día la
cantidad de agua que tiene el
vaso es una sola, aunque ca
da uno la interprete de ma
nera distinta.
Así son las discusiones

cuandp se publican datos
económicos; aunque la pola
rización ha hecho el debate
más complicado, intente
mos ver los datos como los
planteó ayer el Inegi al pre
sentar las cifras oportunas
sobre crecimiento del PIB.
El PIB del último trimes

tre de 2021 decreció 0.1% res
pecto al de los tres meses
previos. A su vez, el PIB del
tercer trimestre ya había de
crecido frente al segundo, es
decir, dos trimestres conse
cutivos con decrecimiento
económico. De los 12 trimes
tres que lleva la administra
ción del presidente López
Obrador, seis han exhibido
tasas de crecimiento negati
vas. De esas seis, una —opi
no— es completamente re
sultado de la pandemia, la
del segundo trimestre de
2020. Quizás dos si conside
ramos que la tasa de los pri
meros tres meses de ese año
fue de 0.81%, pero hay que
recordar que el cierre de las
actividades económicas co
menzó a finales de ese tri
mestre, el 23 de marzo, para

Hay que ser optimis
tas, dicen por ahí.
Hay que insistir en

ver el vaso medio lleno, su
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también, a quien le gusta en
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cío. Pero al final del día la

cantidad de agua que tiene el
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nera distinta.
Así son las discusiones

cuandp se publican datos
económicos; aunque la pola
rización ha hecho el debate

más complicado, intente
mos ver los datos como los
planteó ayer el Inegi al pre
sentar las cifras oportunas
sobre crecimiento del PIB.
El PIB del último trimes

tre de 2021 decreció 0.1% res

pecto al de los tres meses
previos. A su vez, el PIB del
tercer trimestre ya había de
crecido frente al segundo, es
decir, dos trimestres conse
cutivos con decrecimiento
económico. De los 12 trimes
tres que lleva la administra
ción del presidente López
Obrador, seis han exhibido
tasas de crecimiento negati
vas. De esas seis, una —opi
no— es completamente re
sultado de la pandemia, la
del segundo trimestre de
2020. Quizás dos si conside
ramos que la tasa de los pri
meros tres meses de ese año
fue de 0.81%, pero hay que
recordar que el cierre de las
actividades económicas co
menzó a finales de ese tri
mestre, el 23 de marzo, para

ser precisa.
En su comparación

anual, el PIB durante 2021
creció 5% respecto a la pro
ducción que se tuvo en
2020, año en el que se vivió
una caída de 8.4% frente al
año previo. Para lograr ubi
car al PIB de 2021 en el nivel
que tenía en 2019, la econo
mía tendría que haber cre
cido 9.14%. Para que estu
viera al mismo nivel que se
tuvo en 2018, el crecimien
to tendría que haber sido
un poco mayor, de 9.34%.
La economía mexicana

está centrada en el sector
terciario que representa
más de 60% de toda la pro
ducción nacional. A finales
de 2021, ese sector se con
trajo 0.7% respecto al tri
mestre previo.
Los datos del Inegi mues

tran que la producción —en
términos reales— al cierre
de 2021 estuvo en niveles si
milares a los que tuvo la
economía mexicana duran
te el tercer trimestre de
2016. El PIB del último tri
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Los datos del Inegi muestran que IE
roducción —en términos reales— aü

cierre de 2021 estuvo en niveles simila

res a los del tercer trimestre de 2016.

mestre de 2021 representó
alrededor de 96.25% del PIB
al cierre de 2018 y 97% del
correspondiente al último
trimestre de 2019.
El PIB per cápita —usan

do datos de población a par
tir de la ENOE— era al cierre

de 2018 de 148 mil 87 pesos.
De confirmarse el dato
oportuno presentado por el
INEGI ayer y siguiendo las
estimaciones de crecimien
to de la población que ron
dan el 1% anual, el PIB per
cápita a finales de 2021 ha
bría sido cercano a 136 mil
106 pesos. De tal forma, se
observaría un decrecimien
to del PIB por persona de 8%
en ese periodo. En este in
dicador, nos encontramos
en niveles similares a los
que sé tenían en el segundo
trimestre de 2014.
Hablar de contexto, de ra

zones, de explicaciones o in
cluso de perspectivas hacia
adelante nos haría ubicar
nos en esas situaciones de
ver el vaso medio lleno o me
dio vacío. Incluso el uso de

términos como rebote —que
no alude a una definición

concreta— parece estar car
gado de connotaciones.
Son cifras oportunas, el

Inegi publicará las definiti
vas el 25 de febrero. Mientras
tanto, le dejo los datos publi
cados ayer, así, sin edulcorar.
Usted decida si esta es la sen
da de crecimiento que este
país debería de tener. Y tam
bién juzgue si a partir de esas
cifras el vaso de la economía
mexicana está medio lleno o
medio vacío. •

@ValeríaMoy
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"En este gobierno no tienen
influencia mis hijos"
Insultó, injurió, calumnió,

mintió, repitió las res
puestas peñistas cuando

la "casa blanca", divagó duran
te 22 minutos... pero el presi
dente no pudo desmentir una
sola frase del reportaje sobre
las casonas y los lujos con los
que vive su hijo: cine privado,
alberca de 23 metros, camione
ta Mercedes Benz.
En esa larga y desordenada

perorata —el odio como com

bustible—, el presidente dijo
una mentira gigantesca: "en este
gobierno no tienen influencia
mis hijos". Esta frase expone tre
mendamente a sus propios hijos.
Esa frase lo va a perseguir.
Los hijos del presidente han

sido sus operadores electorales;
interlocutores con grandes em
presarios y poderosos políticos;
han colocado funcionarios pú
blicos; le llevan temas, preocu
paciones y peticiones de distin
tos sectores; han tenido diálogos
de talla internacional a nombre
del gobierno de México; y usan
su apellido para "desatorar" trá
mites y "orientar" decisiones de >
la administración pública. He
tratado de ser elegante en la des
cripción de su indudable in
fluencia, en la que coinciden dis
tintas fuentes.
Un ejemplo pertinente:
Una de las casonas de Hous

ton —la del cine y la alberca—
era de un alto ejecutivo de la em
presa Baker Hughes, que ha ob
tenido de Pemex contratos en el
actual gobierno por más de 150
millones de dólares. Uno de esos
contratos, por 85 millones de dó
lares, lo otorgó Pemex Explora
ción y Producción cuando ahí
estaba uno de los amigos ínti
mos de Andrés López Beltrán,
otro hijo del presidente: Abra
ham Alipi Mena, quien fue sub
director de Administración de

tos sectores; han tenido diálogos
de talla internacional a nombre
del gobierno de México; y usan
su apellido para "desatorar" trá
mites y "orientar" decisiones de >
la administración pública. He
tratado de ser elegante en la des
cripción de su indudable in
fluencia, en la que coinciden dis
tintas fuentes.
Un ejemplo pertinente:
Una de las casonas de Hous

ton —la del cine y la alberca—
era de un alto ejecutivo de la em
presa Baker Hughes, que ha ob
tenido de Pemex contratos en el
actual gobierno por más de 150
millones de dólares. Uno de esos
contratos, por 85 millones de dó
lares, lo otorgó Pemex Explora
ción y Producción cuando ahí
estaba uno de los amigos ínti
mos de Andrés López Beltrán,
otro hijo del presidente: Abra
ham Alipi Mena, quien fue sub
director de Administración de

Servicios para Exploración Pro
ducción, y después saltó a enca
bezar el Gentro Nacional de Con
trol de Gas Natural. PEP y Cena
gas, con todos los recursos que
manejan, ¡ni más ni menos!
Si bien José Ramón López

Beltrán ha estado en la palestra
en los últimos días, a raíz del re
portaje de Latinus y Mexicanos
contra la Corrupción sobre sus
lujos, el hijo que más influye en
el gobierno es Andrés, conocido
como "Andy". Como su herma
no, no es retrato de austeridad.
Pero, a diferencia de su herma
no, más discreto y mejor opera
dor: es interlocutor con grandes
empresarios de la Ciudad de Mé
xico y Monterrey. Como Andrés
López Beltrán puso al adminis
trador General de Grandes Con
tribuyentes del SAT, Antonio
Martínez Danigno, se ofrece pa
ra resolver los diferendos de im
puestos. Treintañero, sin expe

"Andy" es interlocutor con grandes empresarios de l
Ciudad de México y de Monterrey.

rienda en el sector y ubicado
también como amigo de Gonza
lo López Beltrán. Otra figura vin
culada a los hermanos López
Beltrán es Carlos Torres Rosas.
Por la cercanísima relación entre
sus papás, es como su primo. To
rres controla la distribución de
los programas sociales a través
de los "servidores de la nación",
pues sustituyó a Gabriel García
—de infeliz memoria— en Pala
cio Nacional. Javier May, al fren
te de Fonatur y ahora encargado
del Tren Maya, es también cer
canísimo. Y el que define el ac
ceso al presidente, el jefe de la
Ayudantía, Daniel Asaf, el hom
bre físicamente más cercano a
AMLO, es también del grupo de
su hijo Andrés.
En sencillo. Lo dicen todos en

voz baja: no hay nadie en el go
bierno que se niegue a tomarles
la llamada y hacerles el favor que
pidan. Eso de que "en este go
bierno no tienen influencia mis
hijos" es de las más escandalosas
mentiras. Lo sabe él, lo saben
ellos, lo saben muchos. •

historiasrepoftero@gmail.com
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Un siglo de El Gráfico

Me cuesta imaginar có
mo era la Ciudad de
México en 1923. Pero el

20 de julio de ese año los gritos de
los vendedores de periódicos
atrajeron a la gente a las esquinas
principales cuando estaba cayen
do la tarde, y era la hora del cine
o de ir a pasear a la Alameda.
Los voceadores, niños en su

mayoría, corrían por Bucareli ha
cia la Avenida Juárez, hacia San
Juan de Letrán, y a lo largo de Bal
deras. Llevaban en las manos
ejemplares de El Universal Gráfi
co que todavía escurrían tinta.
"En estos momentos se recibe

en la capital una noticia tremenda
que nos anticipamos, como siem
pre, a dar al público: el general
Francisco Villa ha sido asesina

do", se leía en aquellas páginas.
La edición de aquella tarde

voló. En aquella época no había
en México periódicos vesperti
nos, pues todos los intentos rea
lizados para lanzar a la venta dia
rios de la tarde habían fracasado.
El Universal Gráfico había surgi
do como un sueño delirante del
ingeniero Félix F. Palavicini el Io
de febrero de 1922.
Periodista aliado de Francisco

L Madero, y más tarde afín al ideal
constitucionalista encarnado por
Venustiano Carranza, Palavicini
había abierto las puertas de El
Universal seis años antes (Io de
octubre de 1916); muy pronto des
cubrió que el hambre de noticias
en aquel México sacudido por los
horrores de la lucha revoluciona

ría, y por la zozobra desatada por
la Primera Guerra Mundial, no al
canzaba a ser saciada por los dia
rios matutinos.
Era necesario, decía Palavicini,

un periódico que a media tarde
llevara a los lectores información
fresca sobre cuestiones palpitan
tes y asuntos de última hora.
En el brindis de fin de año de

1921, Palavicini anunció el naci
miento del "hermano menor" de
El Universal. Un periódico que
pusiera énfasis en las imágenes,
a fin de aprovechar el desarrollo
que había alcanzado la fotogra
fía. Un periódico con la mayor
cantidad de noticias en la menor
cantidad de páginas. Un diario
que permitiera al público estar
bien informado sin perder de
masiado tiempo.
Un periódico que costara solo

cinco centavos.
Me cuesta imaginar cómo era

la ciudad de aquellos días, pero
era la época del jazz, del ruido de
los autos, de los teléfonos repi
queteando y del paso rápido de
los tranvías. Todo parecía ocurrir
más rápido. Y El Gráfico era así:
estaba marcado por la velocidad.
Sus titulares y sus notas eran co
mo relámpagos.
Palavicini había ensayado

aquella fórmula cuando decidió
anunciar, en una edición vesper
tina que se agotó en unas horas,
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el asesinato de
Carranza.
Lanzaba ahora

un periódico que
era como un "¡Ex
tra!", cargado desde
luego de noticias
nuevas, pero con
abundancia de notas
sobre toros, deportes,
espectáculos.
El primer número

salió a la venta hace un
siglo, el Io de febrero de
1922. La nota principal
anunciaba la ruptura de las re
laciones diplomáticas entre
México y Venezuela.
Ahora, los "papeleritos"

de El Universal Gráfico co
rrían por la ciudad voceando
el asesinato de Villa, quien se
gún Frederich Katz y Jean Me
yer podría haber firmado, preci
samente en El Universal, su sen
tencia de muerte al declararle a
Regino Hernández Llergo que
prefería ver en la presidencia a
Adolfo de la Huerta, y no al can
didato elegido por Obregón: Plu
tarco Elias Calles.
Hubo una segunda primicia

que consolidó al Gráfico como

un diario indispensa
ble. Procede de aquel
día en que fue el pri
mero en informar:
"A las dos y veinte
minutos de la tar
de ocurrió hoy, en
el restaurante de
la Bombilla, en
San Ángel, una
tremenda tragedia:
el general Obregón,
presidente electo de la

República, resultó muer
to como consecuencia de
cinco balazos que le disparó
por la espalda, a quema

rropa, un individuo
que se hizo pasar como
dibujante...".
En el tiempo que si

guió, cientos de diarios na
cieron y murieron. Vino pri

mero el radio, luego la televisión,
más tarde las nuevas tecnolo
gías. Para sobrevivir en lo que es
ya otro país, otro México, El Grá
fico transitó desde hace unas dé
cadas hacia esa extraña forma de
la fascinación que es la nota roja.
Hoy, al cumplir un siglo, el de
cano de los vespertinos sigue na
rrándonos algo. •

La edición de aquella tarde voló. En esa época no ha
bía en México periódicos vespertinos

Fecha: 01/02/2022

Página: 5

Area cm2: 344

2 / 2

Columnas Políticas

Héctor de Mauleón "En Tercera Persona"

Héctor de Mauleón "En Tercera Persona"

Costo: 36,223

Página 11 de 15



Tragando sapos
"El que tiene más saliva,

traga más pinole"

Estalló a media maro
ma. Culpó a Brozo, a
Loret y a toda la pren

sa "vendida" que no le lustra
íos zapatos como sí lo hacen
sus solovinos todos los
días... Tragó sapos. Escupió
una miasma de bilis que tra
tó de disfrazar en palabras,
pero no pudo, a leguas se
sentía el coraje. Cada una de
sus palabras estaba cargada
de rencor, si hubiera podido,
de plano habría mentado
madres. El golpe le dolió.
Claramente, al presidente

le caló la investigación de La
tinUs y Mexicanos Contra la
Corrupción y la Impunidad
sobre las casas de su hijo, Jo
sé Ramón López Beltrán, fue
una bomba en el corazón de
Palacio Nacional.
Es que no es lo mismo un

tema lleno de abstrusas redes
de corrupción plagado de da

tos verificables, pero de com
plejo entendimiento, que las
fotos de unas mansiones don
de su hijo vive como un sul
tán. Las implicaciones son se
veras, tiene razón el presiden
te, es un escándalo: su hijo vi
vió por más de un año en una
mansión propiedad de uno de
los ejecutivos de una empresa
que tiene más de 150 millones
de dólares en contratos con el
gobierno federal y luego se
mudó a una propiedad que
ronda el millón de dólares.
Todo apesta a corrupción.
A estas alturas al presiden

te solo lo defienden sus sub
ditos, el gobierno intenta por
todos los medios frenar la in
formación, pero es muy tarde,
las redes han estallado y no
van a callarse, el HT#AMLO
Corrupto desborda comenta
rios de cientos de miles de
usuarios, en México y en el
mundo, que cuestionan al
hombre que sostenía que para

vivir bastaban un par de za
patos y un pequeño sueldo.
¿A poco va a mandar in

vestigar a su hijo y a su espo
sa?, ¿a poco va a cancelar los
contratos con Baker Hug
hes?, ¿a poco alguien le va a
creer a la FGR que ahora sí se
pondrá a hacer su chamba?,
¿a poco José Ramón, otrora
frecuente cliente en antros de
Polanco, podría terminar co
mo compañero de celda con
Lozoya o con Javier Duar
te?... ¡Nah!, la 4T le va a apos
tar al silencio y el silencio les
reventará en la cara con mu
cho más ruido, porque a las
casas de José Ramón se jun
tan los sobornos al hermano,
Pío y los desvíos millonarios
en Segalmex y Liconsa y el
mal manejo del fideicomiso
del sismo que terminó en la
campaña presidencial y los
moches que Delfina Gómez
retenía a los trabajadores de
Texcoco y que también ter
minaron en su campaña por
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el Estado de México y el ne
potismo y la defensa de seres
ruines como Félix Salgado o
Pedro Salmerón y la falta de
transparencia y las miles de
adjudicaciones directas, sin
licitación, y las casas de Ale
jandro Gertz y de Manuel
Bartlett y la incompetencia
que se volvió sello de casa.
Ni modo, cada vez la 4T se

queda con menos convenci
dos y con más forzados.
Por desgracia la oposi

ción no sabrá utilizar esto a
su favor, tienen las manos
igualmente asquerosas que
el gobierno, robaron hasta el
exceso inimaginable, su ma

monería no los convence ni
a ellos mismos y desde hace
mucho están muertos, pero
nadie les ha notificado
El presidente ha tragado

sapos y no es algo que nos dé
gusto mirar. Lejos de las filias
y las fobias políticas hay un
hecho espeluznante: entre
más sapos se trague López
Obrador más jodidos estare
mos como país, más difícil
será la reconstrucción que
llegará en algún futuro.
DE COLOFÓN. No van a

investigar al hijo del presi
dente, pero sí echarán toda
la leña contra los alcaldes de
oposición en la Ciudad Mé

xico, la UIF no tiene tiempo
ni ganas de lanzarse contra
narcosylavadoresde dinero,
pero Mauricio Tabe, Santia
go Taboada, Lía Limón, San
dra Cuevas y Giovanni Gu
tiérrez están en la diana de
Pablo Gómez.
Si en Miguel Hidalgo, por

ejemplo, quieren presumir
sus primeros 100 días con la
disminución del 25% de de
litos, en la 4T harán todo lo
posible por echar a perder
los resultados. Ya huele a
una batalla donde los capi
talinos que castigaron al go
bierno de Sheinbaum serán
los más perjudicados. •

SI
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1 Bombo y platillos. El gobernador de Quintana Roo,
•Carlos loaquín. acompañó al presidente López

Obrador en el anuncio del programa de obras de in
fraestructura para Cancún y Tulum, como el puente de
la Laguna Nichupté y la rehabilitación integral del bule
var Colosio, además de supervisar obras del Tren Maya.
"Se revisaron los tramos, entre ellos el Cinco Norte de
Cancún a Playa del Carmen, cuyas obras se iniciarán en
breve con un nuevo trazo dentro de la zona continental
sin afectar la actividad turística", expresó el mandata
rio. En su más reciente gira de trabajo, López Obrador
informó que después del 21 de marzo se iniciarían las
obras de construcción del aeropuerto de Tulum. ¿Listos
para ver cómo detona el desarrollo en la región? Para
los que no creen.
2 Enmienda. Pudo más la presión y, finalmente,

•Cuitláhuac García, gobernador de Veracruz, en
vió una iniciativa al Congreso local para derogar el de
lito de ultrajes a la autoridad del Código Penal, como
lo recomendó la Comisión Nacional de los Derechos
Humanos. La CNDH determinó que policías del esta
do violaron los derechos humanos de seis jóvenes que
fueron detenidos en la plaza El Tejar, en Xalapa, por lo
que estuvieron recluidos en el penal de Pacho Viejo, en
Coatepec, por más de tres meses. En el estado suman
más de mil presos en estas condiciones. Con una inicia
tiva mal redactada, pero, bueno, lo extraño es que haya
atendido la recomendación. Ojalá se traduzca en la li
beración de inocentes presos.

3 Dichos y hechos. Es lamentable que el goberna
dor de Michoacán, Alfredo Ramírez Bedolla, mi

nimice la situación de inseguridad que prevalece en la
entidad, señaló Octavio Ocampo, presidente del PRD
local, tras los enfrentamientos entre militares y pobla
ción civil, hechos reportados el pasado fin de semana

en localidades limítrofes entre Tepalcatepec y Aguililla.
Militares se enfrentaron contra presuntos integrantes
del Cártel Jalisco Nueva Generación, en Zamora, donde
dos presuntos pistoleros murieron y se detuvo a 18 per
sonas, entre ellos menores de edad. Ayer mataron al pe
riodista Roberto Toledo, en Zitácuaro. Qué dirá Alfredo
Ramírez, quien, por cierto, tiene ya tres meses gober
nando, ¿que es culpa de la herencia neoliberal?
4 Enojado. Ciro Murayama, consejero del INE, es

•talló en contra de la actual administración federal
una vez que Hacienda les negó los recursos que solicita
ron para la consulta de revocación. "La SHCP niega los
recursos al INE México para la revocación de manda
to. Tardó casi 3 semanas en contestar. Además, lo hace
con faltas de ortografía. Confunden 'cauce' de conduc
to, con 'cause' de causar o producir. Así de lamentable el
nivel del Ejecutivo federal", trinó en redes sociales. Pre
ferible un error ortográfico que un error de transferen
cia bancaria. La 4T determinó que ni un peso más a esa
institución. A planear una reingeniería de procesos que
los haga sobrevivir... ¡Y a cumplir con el mandato!
5 Intención de voto. Una encuesta rumbo a las

•elecciones en el Estado de México arroja intere
santes resultados. A la pregunta de si hoy fuesen las
elecciones, ¿por qué partido político votaría?, se tie
ne arriba a Morena, con 3396 de intención de voto.
Pero lo destacable es que el PAN avanza en segun
do lugar, con 22 por ciento. La diferencia disminuye
y podría revertirse, derivado de que, con dos eficien
tes administraciones municipales en Huixquilucan, el
diputado Enrique Vargas del Villar está a la cabeza de
los aspirantes del PAN a la gubernatura. También desta
ca Ernesto NémerÁlvarez como posible abanderado
del PRI. Y, del otro lado, la carta más fuerte es la secre
taria de Educación y polémica exalcaldesa de Texcoco,
Delfina Gómez. Ahí radicaría la diferencia.
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AGNORANTE

Estimados lectores, quiero compartirles un nuevo término que
acabo de conocer y que se aplica tan bien a tantos y tantos
que no me la puedo quedar.

Definición: Personas que son extremadamente ignorantes,
pero que al mismo tiempo son extremadamente arrogantes.

Ejemplo: Personas que piensan que saben más sobre ciencia
que los científicos.

ALBERTO GONZÁLEZ MERCADO

¿Por favor, me puede orientar, cuáles serían los beneficios y
cuáles no, por tomar colágeno como suplemento vitamínico?

Una excelente fuente, healthline.com nos dice que puede:

Mejorar la salud de la piel, aliviar el dolor articular, prevenir
la pérdida ósea, aumentar la masa muscular, promover la sa
lud del corazón, además de ayudar al cabello y uñas, la sa
lud intestinal, la salud cerebral, ayudar en la pérdida de peso,
pero aunque estos efectos potenciales son prometedores, se
necesita más investigación antes de que se puedan llegar a
conclusiones formales.

Mi recomendación es que antes de tomar cualquier suplemen
to por bueno que parezca, consulte a su médico.

0
FRASES DE UNA SOLA PALABRA

¿Me puede dar algunos ejemplos de oraciones de una sola
palabra?

¡Hola!
¡mira!
corre

calla
canta

ven

ayuda
sigúeme
gracias

camina
cuidado

gracias
adiós.

o
MIGUEL PARRA BEDRÁN

¿Cuál es la bebida alcohólica más popular en el mundo?

Don Miguel, la cerveza es la bebida alcohólica más popular
del mundo. De hecho, después del agua y el té, la cerveza es
la bebida más consumida en el mundo. La cerveza también es

probablemente la bebida alcohólica más antigua de la historia.

O
ESTUDIANTE/MARICARMEN

Estamos pensando en enviar a nuestra hija a estudiar al ex
tranjero, ¿qué ciudades nos recomienda?

Las mejores ciudades para estudiantes internacionales basa
das en la conveniencia de la actividad del empleador, mezcla k
de estudiantes, nos da éstas como las mejores: Londres, Mú *•
nich, Seúl, Tokio, Berlín, Melbourne, Zúrich y Sídney. Boston en
Estados Unidos se lleva el primer lugar con nuestros vecinos
del norte.
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Tiro cantado entre
el PAN y Claudia
Si bien es cierto que la rencilla más reciente entre los panis
tas de la CDMX y la jefa de Gobierno es por el desmesurado
aumento a las tarifas de agua en colonias dominadas por la
oposición, la realidad es que el pleito viene de años atrás y
no se le ve solución.

Aunque en 2018 quedaron en franca minoría con respec
to a Morena y sus aliados en la capital, dirigentes y dipu
tados de Acción Nacional decidieron evidenciarse como la

auténtica oposición a Claudia Sheinbaum, lo que les valió
el odio de la gobernante.

No es secreto que a la jefa de Gobierno la pone mal es
cuchar la palabra PAN —así sea en el menú del desayuno—,
pues no tolera a ese partido, que en lo que va de su admi
nistración se ha convertido en la piedra de su zapato.

Sheinbaum se puede sentar con cualquier fracción, ex
cepto con la de los suspiritos azules, pues su sola presencia
le causa escozor. A los únicos que más o menos tolera es a
los alcaldes de Benito Juárez, Santiago Taboada, y de Co
yoacán, Giovanni Gutiérrez, pero nada más.

Atravesados trae a Mauricio Tabe, de Miguel Hidalgo;
Andrés Atayde, presidente del PAN capitalino, y a los di
putados locales en general, pero sobre todo al coordinador
en Donceles, Christian von Roehrich.
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Por supuesto, no se escapa
el líder panista en San Lázaro y
jefe de la tribu azul en la CDMX,
jorge Romero, a quien se la tiene
guardada.
Nada extraño es que

Sheinbaum se ubique al lado
contrario de la derecha, pues la
4T y Morena se dicen de izquier
da. Pero llegar a amenazar a las
otras fuerzas políticas con que si
van con el azul serán borradas

del mapa, es incomprensible.
Sobre todo porque la política

es negociación, no confronta
ción. Y aquí no sólo la gobernante falla, sino que también
los azulitos se pasan de la raya, pues son el nuevo partido
del NO a todo lo que venga del Zócalo.

Nadie ignora que el PAN necesita correrse al extremo
contrario del gobierno, para diferenciarse y capitalizar las
inconformidades en contra de la 4T, que al menos en la
Ciudad de México cada vez son más notorias.

Al mismo tiempo, todo el mundo tiene claro que, para
Claudia, el real peligro es Acción Nacional, cuyos gober
nantes tienen buen cartel en la ciudad y son quienes ame
nazan el reinado de Morena, que podría convertirse en el
más efímero desde que hay elecciones en la ciudad.

El asunto es que ni a Morena ni al PAN les alcanza para
ganar solos, y necesitan lograr el apoyo de los demás par
tidos, que por pequeños que sean pueden representar la
diferencia en la votación final; ahí es donde se centra la
verdadera lucha rumbo a 2024.
Los partidos que fueron en alianza con los azules en

junio pasado están siendo presionados desde el gobierno
para romper con los albiazules. En tanto, los panistas quie
ren recargarse en la clase media y en los sectores que Mo
rena ha lastimado, que cada vez son más.

El tiro es cantado y ya no tiene reversa, aunque ambos
lados deberían aplicar más política y menos hígado.

CENTAVITOS

La jefa de Gobierno presumió ayer la inauguración del Insti
tuto de Estudios Superiores Rosario Castellanos de la CDMX,
para que más gente tenga la posibilidad de concluir su pre
paración académica, lo cual es loable. Lo único malo con
este tipo de planteles es que la calidad educativa se deja en
segundo plano, privilegiando la formación de cuadros con
fines propagandísticos y la burocracia sindical. Ni los pro
pios morenistas toman en serio estas escuelas, ¿o alguien
sabe si alguien de la 4T tiene a sus hijos en uno de estos
planteles? No, verdad.

El tiro es

cantado y ya no
tiene reversa,
aunque ambos
lados deberían

aplicar
más política
y menos hígado.
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De los conceptos
a la acción: avances
en el Entendimiento
Bicentenario
El gobierno de México ha apostado por la refundación de la
cooperación con Estados Unidos en materia de seguridad
a través del Entendimiento Bicentenario sobre Seguridad,
Salud Pública y Comunidades Seguras. Como he escrito
previamente, se trata de una revaloración de fondo, no de
forma, de los cimientos que rigen el trabajo conjunto de
ambos países en el rubro. En ese sentido, el día de ayer
avanzamos en la aprobación del Plan de Acción 20222024
del Entendimiento Bicentenario. Es una hoja de ruta, com
puesta por tres metas, once áreas de trabajo, veintiséis obje
tivos conjuntos y 102 actividades de cooperación concretas.

Se trata, genuinamente, de una visión compartida por am
bos países. Por parte de México, el diálogo fue encabezado
por el canciller Ebrard; la secretaria Rosa Icela Rodríguez;
el general Luis Cresencio Sandoval, secretario de la De
fensa Nacional, y el almirante secretario de la Marina Ar
mada de México, Rafael Ojeda. La presencia del general
Bucio. comandante de la Guardia Nacional, y del embaja
dor Moctezuma dan cuenta no sólo del diálogo de alto nivel,
sino de la ejecución de una tarea en equipo. La SHCP, UIF,
Conadic, CNI, INM y la FGR estuvieron también presentes.
Destaco algunos puntos: en
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primer lugar, el nuevo marco de
trabajo hace frente a las adic
ciones desde un lente de sa
lud pública. Hay un enfoque de
atención a las causas, no sólo las
consecuencias del crimen. Es una
apuesta binacional por la inteli
gencia, el desarrollo y la política
social como herramientas con
tra el crimen. En segundo lugar,
el Plan de Acción da certeza a los
objetivos puntuales acordados por ambos gobiernos, con
una visión a mediano plazo y con acciones específicas en el
corto. En tercer lugar, el rediseño de la cooperación permite
ahora mecanismos de evaluación de las políticas en común,
un paso en favor de la rendición de cuentas y la ejecución
de políticas basadas en evidencia.

El Entendimiento Bicentenario pone sobre la mesa de
diálogo diplomático una prioridad para el gobierno de Mé
xico: el tráfico ilícito de armas y municiones de Estados
Unidos a nuestro país. La diplomacia mexicana ha logrado
colocar el tema en la discusión permanente con las distin
tas agencias de seguridad estadunidenses. En ese sentido,
vale la pena destacar también el lanzamiento del Grupo
Binacional contra el Tráfico de Armas, un nuevo espacio de
cooperación en la materia. Tenemos el compromiso de in
crementar, de forma significativa, el número de decomisos
de armas que alimentan la violencia en México. Además,
aumentaremos las extradiciones hacia ambos países por
tráfico de armas; modernizaremos la tecnología de inspec
ción y aumentaremos el intercambio de información balís
tica y de inteligencia. Es decir, la estrategia de México contra
el tráfico de armas abarca distintos ámbitos y acciones.

En la relación con Canadá, llegamos al 78° aniversario
del establecimiento de relaciones diplomáticas entre am
bos países en medio de un momento de cercanía y profunda
cooperación. Por ejemplo, en línea con nuestro compromi
so por promover una migración segura, ordenada y regular,
prevemos que este año viajarán a Canadá aproximadamen
te 26 mil jornaleros agrícolas en el marco del Programa de
Trabajadores Agrícolas Temporales. Además, en el contexto
del Tratado MéxicoEstados UnidosCanadá, ambos países
hemos unido esfuerzos para participar en un panel de con
troversias sobre las reglas de origen del sector automotriz.
Nuestra relación es estratégica y, en los hechos, se acredita
que nuestra amistad se basa en la reciprocidad y el respeto
mutuo entre nuestros países. En ese sentido, deseamos una
muy pronta recuperación al primer ministro Justin Trudeau.

'Abogado y maestro en políticas públicas.
Jefe de la Unidad para América del Norte
de la Secretaría de Relaciones Exteriores

r,
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de Salud pública.
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¿Qué hacer
con lo ocurrido
en el cielo mexicano?
• Estas demoras saturaron las salas de espera y hubieran
dejado ver un escenario desalentador para la industria.

México continúa con afectaciones en las operaciones aéreas a lo
largo de sus diversos aeropuertos, esto a consecuencia del co
vid19. Las empresas comerciales no se dan abasto con la canti
dad activa de personal en su nómina ya que, por seguridad, los
empleados que muestran síntomas de la enfermedad son aislados

hasta su recuperación, dejando desabastecidas de personal a las
aerolíneas para atender sus compromisos comerciales.

De esta manera podemos apreciar la gran cantidad de usuarios
del servicio aéreo en el país, quienes algunos han sufrido largas
horas de espera o simplemente dan por perdidos sus
vuelos y recurren con urgencia a otras alternativas
de traslado, como los transportes turísticos terrestres.

Estas demoras han hecho saturar las salas de es
pera, y hubieran dejado ver un escenario desalen
tador para la industria, de no haber sido atendido
inteligentemente el problema mediante proyectos
transformadores que cambiaron las antiguas prio
ridades, aumentan la infraestructura y mejorarán la
logística. Les recuerdo a los usuarios, que está con
templado en la Ley de Aviación Civil de México, en
su artículo 47 Bis, fracción V, que los clientes afec
tados por demoras en sus vuelos son acreedores a
indemnizaciones o compensaciones, las cuales van desde ali
mentos y bebidas gratis en su espera de abordaje, hasta hospedaje
y transporte de ida y vuelta al mismo.

Esas suelen ser las opciones más frecuentemente ofrecidas por
las aerolíneas cuando un usuario lo solicita, pero en otros casos
donde el retraso es mayor, o incluso se presentó una cancelación
inesperada y no notificada con al menos 24 horas por la com
pañía, el viajero es acreedor a la devolución del monto pagado
y al menos 25% extra del costo del boleto. Exíjanlo en atención
a clientes de la compañía y de hacerle caso omiso, acudan a los

módulos de defensa al consumidor de Profeco. La solución del
problema es con vista vanguardista, ya que como mencioné, ac
tualmente la saturación en aeropuertos es por causas derivadas
del covid, pero en un futuro hubiera sido por la fálta de terminales

que alojaran el creciente flujo comercial. El cambio
de prioridades en el gobierno federal hizo reenfocar
esfuerzos y ofrece un proyecto aeroportuario el cual
permite la intercomunicación de la zona metropoli
tana, aumenta la oferta de terminales aéreas y tiene
resultados en mucho menos de la mitad de tiempo
que el proyecto anterior.

El proyecto del aeropuerto de Santa Lucia repre
senta más destinos aéreos, no es sólo la construc
ción de un aeropuerto, es aumentar la libertad de
los usuarios en decidir qué terminal aérea les con
dene más en su itinerario metropolitano y mejorar
la conexión comercial para aumentar el abasto de

mercancías, ya que con este nuevo aeropuerto se crean nuevas
corridas aéreas que comunicarán más rápidamente el aeropuerto
de Toluca, de Querétaro, el Benito Juárez y Santa Lucía, mejoran
do el costo y abasto de mercancías, así como la calidad y cantidad
de servicios ofrecidos a los usuarios.

En la 4T seguiremos legislando en favor de mejorar los esce
narios actuales y futuros para todos los sectores poblacionales. La
Transformación continua, ¡Y continua con fuerza!

'Senador de la República

Los clientes
afectados

por demoras
en sus vuelos
son acreedores
a indemnización

o compensación.
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Ese México impune
• Los periodistas jamás tendríamos que ser la noticia,
menos cuando se trata de este tipo.

Se quebró, un nudo se hizo en su garganta, inevitable y
lleno de impotencia. La noticia que nadie quiere dar. Los
periodistas jamás tendríamos que ser la noticia, menos
cuando se trata de este tipo, pero Roberto, como Lourdes,
Margarito y José Luis, se sumó a la lista de miembros de
la prensa cuyas voces han sido apagadas como represen
tación, una de tantas, del clima de violencia e impunidad
en el que vive el país.

"Va a ser una transmisión bastante breve. Sólo queremos
dar a conocer lo que hace unos días dijimos y que venimos
arrastrando desde hace meses,
desde hace semanas. El equipo

Fecha: 01/02/2022

Página: 12

Area cm2: 269

1 / 2

Columnas Políticas

Nudo Gordiano /Yuriria Sierra

Yuriria Sierra

Costo: 19,128

Página 9 de 18



de Monitor Michoacán ha veni
do sufriendo una serie de ame
nazas de muerte. El día de hoy,
finalmente, estás amenazas se
cumplieron y hoy asesinaron a
uno de los miembros de nuestro
equipo...", palabras de Armando
Linares, el director del medio
para el que trabajaba Roberto
Toledo. "Nuestra única defensa
es una pluma...", agregó. Roberto
fue atacado por tres personas en
Zitácuaro.

Versiones reportadas por
la prensa local aseguran que
Roberto no era periodista, pero
sí apoyaba la labor de Marcos
Joel Vera, un abogado con un
espacio editorial en aquel medio
michoacano; medio que consi
deró este asesinato como uno
contra el gremio periodístico por
las amenazas que le precedieron.
No es para menos.

Un crimen contra la prensa o
no, repito: representación, una
de tantas, del clima de violen
cia e impunidad en el que vive
el país. La misma impunidad que
permite a los grupos criminales
disparar en la zona de Chilapa,
Guerrero; la misma con la que
se abren ráfagas en Michoacán,
Guanajuato y Tamaulipas, contra
miembros del Ejército o población civil; esa impunidad que
no da tregua, que aborda vehículos, más poderosos que
los operados por las fuerzas federales, esos con los que se
siembra el miedo.

Así es como se ha vivido en este país, nuestro país, en
estos primeros días del año. Enero, donde reinó esa im
punidad que se propaga tan rápidamente. Esa impunidad
que le quitó la vida a Lourdes Maldonado, a pesar de que
llevaba días denunciando y advirtiendo; esa impunidad que
está a nada de hacer embajador a un hombre del que pesan
señalamientos de acoso sexual; esa impunidad que, con so
berbia, se da la libertad de pedir denuncias a esas mujeres
víctimas para, entonces, tal vez creerles.

e
¿O pensamos que estos hechos son inconexos? En reali
dad, todos han sido posibles por esa palabra que hemos
repetido tanto líneas arriba impunidad. Impunidad que nos
hizo contar cuatro miembros de la prensa asesinados en un
mes. Impunidad, el elemento seguro ante cualquier hecho
delictivo. En México pasa todo y nada; contamos hechos
atroces, pero ninguna consecuencia...

Versiones

reportadas por
la prensa local
aseguran que
Roberto no era

periodista, pero
sí apoyaba la
labor de Marcos
loel Vera, un
abogado con un
espacio editorial
en aquel medio
michoacano;
medio que
consideró
este asesinato

como uno

contra el gremio
periodístico
por las
amenazas que
le precedieron.

Fecha: 01/02/2022

Página: 12

Area cm2: 269

2 / 2

Columnas Políticas

Nudo Gordiano /Yuriria Sierra

Yuriria Sierra

Costo: 19,128

Página 10 de 18



Sólo un tema me parece que tendría que aclarar el hijo mayor
del Presidente, José Ramón López Beltrán, acerca del repor
taje de Latinus y Mexicanos contra la Corrupción y la Impuni
dad (MCCI), publicado este fin de semana. Me refiero al posible
conflicto de interés.

O
De acuerdo al reportaje, López Beltrán, junto con su esposa,
Carolyn Adams, habitaron en una residencia propiedad de
Keith L. Schilling, desde la segunda mitad de 2019 y parte
de 2020. La casa se encuentra en un suburbio de Houston y,
según la investigación, tiene un valor de un millón
de dólares.
Schilling es un "alto ejecutivo de Baker

Hughes", conocida empresa de tecnologías para
el sector energético. Se trata de una compañía
que cotiza en la bolsa del Nasdaq, con una capi
talización de mercado de casi 24 mil millones de
dólares. La empresa petrolera mexicana, Pemex,
es un cliente frecuente de Baker Hughes.

"Schilling —revela Latinus y MCCI— se había
desempeñado como director comercial y de ven
tas a nivel global, de julio de 2017 a noviembre de
2018, periodo en el que la multinacional obtuvo
dos contratos en Pemex, uno de los cuales, hasta
por 66 millones de dólares, sigue vigente en el
actual gobierno federal. Luego, Schilling fue as
cendido a una de las presidencias de la compañía petrolera,
cargo que ocupó hasta diciembre de 2019. El 5 de agosto de
ese año, funcionarios de Pemex firmaron en Villahermosa, Ta
basco, otra asignación a Baker Hughes, esta vez hasta por 85
millones de dólares, con vigencia hasta diciembre de 2022".
Lo que López Beltrán tiene que aclarar es por qué vivió

en esa residencia propiedad de un ejecutivo que hacía nego
cios con Pemex. Aquí hay un probable conflicto de interés. La
explicación incluso le incumbe a Baker Hughes por las reglas
que tienen que cumplir las empresas que cotizan en el Nasdaq.

¿Pagó la pareja LópezAdams renta por el inmueble? Si es
así, ¿pagaron un alquiler a precios de mercado? Y si no hubo
renta, ¿por qué Schilling les prestó la casa? ¿Son familiares o
amigos? ¿De dónde viene la relación entre las partes?

Ninguna persona le presta una casa a otra nada más porque
sí. Lo que la sociedad debe exigir es que no le hayan facilitado
al hijo del Presidente una buena residencia en Houston para
quedar bien con un cliente (Pemex) o con el fin de conseguir
más contratos con mejores condiciones.

En suma, que se aclare el posible conflicto de interés.

Ahora bien, el segundo tema que devela el reportaje de La
tinus y MCCI es el estilo de vida de José Ramón López Beltrán
frente a lo que pregona su padre, el Presidente. Mientras vivió
en la residencia de Schilling (luego se mudaron a una casa más
modesta a nombre de Adams), el hijo tenía acceso a una "lu
josa vivienda" de "447 metros cuadrados de construcción, con
finos acabados en piedra y madera; cuatro habitaciones, cua
tro baños completos, tres lugares de estacionamiento, amplias
cocina y sala de estar, así como amenidades que incluyen bar,
sala de juegos y hasta sala de cine". Además, la pareja López
Adams tenía acceso a una alberca privada "de 23 metros de
largo, ubicada en su enorme patio trasero, con vista al bosque

que se encuentra a espaldas de la residencia".
Una buena casa, sin duda. Esto contrasta con

la visión franciscana de AMLO, quien en diferen
tes ocasiones ha criticado los lujos y el materia
lismo dé las sociedades actuales.

Aquí tengo que decir que el hijo tiene todo el
derecho de vivir como se le pegue la gana, siem
pre y cuando el dinero de él y de su esposa sea
bien habido. José Ramón puede pensar muy di
ferente que Andrés Manuel. No porque el padre
tenga una postura filosófica, económica, social o
política, el hijo debe tener la misma.

Se argumenta que esto podría ser una hipocresía.
No lo veo así. Hipocresía sería que AMLO, su esposa
e hijo menor vivieran entre lujos mientras critica
ran ese estilo de vida. No es así. Si algo caracteriza

al Presidente es su austeridad. Ahora bien, si el hijo de 40 años
de edad tiene dinero que ganó honestamente para vivir como
un pacha, pues muy su problema. Puede comprarse un avión
privado, aunque su padre odie los aviones privados. Faltaba más.

e
La reacción de AMLO frente al reportaje ha sido criticar e in
juriar al periodista Carlos Loret, titular de Latinus. Además,
dijo que "al parecer la señora tiene dinero", en referencia a
su nuera. Ni el ataque contra los periodistas involucrados ni
la escueta explicación sobre Adams alcanza para aclarar el
posible conflicto de interés. El asunto es sencillo: ¿a cambio
de qué la pareja LópezAdams vivió tantos meses en una re
sidencia propiedad de un alto ejecutivo cuya empresa le vende
a Pemex? Eso es todo.

Tengo que decir
que el hijo tiene
todo el derecho
de vivir como se

le pegue la gana,
siempre y cuando
el dinero de él

y de su esposa
sea bien habido.
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Los problemas, las crisis, grandes o pequeñas, personales o insti
tucionales, comienzan a acumularse en la administración López
Obrador y el propio estilo de gobernar del mandatario, centrali
zando todo lo posible la toma de decisiones, incluso dejando de
lado a su gabinete, la tendencia a fijar metas macro sin vigilarlas
de cerca mientras se dedica acuciosamente al mlcromanage
ment, convierten al Presidente en el pararrayos de todas esas
crisis ante las cuales sencillamente no hay fusibles.

Los capítulos conflictivos se suman y dos son los más delica
dos: la economía y la violencia. Según datos oficiales, estamos ya
en recesión: la economía volvió a caer en el último trimestre de

2021, un 0.1%, es el segundo trimestre consecutivo en que cae la
economía y ante la creciente presión inflacionaria
ya hay analistas que piensan que estamos en una
estanflación, una de las situaciones más críticas
porque las medidas que se pueden adoptar para
reducir la inflación aceleran el estancamiento eco
nómico y, por el contrario, las que buscan impul
sarlo generan mayor inflación.

La situación económica es critica, pero nadie pa
rece estar asumiéndolo plenamente. Y se trata de un
problema de política interna: la pandemia nos pegó
como a toda la economía mundial, pero durante
2021 la enorme mayoría de las economías han re
cuperado lo perdido, sobre todo Estados Unidos, y
ni siquiera con ese motor adicional hemos podido
regresar a los niveles previos a la pandemia. Pero
recordemos que no crecemos desde el inicio del
sexenio: la pandemia agudizó la situación, pero el problema es
anterior a ella. Y pasa por dos capítulos: la certidumbre jurídica
y las inversiones. La primera está muy deteriorada y las segun
das están en franca caída libre. Y es una situación que ha creado
la propia administración federal con decisiones erráticas y poco
confiables, como la propuesta de reforma eléctrica o proyectos
de inversión pública, cuyos beneficios son por lo menos dudosos.

Tampoco ayuda la creciente inseguridad. Enero está registran
do muy altos índices de violencia, incluyendo enfrentamientos
de grupos criminales contra las fuerzas de seguridad cualitativa
mente diferentes a los del pasado inmediato, como lo estamos
viendo en Michoacán y otros estados. Los grupos criminales están
empoderados, se sienten lo suficientemente fuertes como para
desafiar al Estado e incluso para influir en aspectos económicos,
como el incremento del precio de productos básicos, desde el
limón al aguacate. La crisis de la seguridad es inocultable y el
asesinato, ayer, de un cuarto periodista en este mes de enero,
sólo puede agudizarla.

Otro tema que ha pasado desapercibido, pero que cuando es
talle generará otra crisis, es 1? propuesta que presentó la senadora

Olga Sánchez Cordero, con el apoyo de la bancada de Morena,
para modificar el sistema de notarios en el país con cambios im
portantes al artículo 121 de la Constitución.

La historia la contó mi compañera Bibiana Belsasso en su
columna Bajo Sospecha, el pasado jueves 27 de enero. La ini
ciativa incluye diversos puntos, pero el central, el importante es
que se plantea que, al cumplir 75 años, cualquier notario perderá
su licencia como tal. ¿Por qué razón, estando en perfecto estado
de salud física y mental, siendo un notario público reconocido y
confiable, le quitarán su licencia, su derecho a trabajar, a un no
tario sólo porque tiene 75 años?.

La propuesta fue presentada por la senadora Sánchez Cordero
en la Comisión Permanente y tiene el apoyo de Mo
rena. Propone modificar el artículo 121 de la Consti
tución (es una reforma que necesitaría dos terceras
partes del voto de los senadores). Si se aprueba sólo
en la CDMX el gobierno federal tendría en su ma
nos la entrega de 50 nuevas notarías, mientras deja
fuera a los notarios más influyentes del gremio. Ese
parece ser el único objetivo de esta reforma. No tiene
sentido y menos aún cuando en el gobierno federal
sobran los funcionarios que superan con amplitud
esa edad y ocupan posiciones estratégicas. La pro
pia Olga tiene 74 años y su esposo y otros familia
res tienen notarias muy importantes, el fiscal Gertz
Mañero tiene 82; Manuel Bartlett, 85 años; al igual
de Bernardo Bátiz; Porfirio Muñoz Ledo, 88; el se
cretario de Comunicaciones, Jorge Arganis. 78 años,

y la lista pudiera continuar.
Insistimos, la iniciativa no tiene lógica porque, además, la ca

rrera de notario y el lograr tener una notaría propia suele implicar
años de formación y práctica. En general, la edad mínima que
tiene un notario es 40 años, y no en todos los estados, pero sí en
la Ciudad de México todos los notarios deben concursar, tomar
cursos de actualización y estar preparados con buen nivel porque
sus responsabilidades legales son cada vez mayores.

Sin duda, como explica Bibiana en su reportaje, hay en ese
gremio oportunistas o personajes que terminan siendo benefi
ciados con una notaría por favores prestados a un gobernador
o un presidente. También, algunos que no se han capacitado
suficientemente. Tampoco parece tener sentido el heredar, sin
más y como en ocasiones ocurre, una notaría. Pero esas son las
excepciones que pueden remediarse analizando caso por caso.

Independientemente de eso, no veo razón alguna para des
hacerse de los notarios mayores de 75 años, más que el tener en
manos de la actual administración la oportunidad de designar
discrecionalmente decenas de notarios en todo el país. Y vaya
que eso significa quedarse con una significativa porción de poder.

La propuesta
fue presentada
por la senadora
Sánchez
Cordero
en la Comisión
Permanente

y tiene el apoyo
de Morena.

Fecha: 01/02/2022

Página: 8

Area cm2: 420

1 / 1

Columnas Políticas

Jorge Fernández Menéndez Razones

Jorge Fernández Menéndez

Costo: 29,866

Página 13 de 18



Pretérito
• Cuarto año, enero, los pronósticos de crecimiento
son revisados a la baja. Cuarto año sin crecimiento.

... tiempo verbal que se emplea para expresar acciones
pasadas que se dan por terminadas.

RAE

Se fue construyendo paso a paso. Incluso antes de la toma
de posesión. Se consolidó: la 4T ya fue. No hay forma ni
tiempo de revertir la destrucción. Son pretérito.

Cuarto afto, enero, los pronósticos de crecimiento son
revisados a la baja. Cuarto año sin crecimiento real. La in
certidumbre y el desconcierto provocados invadieron a los
inversionistas. La inversión pública y la privada, la más im
portante, están estancadas. Enterraron un aeropuerto de
miles de millones de dólares (cifra todavía en discusión)
en un acto de insensatez que sacudió al mundo financiero.
Con ese entierro comenzaron su propio funeral. Los nú
meros ya no dan. Será un sexenio perdido. Considerando
el crecimiento demográfico, no hay duda, el PIB per cápi
ta disminuirá. México será y con más injusticia. Al cancelar
los programas asistenciales bien focalizados han regado ca
rretadas de dinero que no está llegando a los más pobres.
Además, el proceso inflacionario se acentuó y la pérdida
del poder adquisitivo será, como siempre, más grave para
los más pobres.
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Son pretérito porque, al
destrozar el sistema de salud

existente y sustituirlo por una en
telequia que no termina de nacer,
lastimaron a decenas de millones
de mexicanos. Son pretérito por
que el desabasto de medicinas
ya hirió a muchas familias. Hay
muertos de por medio. Lo son
porque, al despreciar la ciencia
y mofarse de ella tuvieron una
reacción tardía y fallida frente a
la pandemia. El "exceso de muer
tos" ya es historia. Pretérito porque la violencia no cesa y en
el cuarto año meditan si vale la pena revisar la estrategia.
¿Cuál? Drogados por sus fantasías de haber obtenido un
lugar destacadísimo en la historia, ni siquiera han sido capa
ces de garantizar el día a día. Están ya en el pasado porque
los principales indicadores sobre corrupción muestran que
no hay avance, ni en la percepción ni en los hechos. Por el
contrario, retrocedemos. Pretérito porque los escándalos de
corrupción cercan a la administración y no hay forma de
borrarlos, ya son parte de su historia.

Están en el pasado porque en el cuarto año de gobierno
deciden iniciar una reformulación del modelo educativo,
planes educativos y contenidos de libros de texto, que serán
definidos en asambleas. Acaso no se dan cuenta que el sexe
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nio se les fue entre las manos y que el sentido común indica
ría que deben atender con carácter de emergencia el rezago
provocado por el encierro. Nuevo modelo educativo cuando
les quedan alrededor de 20 meses de poder real antes de
que la sucesión sacuda todo. En el pasado, porque la imagen
de México frente al mundo está muy deteriorada y eso no se
recuperará ni fácilmente ni pronto. Ya no les tocará.

Pretérito porque pasarán a la historia por los múltiples
ataques a las instituciones, desde el INE, hasta CIDE, pa
sando por los órganos reguladores —que tendrán que ser
reestablecidos— y Banxico. En el pasado, porque un régimen
progresista hubiera entendido y atendido a las mujeres. El
desdén hacia sus problemas reales comenzó con las estan
cias infantiles, se cristaliza en el aumento de la violencia
intrafamiliar y en los desgarradores feminicidios. Proteger
a los acosadores, golpeadores y machos degradados es un
rasgo típico de la derecha. El reglamento propuesto para el
Conacyt será una pieza en el museo de lo más retrógrado
de nuestra historia. No son de izquierda, porque, de serlo,
hubieran planteado una reforma fiscal progresiva y no es
tarían subsidiando las gasolinas en beneficio de las clases
pudientes. Se les fue la oportunidad de implementar autén
ticas políticas públicas para ancianos, discapacitados, niños
en situación de calle y ahora decenas de miles de niños en
busca de hogar.

Pretérito, porque la herida del tercer sector está abierta,
porque permitieron que los caprichos de un solo hombre
—como en una burda tiranía— devastaran a México.
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Una pluma, una libreta
y la muerte

¡jEn México es muy alto el precio a pagar por la libertad de ex
presión. Van cuatro periodistas asesinados en un mes y 53 en
tfo que va del sexenio. Son diez más que los normalistas de
^Ayotzinapa, pero no son rentables políticamente. Nunca, en
ningún sexenio, había corrido tanta sangre de reporteros, foto
periodistas, editorialistas. Cada que cae uno escuchamos en
Palacio Nacional el mismo estribillo: "No somos iguales, la di
ferencia es que hoy no hay impunidad". ¿No hay impunidad?
jLa realidad, admitida por el subsecretario de Derechos Huma
os, Alejandro Encinas, es que nueve de cada diez asesinatos
»<íe periodistas han quedado sin sentencia en estos tres años.
.Ayer mataron a Roberto Toledo en Zitácuaro. Tres sicarios para
eliminar a un hombre cuya única defensa —como bien dijo
Armando Linares López, director de Monitor Michoacán— era
"úha pluma un lapicero, una libreta. Su muerte se suma a la José
¡¿lis Gamboa, en Veracruz, Margarito Martínez y Lourdes
baldonado, en Tijuana, todas ocurridas en enero de 2022.
lumbres que, muy pronto, quedarán en el olvido, mientras
jjjbs victimarios andarán, por allí, cobrando por otras "cham
5ms". Toledo era editorialista de Monitor Michoacán, un medio
digital que reiteradamente había recibido amenazas de muerte
;:j>or "exhibir a funcionarios y políticos corruptos", dijo el director
Linares, en un video en el que se le quebró la voz. Las amena
zas fueron cumplidas ayer. "¡Malditos aquellos que atentaron
contra la vida de un inocente!", remató con dolor e impotencia.
* De la situación que vivimos en el país hablamos con el se
nador Emilio Álvarez Icaza, exsecretario ejecutivo de la Co
misión Interamericana de Derechos Humanos, exombudsman
capitalino y, desde ayer, vicecoordinador del Grupo Plural en la
Cámara alta. De entrada, nos dice que todos los indicadores en
derechos humanos, en este gobierno, no sólo están en alarma,
sino en crisis. "Así como van las cosas, este gobierno va a acabar
con el peor registro en los indicadores en materia de periodistas
asesinados, defensores de derechos humanos, personas desa

parecidas, homicidios violentos. Este gobierno está rebasando
los niveles dramáticos de las épocas de Calderón y Peña, en
tres años. No se está entendiendo que se requiere el músculo
del Estado para revertir, no sólo en términos de los ataques
más dramáticos, sino la acción de la justicia. Aquí, la Fiscalía
autónoma está resultando absolutamente omisa. No entien
de el Presidente que una de las derrotas más importantes de
Calderón y Peña fue justo en la agenda de derechos humanos.

"Hoy no sólo tenemos más violencia, más homicidios, sino
un proceso de militarización en todos los órdenes y frentes.
Justo lo que ofreció este gobierno, en términos de momento
país, es lo contrario que estamos viviendo. Hay una parte im
portante del movimiento de derechos humanos desactivado,
desmovilizado, bien porque se sienten participes de este grupo,
bien porque no quieren criticar al gobierno, bien porque no
quieren salir en las mañaneras", puntualizó.
* Un ejemplo de la forma como los morenos subordinan el
tema de los derechos humanos a la grilla lo dio el propio se
cretario de Gobernación, Adán Augusto López, en la reunión
plenaria de los senadores guindas, al hablar de la Comisión Es
pecial para Investigar Abusos yViolaciones al Estado de Dere
cho en Veracmz. Mas importante que los derechos de centenas

'de veracruzanos encerrados en las cárceles de esa entidad por
el delito de "ultrajes a la autoridad" —propio de una dictadura—
: 'es cuidar la imagen de un gobernador de Morena, a fin de no
.darle armas a la oposición. Va lo que dijo Adán, con Ricardo
Monreal a un costado: "Esa comisión a lo mejor beneficiaba
más los intereses políticos de la oposición que los intereses
políticos de este grupo parlamentario. "Imagínense, y se los
digo con todo el respeto, nosotros mismos estábamos abriendo
?el debate sobre si convenía o no desaparecer los poderes en
un estado que gobierna alguien emanado de este movimien
to". Sabemos que Monreal tuvo que enmendar el rumbo. Nos
cuentan que en la Junta de Coordinación Política reconoció
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que, con los senadores que le son leales, podía mantener viva
la polémica comisión, pero eso significaba sacrificar la unidad
del grupo parlamentario. Optó por no dividir. Su gesto fue bien
venido en la mañanera de ayer. El presidente López Obrador
dijo que las puertas de Palacio Nacional están abiertas no sólo
para Monreal, sino hasta para los adversarios. Reconoció que

el senador de Zacatecas es uno de los precursores de Morena.
Hay quien afirma que Monreal se juega su última carta como
coordinador parlamentario con la reforma eléctrica "Si no se
aprueba, lo remueven", vaticinó un senador de oposición.
* La última y nos vamos: la expetista Nancy de la Sierra ya es
la nueva coordinadora del Grupo Plural en el Senado.
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Si LópezGatell
fuera británico

No hay asunto actual que genere más discusión en el
Reino Unido que el llamado Partygate, el escándalo
por fiestas que tuvieron lugar en la oficina y residencia
del primer ministro Boris Johnson durante el tiempo
en que las actividades grupales que podían realizar
los británicos estaban severamente limitadas por la
pandemia. Ayer se dieron a conocer los hallazgos de
una investigación realizada por Sue Gray, la principal
servidora pública de carrera en el gabinete.
Gray concluyó que el primer ministro tuvo un

comportamiento "difícil de justificar" y "fallas de li
derazgo" ante una docena de reuniones que tuvieron
lugar en el número 10 de la calle Downing entre mayo
de 2020 y abril de 2021. Muchas de ellas "no debieron
haberse llevado a cabo", por "el riesgo que represen
taban para la salud pública". Todas, menos cuatro, es
tán bajo investigación de la Policía de Londres.
Amenazado de perder su puesto, Johnson se dis

culpó ayer ante el Parlamento, en sesión en que fue
duramente criticado por su propio partido. El parla
mentario conservador Aaron Bell relató que sólo 10
personas asistieron al sepelio de su abuela, por las
restricciones, y no pudo dar un abrazo a sus parientes.
"¿Cree el primer ministro que soy un tonto?", preguntó
Bell, enojado. Pero el golpe más duro a Johnson pro
vino de su predecesora y exjefa, Theresa May, quien
dijo que el Partygate tiene tres explicaciones posibles.
"O usted no leyó las reglas o no las entendió o pensó
que no tenía por qué cumplirlas. ¿Cuál de ésas es?"
Otros miembros de su bancada le exigieron renun

ciar y publicar el informe de Gray, a lo cual Johnson
no se comprometió. El líder de la oposición laboris
ta, Keir Starmer, llamó "sinvergüenza" al primer mi
nistro, quien se limitó a responder que entendía los
reproches y prometió realizar cambios en su oficina.

Las cosas comenzaron a complicarse para Johnson;
bastará que 15% de los 360 parlamentarios conserva
dores pidan una votación de no confianza para abrir
la puerta a su reemplazo como líder de la mayoría y
como jefe del gobierno. En 2018, May se sometió a
una votación así, pero logró mantener el cargo. Des
pués de la sesión de ayer, parece haber apetito en la
bancada para votar en contra de Johnson.
Para fortuna de Hugo LópezGatell, él no es bri

tánico. En México nadie puede quitarle su puesto, ya
no digamos por el manejo desastroso de la pandemia
y sus decenas de frases controversiales, en las que ha
torturado la lógica, sino por actos tan irresponsables
como irse de vacaciones a las playas de Oaxaca, el
fin de semana de Año Nuevo de 2021, luego de que
había recomendado no viajar para evitar contagios.
LópezGatell, lo único que necesita, para conser

var no sólo su puesto, sino su libertad es caerle bien
a López Obrador. Éste lo defiende a capa y espada,
a pesar de su notoria indolencia, incluso ante las de
nuncias que un número creciente de familiares de
víctimas de covid están presentando en su contra.
Para el Presidente, LópezGatell dichas denuncias
son "producto del rencor, el odio y la politiquería". A
diferencia de Johnson, el subsecretario de Salud no
tiene que preocuparse por su comportamiento porque
México no tiene una instancia independiente dentro
del gobierno que lo investigue.
En nuestro país, se ha dado al traste con avances

que se habían realizado para tener un servicio civil
de carrera y un aparato anticorrupción. En esa visión,
¿para qué queremos una instancia como la Oficina del
Gabinete y una servidora como Gray, que tienen la
capacidad de provocar la caída del primer ministro?
Sí, qué suerte tiene LópezGatell.
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Ductos traicioneros en la SCJN
Una falla en el sistema de aire acondicionado de la sala de plenos
de la SCJN obligó a un cierre intempestivo de la sesión en la que se
discute la acción de inconstitucionalidad de legisladores de oposi
ción contra la Ley Federal de Revocación de Mandato. Sólo cinco
ministros pudieron posicionarse antes de que apareciera una nube
de humo blanco, según describió el ministro Arturo Zaldívar.
Para no poner en riesgo a los ministros por la falta de ventilación
requerida en la época de Covid19, canceló la sesión, la cual se re
anudará hoy, esperemos que ya con el sistema de aire reparado.

Curiosos retrasos en el Senado
Ayer, la "contramañanera" que la senadora panista Kenia Ló
pez Rabadán realiza todos los lunes para contrarrestar las
"mentiras" del Presidente y que ayer la llevó a cabo acompañada
por la senadora Xóchitl Gálvez, se centró en el caso del presunto
conflicto de interés de José Ramón López Beltrán, hijo del
mandatario federal, con la empresa Baker Hughes. Sin embargo,
extrañamente, la transmisión de dicha conferencia en las redes
sociales del Senado, tanto en Twitter, como en Facebook, inició
muy tarde, perdiéndose todo el principio, justo cuando se pro
nunciaban las críticas contra el hijo del titular del Ejecutivo. In
cluso López Rabadán no omitió su queja por el hecho en la misma
conferencia.

Alistan terreno a reforma electoral
En medio del pleito con el INE y debido a que está planeada por el
propio presidente López Obrador para este 2022, en San Lázaro
ya comenzaron a preparar desde ayer el terreno para el aterrizaje
de la iniciativa de reforma electoral. Aunque en la coordinación
de Morena aseguran que "aún no hay indicios de que esté prepa
rándose o por llegar" al Palacio Legislativo, por lo pronto ya la Co
misión de la Reforma PolíticaElectoral que preside la morenista
Graciela Sánchez Ortiz adelantó que iniciarán la revisión de
la "viabilidad" de 28 iniciativas que ya tienen en la mesa, y que re
visarán junto con la que reciban del Ejecutivo. Y para no perder la
costumbre, habrá también foros de "parlamento abierto".

¿Insubordinación en la SEP?
En la SEP hay alarmas encendidas porque la titular, Delfina Gó
mez, estaría siendo víctima de "fuego amigo" lanzado por cola
boradores que no le son del todo leales. En particular se habla de
la directora jurídica del Consejo Nacional de Fomento Educativo,
Yazmín Vargas González. Nos comentan que la funcionaria man
tiene una férrea defensa de su exjefe, Cuauhtémoc Sánchez
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Osio.

Avances en democracia paritaria
A pesar de los difíciles momentos que las mujeres han vivido en
lo político, se reconocen algunos avances en el ámbito electo
ral durante 2021, año en que el TEPJF presidió el Observatorio
de Participación Política de las Mujeres y que coordinó la magis
trada Mónica Soto. Para muestra, diversas sentencias relacio
nadas con la paridad en el proceso electoral de 2021: la Cámara
de Diputados la integran a partir de esta Legislatura 50 por ciento
de hombres y 50 por ciento de mujeres; hay por vez primera siete
gobernadoras simultáneas en el país y, una más, la anulación por
primera ocasión de una elección por violencia política de género,
en Ileatenco, Guerrero. Enhorabuena.

Ventilan malas prácticas
en la policía capitalina
La fotografía que se publicó en estas páginas la semana pasada en
la que se aprecia al subsecretario de la SSCCDMX Israel Benítez
López, con indicativo Máximo, bajo un mural que literalmente
lo endiosa al compararlo con un gladiador romano y la frase "Mi
Dios", propició que varios elementos comiencen a hablar sobre las
malas prácticas que persisten en la policía capitalina y que ante la
opinión pública se dicen erradicadas. Los protagonistas son man
dos, como Víctor Hugo García Burgos, con indicativo Marco
Polo, que, al igual que Máximo, se sienten en las nubes.
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Discriminación laboral por
embarazo, una forma de violencia
En México, la discrimina

ción laboral por embarazo
es una de las problemáti

cas sociales con mayor vigencia
pese a los esfuerzos para com
batirla. Recientemente, Early
Institute presentó el reporte La
discriminación laboral por em
barazo, como parte de una serie
titulada Prácticas que vulneran
la maternidad en México, que
busca reunir trabajos y recomen
daciones de política pública en
torno al ejercicio de la materni
dad en el país.
Para la publicación de esta pri

mera entrega se revisaron cifras
y datos de diversas encuestas,
así como ordenamientos legales
y administrativos. Una de las
fuentes de la investigación fue
la Encuesta Nacional sobre la
Dinámica de las Relaciones en

los Hogares (Endireh) 2016. En
ella se reportó que 51% de las
mujeres encuestadas dijo haber
tenido un empleo en los últimos
cinco años. De ese grupo, 17.3%
sufrió alguna forma de discri
minación laboral relacionada

con el embarazo. Por ejemplo,

a 11.5% se le pidió una prueba
de embarazo para acceder a un
trabajo y a 3.6% para continuar
en él.

Otro dato fue que entre las
mujeres trabajadoras, 39% re
portó haber estado embarazada
en los últimos cinco años. De

dicho sector, 4.7% sufrió un tipo
de discriminación por su estado,
ya que las mujeres fueron des
pedidas, no se les renovó el con
trato, o se les redujo el sueldo o
las prestaciones.
En México "la discriminación

laboral por embarazo está enun
ciada expresamente y tipificada
como un delito en el Código
Penal Federal" y al respecto
se han configurado leyes que
prohiben y sancionan conduc
tas discriminatorias, así como
existen instancias a las que se
pueden denunciar los casos. No
obstante, las violaciones a los
derechos de las mujeres embara
zadas persisten. Por ejemplo, la
Procuraduría Federal de la De

fensa del Trabajo (Profedet) se
ñala que del 1 de enero de 2012

al 20 de julio de 2021 se atendie
ron 13,354 asuntos por discrimi
nación laboral. De ellos, 2,589
corresponden a discriminación
laboral por embarazo. "Asi
mismo, informó que este motivo
se encuentra en la posición nú
mero 4 y representa el 19% del
total de los asuntos recibidos",
indica el reporte.
La discriminación laboral por

embarazo busca "identificar las

causas, conductas y consecuen
cias de la discriminación laboral

por embarazo, con el fin de pre
venir y atender la problemática
en México". De tal modo que en
tres capítulos hay una revisión
de literatura; se dan a conocer
elementos que se pueden catalo
gar como discriminación laboral
por embarazo y se presentan los
mecanismos de atención a víc
timas de discriminación laboral

por embarazo en México, así
como cifras que contextualizan
el fenómeno en nuestro país.
Para los integrantes de Early

Institute, la discriminación labo
ral por embarazo es una forma
de violencia que afecta múltiples
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derechos de la mujer embara
zada, de su bebé y su familia,
no exclusivamente sus derechos

laborales y ante su presencia
en nuestro país, es necesario

visibilizarla y ofrecer informa
ción para su erradicación. El
reporte se puede descargar en
— https://earlyinstitute.org/dis
criminacionlaboralporemba

razo/—, donde también se dan
conocer testimonios y formas
de este tipo de discriminación y
recomendaciones para atender
esta situación que daña grave
mente a la maternidad.
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Gobiernos honestos, una
esperanza dilapidada
La semana pasada se pu

blicó el índice de Percep
ción de la Corrupción 2021

de Transparencia Internacio
nal (TI). Malas noticias para
México: después de una mejora
marginal que el gobierno presu
mió hace dos años, el país se ha
estancado. Sigue reprobado con
una calificación de 31 sobre 100
y ocupa el lugar 124 de los 184
países evaluados.
México es el peor evaluado

de los 38 países que integran la
Organización para la Coopera
ción y el Desarrollo Económico
(OCDE) y está en la posición 18
de 19 de los países que confor
man el G20.
Tenemos la misma puntua

ción que países como Gabón,
Níger y Papúa Nueva Guinea. Y
en América Latina estamos peor
que Chile, Brasil. Argentina,
Perú y Colombia. Solo salimos
mejor evaluados que Venezuela
y Nicaragua.
En lugar de discutir por qué su

principal promesa de gobierno

está paralizada, el presidente Ló
pez Obrador optó por el silencio.
En ninguna de sus conferencias
matutinas de la semana pasada
abordó el tema. Ningún "perio
dista" tuvo el tino de preguntar
lo obvio: por qué la lucha contra
la corrupción no se percibe ni se
aprecia.
Ya sabemos la respuesta que

habría dado López Obrador: "TI
es un organismo neoliberal que
está enojado con la pérdida de

privilegios en México y por eso
nos atacan. El pueblo es sabio
y no se deja engañar. Gracias
al combate a la corrupción hoy
hay más dinero para programas
sociales".

Frente a esa respuesta, el
periodista debió replicar: "TI
también calificaba mal a los go
biernos del pasado. De hecho,
México llegó a su calificación
más baja en 2018, último año
de Enrique Peña Nieto, cuando
alcanzamos una calificación de

28 y estuvimos en el lugar 138
de 180".

Igual que durante el sexenio
de Vicente Fox cuando México

tuvo una mejoría temporal en su
calificación (pasamos de 3.3 en
2000 a 3.6 a mitad de su sexe
nio), con AMLO se repitió la his
toria: hubo expectativas que se
han dilapidado. A pesar de la sa
liva de honestidad, en los hechos
el problema sigue siendo igual
de grave por la falta de trans
parencia en el funcionamiento
de los gobiernos, la práctica
generalizada de adjudicaciones
directas, el manejo masivo y sin
reglas de operación de los pro
gramas sociales y los fondos cre
cientes que manejan las fuerzas
armadas sin rendir cuentas por
criterios de seguridad nacional.
Que López Obrador sea aus

tero o que no le guste el dinero,
como afirma cotidianamente,
es irrelevante para esta dis
cusión. La corrupción es un
problema sistémico y no existe
evidencia alguna de que el pro
blema se haya reducido.
Es una lástima que López

Fecha: 01/02/2022

Página: 27

Area cm2: 359

1 / 2

Columnas Políticas

Luis Carlos Ugalde "Democracia Eficaz"

Luis Carlos Ugalde

Costo: 94,129

Página 5 de 17



Obrador no logre trascender
en aquel ámbito que tanto ha
dañado a México y que ha sido
su bandera de lucha. Es una

pérdida para el país que un li
derazgo con tanta legitimidad
y fuerza política haya sido ne
gligente, incapaz o cómplice en
combatir los enormes proble
mas de corrupción que heredó.
Ya no habrá viraje ni cambios.

López Obrador no modificará

su política en la materia. Con
tinuará la retórica de ataque
en contra de las élites corrup
tas del pasado que, junto al
estilo austero del presidente y
los beneficios materiales de los

programas sociales, le permi
tirán a este gobierno sortear la
falta de resultados. No obs

tante, con el paso de los años,
igual que en otros gobiernos, se
irán conociendo los abusos, el

dispendio, la falta de controles
y el enriquecimiento que están
cometiendo muchos servidores

público:
Austeridad no es sinónimo de

integridad de gobierno. La aus
teridad es un estilo personal y
un instrumento de propaganda;
la integridad es una caracterís
tica de los gobiernos para pre
venir la corrupción y castigarla,
al margen de las personas.
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Partygate
Llegó el esperado reporte

acerca de las fiestas, los
tragos y la ruptura de proto

colos de seguridad y distancia
miento durante la pandemia en
la sede del gobierno de la Gran
Bretaña.

La empleada de gobierno Sue
Gray presentó un amplio reporte
acerca de las fechas en que tuvie
ron lugar los encuentros socia
les en la residencia oficial del
primer ministro de la Gran Bre
taña, el número 10 de Downing
Street, a una cuadra y media del
Parlamento.

El reporte señala graves fallas
de procedimientos y protoco
los, pero además bosqueja una
imagen de primer ministro muy
alejada del tradicional orgullo
británico para "el líder político de
la nación". Un total de 12 páginas
con descriptivos párrafos acerca
de las reuniones están respalda

das por lea usted 300 fotogra
fías y un adicional paquete de
500 páginas de interrogatorios
policíacos. Conclusión: devas
tador políticamente para Mr.
Johnson.
Boris el parrandero, el bebe

dor, el que flirtea con emplea
das y funcionarías, el risueño y
boquiflojo salió a relucir. Muchos
adivinaban el auténtico tempe
ramento de Boris Johnson, las
historias de sus parejas, hijos con
diferentes mujeres y un estilo
de vida más bien relajado que
eligió la política, por su carisma
juvenil y despeinado frente al
electorado.

La información aporta evi
dencias de 12 eventos en 16 días
distintos, de los cuales cuatro son
el centro de la investigación poli
cíaca, informa la BBC. El tema es
que no sólo se rompieron los pro
tocolos, sino que, en opinión de

Sue Gray, "el excesivo consumo
de bebidas alcohólicas es impro
piado para el espacio profesional
de trabajo".
Boris montó un congal, dicen

algunos tabloides londinenses,
llevando la clásica ironía britá

nica al extremo, pero en el fondo,
mientras el país entero se res
guardaba por políticas restric
tivas por Covid decretadas por
el gobierno y apoyadas por el
Parlamento, el mismo gobierno
en su oficina máxima la Jefatura

de Gobierno rompía las reglas y
organizaba fiestas.
Johnson ha ofrecido ya múlti

ples disculpas a sus colegas parla
mentarios y al público en general,
incluso a la reina por el periodo
de luto también desatendido a

causa de la muerte del príncipe
consorte, Felipe de Edimburgo,
en abril de 2021.
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Este lunes, en el Palacio de
Westminster, sede del Parla
mento, Johnson fue severamente
cuestionado, acusado, señalado
y, ya de plano, vapuleado por
representantes de ambos par
tidos mayoritarios. Su propia
compañera de partido y además
antecesora en el cargo, Theresa
May, fue especialmente ruda al
argumentar que o "no había leído
las reglas o no entendió su signi
ficado o pensó que esas reglas no
aplicaban a la oficina del primer
ministro". Otros miembros del
Partido Conservador le retiraron

explícitamente su respaldo en la
sesión de ayer.
Lo único que falta para su de

moción es un voto de no con
fianza o de desconfianza en el

procedimiento parlamentario
británico. No sería la primera
vez que suceda; de hecho, es el
mecanismo mediante el cual

los toiys terminaron con los 11
años de gobierno de Margaret
Thatcher (1990) y eligieron a un
sucesor para continuar con un
gobierno conservador, John Ma
jor por siete años más. Y también
la propia Theresa May antes de
Johnson y otros más.
La clave consiste en que un

grupo de parlamentarios de su
partido integre un equipo para
tomar el control y liderazgo,
contar votos a favor, someterlo al
pleno y retirar a Boris como jefe
del Gobierno y del partido.
Después de la sesión de ayer,

parece muy difícil que Johnson
pueda permanecer en el cargo.
El tema es que el Brexit está

causando los daños a la econo

mía que muchos habían anti
cipado, al grado de que hoy el
Reino Unido busca una renego
ciación con la Unión Europea.
Nadie quiere enfrentar esa crisis,
en buena medida provocada
por el populismo irresponsable
de Boris Johnson y varios de sus
colegas.
El escándalo conocido como

Partygate sucede cuando la ten
sión por el conflicto de Ucrania
y Rusia demanda total atención
y respaldo ciudadano, en vez de
la fractura diaria de un gobierno
dominado por la frivolidad y el
devaneo.

Después de la sesión de ayer, parece muy difícil
que Johnson pueda permanecer en el cargo

La tensión por el conflicto de Ucrania y Rusia
demanda total atencióny respaldo ciudadano
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Qué mata a carita (y II)

Amo de las percepciones,
Andrés Manuel López
Obrador es el Presidente

que más impunidad ha tenido en
la opinión pública mexicana por
que es quien más ha cautivado
con su palabra religiosa, su pré
dica de amor a los pobres y, sobre
todo, porque la realidad final
mente se alineó con su discurso

de la desigualdad y contra la
corrupción. De ahí la alta aproba
ción presidencial, empapada en
la abulia a su ineficiencia y falta
de resultados. Pero eso que su
cede afuera de Palacio Nacional

es muy diferente a lo que se está
viviendo adentro, donde podría
caracterizarse como una caldera
en ebullición.

No han sido buenos días para
el Presidente, y empeoraron al
difundirse videos de dos de sus

hijos, que lo han enfurecido pese

a que sabía desde hace semanas
que iban a comenzar a aparecer
materiales sobre ellos. El Presi

dente se enteró por el general
Audomaro Martínez, director del
Centro Nacional de Inteligen
cia, cuyos agentes descubrieron
la existencia de los videos y la
intención de difundirlos, pero no
pudieron frenarlos, pese a que
los estuvieron rastreando varias
semanas en las redes sociales.

Estaban convencidos de que
tenían que ver con otro hijo, reci
biendo dinero, pero no estaba en
el radar que se iba a tratar de la
revelación de una residencia en

Houston donde vivía su primogé
nito, y otro donde aparecía su hijo
menor bailando reguetón junto a
la alberca de la casa. No sería esto
un escándalo de no estar en las

antípodas del discurso moral del
Presidente, y compararse con sus

palabras como opositor contra el
expresidente Enrique Peña Nieto,
cuando se supo de la llamada
casa blanca, donde afirmó que
era producto de la corrupción.
La casa de Houston, sabemos
ahora, era propiedad de un exem
pleado de Baker Hughes, una
empresa petrolera con contratos
con Pemex, y que en el pasado ha
enfrentado problemas de corrup
ción globales.
Los videos, que forman parte

de una serie de materiales que se
ha difundido de manera regular
desde agosto de 2020, golpean
por debajo de la línea de flo
tación del Presidente, porque
representan todo lo que dice no
ser, y lo pintan igual que sus an
tecesores. Si bien su difusión no
ha impactado en su aprobación,
sí lo ha afectado en lo personal.
Enfurecido, como lo han descrito
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en los últimos días, ordenó que
se contuviera el impacto en redes
sociales, lo que fue imposible. La
guerra digital que se vivió entre
el 26 y el 28 de enero la ganó
el periodista Carlos Loret, que
reveló en el portal Latinus, en
una colaboración con Mexicanos

Contra la Corrupción y la Impu
nidad, la casa de Houston, según
la empresa Euclidean Distance
Analysys Group, que analiza las
redes sociales.

En esa guerra de 39 horas, Lo
ret dominó la conversación con

un 26.79% del tiempo, contra
el 15.67% que tuvo el videodo
cumentalista del Presidente,
Epigmenio Ibarra, que encabezó
la fuerza de contención. Ala trin
chera de Loret se sumó el actor

Chumel Torres, pesadilla para el
gobierno y sus gatilleros ciber
néticos, con 10.05%, seguido de
Joaquín LópezDóriga a quien el
Presidente acusa hasta de lo que
no hace, con 8.06%. Ninguna
otra cuenta relevante del go
bierno figuró en apoyo de la de
fensa de los hijos del Presidente.
López Obrador y su jefe de pro

paganda, Jesús Ramírez Cuevas,
saben muy bien cómo la utiliza
ción de las redes puede llegar a
generar, con consistencia y foco,
un cambio en la opinión pública,
y generar un rencor que pueda
traducirse en apoyo electoral. Lo
trabajaron por años en contra del
expresidente Felipe Calderón, y
les funcionó perfectamente con
tra Peña Nieto. Aún no horadan

el blindaje de López Obrador
las revelaciones familiares, pero
debe sentir que se está erosio

nando, porque sus instrucciones
fueron encontrar una solución
definitiva contra las revelacio

nes de Loret y la crítica en los
medios. Qué significa esto, no
está claro, pero avizoran tiempos
difíciles.

El enojo del Presidente pro
vocó situaciones que afectan su
gestión e imagen, como la falta
de respuesta a las crecientes crí
ticas por el rechazo a vacunar a
los menores contra el Covid19,
que lejos de aprovechar la opor
tunidad y utilizar como fusible
al subsecretario de Salud, Hugo
LópezGatell, sin decirle a nadie
lo defendió ante el asombro de
sus colaboradores en la maña

nera del viernes. Resultó peor. La
respuesta que dará el gobierno
se enfocará al campo mediático,
pese a que sistemáticamente Ra
mírez Cuevas ha mostrado sus li
mitaciones. Los ataques, insultos
y linchamientos en las redes so
ciales, que es lo que hace, no evi
tan las muertes. ¿Hasta cuándo
se dará cuenta el Presidente?

Nunca con López Obrador,
porque sólo piensa en él. Quedó
claro en Palacio Nacional con su

respuesta sobre el asesinato de la
periodista Lourdes Maldonado,
donde se enfocó en tratar de

comparar la violencia contra el
gremio en gobiernos anteriores,
o en la defensa de su hijo, donde
se equiparó este lunes con Fran
cisco I. Madero, y tergiversó los
hechos: en México se conquistó
la libertad de expresión durante
el periodo que él llama del neo
liberalismo, y es él quien está
tratando de coartarla. También

se notó con el rechazo cortante a

la sugerencia del canciller Mar
celo Ebrard de que rectificara en
la designación de Pedro Salme
rón como embajador en Panamá,
luego que la Cancillería de ese
país envió una carta con sus reti
cencias para darle el beneplácito.
Al pésimo estado de ánimo del

Presidente se le han sumado las

preocupaciones por su salud, lo
que también ha alterado la ges
tión gubernamental al estarle
dosificando la información y
administrando su agenda y sus
citas. En cualquier caso, no pa
rece ni relevante ante los ojos de
López Obrador, ni que le impor
tara, porque su tiempo y pensa
miento han estado enfocados en

las revelaciones sobre las pro
piedades y lujos de sus hijos. Esa
crisis interna no ha trascendido

hacia la opinión pública, pero
es como un cáncer dentro de
Palacio Nacional, donde se está
viendo cómo neutralizar antes de

que se convierta en una metásta
sis electoral

Los videos de sus hijos
representan todo ¡o
queAMLO dice no ser,
y ¡o pintan igual que
sus antecesores

Si bien su difusión
no ha impactado en
su aprobación, si ¡o
ha afectado en ¡o
personal
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Un Quién es quién
en los asesinatos

Dado que en México no
es esperable que las au
toridades castiguen a

culpables de un asesinato, en el
nuevo ataque mortal contra un
periodista ocurrido ayer en Mi
choacánvale la pena intentar
algo distinto, así sea para no
quedarse, como siempre, en la
lamentación por el homicidio
de un reportero más.
En nuestro país matan perio

distas por la misma razón por
la que matan personas a niveles
de epidemia: porque en todos
los sentidos sale muy barato
asesinar.
Treinta mil homicidios do

losos anualmente muestran lo

fácil que resulta conseguir un
arma, e incluso conseguir quien
la empuñe, para eliminar a al
guien. Lo realmente difícil es
obtener justicia tras un crimen.
Casos tristemente emblemáti

cos, como el de la joven Silvia
Vargas, demuestran que toma
años medio lograr que se casti
gue un asesinato.
Este lunes, último día de

enero de 2022, asesinaron al
cuarto periodista de lo que va
del año. Roberto Toledo, repor
tero michoacano, fue muerto
a balazos ayer. Con él cierra
un mes maldito para la prensa,

pero con él no acabarán los ase
sinatos de periodistas. Amenos
de que algo cambie. Y dado que
al Presidente nadanadanada

le gusta más que ser maestro de
ceremonias bueno sí, hablar le
gusta más en Palacio Nacio
nal, pues qué tal proponerle
un Quién es quién en la investi
gación de los asesinatos de los
periodistas.
Como Morena ha ido ga

nando gobiernos estatales, hoy
tenemos la siguiente realidad:
los cuatro periodistas asesi
nados en 2022 han caído en

estados gobernados es un
decir por militantes del mo
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vimiento del presidente López
Obrador: Veracruz, Baja Cali
fornia y Michoacán.
Por ello, el tabasqueño ten

dría no sólo la obligación en
tanto jefe del Estado de velar
para que la libertad de expre
sión no sea cancelada a balazos

en ninguna parte del país, sino
el interés por demostrar que
Morena es diferente, y que por
tanto las investigaciones de es
tos asesinatos no se empantana
rán en los vericuetos de fiscalías
locales o federal.

Así como en lo peor de la pan
demia se hacían en la mañanera

enlaces para notificar la llegada
de un embarque de vacunas, el
Presidente podría enlazar cada
miércoles a diferentes autori

dades para mostrar avances en
el Quién es quién en la investiga
ción de los 29 asesinatos de perio
distas en lo que va del sexenio.
Sobra decir que tal formato

debería salvaguardar el debido

proceso. Pero lo que no sobra
decir es que es precisamente
por la impunidad, porque los
casos quedan en el olvido; por
que los expedientes se llenan de
polvo, no de diligencias minis
teriales puntualmente ejecuta
das; porque el gobierno federal
no muestra sentido de urgencia
que estos asesinatos, y decenas
de miles más, parecen normales
y salen baratos a sus autores.
El Quién es quién serviría para

meter presión a las y los gober
nadores a fin de evitar que estos
delitos queden sin castigo.
Matar a un periodista es tan

grave como a un carpintero o
una médica. Pero si al matar a

un reportero quisieron dejar
sin información a una comuni

dad, o sin escrutinio a una per
sona poderosa, se lograría un
efecto positivo extra si Palacio
da seguimiento semanal a las
indagatorias de estos delitos:
eventualmente todos los homi

cidas recibirán el mensaje de

que no es barato silenciar a na
die, periodista o no.
Sin presión por parte del Pre

sidente, los gobiernos estatales
no avanzarán. Y como a AMLO
le encanta balconear, pues
aquí tiene una gran agenda
para exhibir a autoridades ler
das u omisas. Y de paso quizás
entienda, el Presidente, que
la prensa no necesita que él la
evalúe, sino que él asuma su
responsabilidad.

Sin presión
por parte del
Presidente, ¡as
investigaciones
no avanzarán

Aquí tiene una
gran agenda
para exhibirá
autoridades lerdas
u omisas
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TelevisaUnivisión
tras Netflix, Amazon

y Disney
Televisa y univisión se aliaron

en lo que es su mas osada operación
para competir con las plataformas
americanas como Netflix, Amazon,
Disney y Hulu, entre otras.

Los cálculos de Televisa y Univisión son que
el mercado hispano tiene apenas una cober
tura del 10% en plataformas OTT, mientras
que en el resto de los continentes ese porcen
taje es arriba del 60%.
Así que hay una masa importante de audien

cia a ser "capturada" y es donde este consor
cio que capitanea Emilio Azcárraga Jean y
su nuevo socio estadounidense ven su

oportunidad.
Pero no van solos, pues el plan de negocios

y como socios incluye el relevante banco japo
nés SoftBanky al gigante tecnológico Google,
lo que ha llamado favorablemente la atención
entre los analistas financieros.
También TelevisaUnivisión se van a enfocar

a hacer contenidos en solo un idioma: el espa
ñol, mientras las demás plataformas dividen
su presupuesto en hacer contenidos en más de
25 idiomas.

Así, para la región latinoamericana nadie
tendrá más presupuesto que TelevisaUnivi
sión, según ha trascendido, y generarán más

de 100 mil horas de contenido al año.
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Televisa ha estado haciendo pruebas con su propia plataforma Blim, que está en 18 países.
Pero también pautó contenidos que han tenido éxito en AmazonPrime y Netflix. Así que sabe
cómo funcionan las plataformas.
Las líneas de mando de la nueva empresa han sido ya definidas e incluye, en la parte de conte

nidos, a ejecutivos de Televisa y de Univisión, pero hay muchos que se han pirateado de Netflix,
Hulu y Discovery.
Parece que van muy en serio en una competencia transfronteriza. Veremos qué tal les va, pero

ya se ha hecho público que su nueva plataforma será presentada en un evento virtual el próximo
16 de febrero.

JOSÉ ANTONIO FERNÁNDEZ Carbajal optó por un per
fil bajo y por abstenerse de hacer posicionamientos de
cualquier índole este sexenio. Acti
tud prudente, considerando que An
drés Manuel López Obrador tiene
identificado al "Diablo" como uno de

sus adversarios y que Femsa es de sus
villanos favoritos. El hostigamien
to de que es objeto ese grupo ya em
pezó a calar en la comunidad regia.
Los habitantes del estado que gobier
na Samuel García aprecian el valor
de la marca y el beneficio que aporta a
la comunidad. De acuerdo con la plata
forma de estadísticas Latinometrics, Oxxo es ya el negocio
más grande de Femsa, por encima de su división CocaCo
la, con un valor estimado de 2 mil 400 millones de dólares,
100 millones más que la refresquera. Si los 20 mil locales
que tiene en México estuvieran en Estados Unidos, Oxxo
sería la segunda cadena con más puntos, solo detrás de
Subway, que cuenta con 24 mil 154, y por encima de la ca
dena Dollar General, con 17 mil 266, y Starbucks, con 15
mil 444. Para coraje de la 4T próximamente habrá Oxxos
en Chile y Colombia.

Samuel
García
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OTRA ARISTA DEL desorden del sector aeronáutico es el caso

Aeromar. Parece que Interjet puso la muestra de lo que pue
de ser la ruta de otras aerolíneas, como
el caso de la que dirige Danilo Correa.
Debido a que la aerolínea nunca pagó
al SAT, la Sección 15 de la CTM a cargo
de Joaquín del Olmo estalló la huelga
bajo el argumento de que así garantiza
ba el pago a los trabajadores de los sa
larios atrasados. El litigio laboral puede
llevarse años mientras que Miguel Ale
mán Magnani vive feliz en Francia sin
que las autoridades puedan hacer algo:
ni la empresa vuela ni los pupilos de Ra
quel Buenrostro recuperan los impuestos. Ahora Aeromar
ha tomado la misma ruta: hoy el sindicato de sobrecargos
que lidera Ricardo del Valle podría estallar la huelga e
impedir que el dueño de esa aerolínea regional, Zvi Katz,
pague los impuestos que debe, mientras vive en Israel muy
quitado de la pena sin que los trabajadores puedan cobrar
los adeudos que están pendientes desde hace meses.

SIN FECHA PARA que se vuelva a subir al pleno un proyecto
a fin de otorgar o no la concesión para televisión de paga a
Claro Video, América Móvil espera que
a la brevedad el Instituto Federal de Te

lecomunicaciones, que preside Adolfo
Cuevas, dé luz verde al lanzamien
to de su red 5G. En diciembre pasa
do AT&T, que preside Mónica Aspe,
anunció su servicio 5G con la expectati
va de tener cobertura en las principales
ciudades del país para 2024. Sin embar
go el alcance de momento es para las
colonias Cuauhtémoc y Nápoles de la
Ciudad de México, que gobierna Clau
dia Sheinbaum. Como es sabido, la red 5G requiere un
despliegue de equipo mucho mayor a la de la red normal, de
ahí que sea esencialmente urbana. Considerando la comple
jidad y extensión del territorio nacional, es un hecho que la
única empresa de telecomunicaciones con capacidad de ha
cer ese desarrollo a la brevedad, es América Móvil, que diri
ge Daniel Hajj

Ricardo
del Valle

Claudia
Sheinbaum
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ZANCOS.
mo en las series de
suspenso, cuando
.estaba a punto de
llegar«l desenlace,
una nueva vuelta de
tuerca en la trama

obligó al pierio de
la Suprenia Corte
dejosticia dé la Na
ción asuspender la
discusión de lefcons
titucionalidad de la
Ley Federal de Re*?
cación deManda
to. Luego de media
hora de iniciada la
sesión, el ministro
presidente Arturo
Záldívar decretó un
JfiSSSPpffa verifi
car la creciente pre
sencia de humgpn
el salón, y 10 minu
tos despulí; el prcr
pió Záldívar dictó
la suspensión y nue
va convocatoria pa
ra hoy "para salva
guardar la salud de
los ministros, por un
problema en el aire;
acondicionado del
fttficLo".
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( roñica de un fraude anunciado
ti creacionismo democrático lia ser

vido como ideología para justificar los
ataques al Instituto Nacional Klectoral
y otras instituciones electorales.

El triunfo de López Obrador en
las elecciones presidenciales
alentó una corriente revisionis

ta de la historia política de Mé
xico. Según la nueva versión, la

democratización no fue resultado de su

cesivas reformas institucionales que des
mantelaron el sistema de partido hege
mónico, hicieron posible la organización
de elecciones equitativas y dieron lugar
a la alternancia de partidos en el poder.

De acuerdo con el revisionismo de la
41, la transición a la democracia en Mé
xico fue resultado de la victoria en las ur

nas del movimiento encabezado por el
político tabasqueño. Lorenzo Córdova, el
presidente del Instituto Nacional Electoral
(INE), y Ernesto Núñez se han referido
a esta explicación como la visión crea
cionista de la democratización (La demo
cracia no se construyó en un día, Grijal
bo, 2019). Según ella, los comicios del
1 de julio de 2018 fueron el gran evento
transformador que trajo consigo un cam
bio de régimen.

El creacionismo democrático ha servi

do como ideología para justificar los ata
ques al INE y otras instituciones electora
les. En los foros sobre la reforma política,
algunos legisladores de Morena propu
sieron eliminar candados contra la ma

nipulación de los resultados electorales,
porque según ellos se han vuelto innece
sarios. Para ellos, la auténtica democra

cia que impera en México desde 201 8
justificaría incluso que el gobierno orga
nizara las elecciones con el fin de redu
cir costos.

En su libro, Córdova y Núñez desman
telan una a una las falacias del creacio

nismo democrático. Pero si quedara al
guna duda, basta con revisar el informe
del proceso de verificación de firmas de
apoyo ciudadano para la revocación de
mandato. Muestra cómo la democracia

depende de controles institucionales inde
pendientes y que, en ausencia de estos,
el partido en el gobierno conseguirá ma
nipular resultados electorales de acuerdo
con sus intereses.

Morena no es la excepción. Ha bus
cado por todos los medios usar la figura
constitucional de revocación de manda

to para que el presidente López Obrador
sea objeto de una "consulta ratificatoria"
con el fin de reenergizar su gobierno.
Veían en la app desarrollada por el INE
con el fin de verificar la autenticidad de
las firmas de apoyo ciudadano un obstá
culo para conseguir su propósito.
Presionaron primero al Instituto Na

cional Electoral para que su uso no fue
ra obligatorio y les permitieran emplear
los formatos impresos en papel en todo
el país. Así, la autoridad electoral que
daría sin la capacidad de asegurar que
las firmas de apoyo fueran auténticas. El

formato de papel permite que el robo de
identidad para fines electorales pase sin
ser detectado. El INE se mantuvo firme,
pero el Tribunal Electoral cedió. Los resul
tados han quedado al descubierto.
El INE dio por "verificadas" 3.5 mi

llones de firmas de apoyo, 1.1 millones
capturadas con la appy 2.4 millones en
formatos de papel. Morena solo necesita
ba 2.8 millones para seguir adelante con
la revocación de mandato.
Pero de acuerdo con una encuesta a

domicilio que el INE realizó por manda
to de ley, el 25% de los apoyos fueron
fraudulentos. El ejercicio se realizó a una
muestra aleatoria de 850 ciudadanos se

leccionados entre aquellos cuyas firmas
fueron verificadas por el Instituto Nacio
nal Electoral. Uno de cada cuatro de los

que contestaron la entrevista negaron ha
ber dado su apoyo a la revocación de
mandato. Antes, el INE ya había descar
tado casi 1 millón de apoyos (el 21 %)
por diversas irregularidades cometidas
por los promotores de Morena.

La consulta revocatoria del presidente
López Obrador llegará precedida de una
simulación masiva basada en el uso ¡le

gal de datos personales. Pero que nadie
se llame a sorpresa en el Tribunal Elec
toral, el informe del INE no es otra cosa
que la crónica de un fraude anunciado.

* Profesor del CIDE
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Cada vez que en una subasta de las afa
madas casas en Nueva York, Londres o
París se ofrecen bienes prehispánicos,
las autoridades de nuestro país se en
vuelven en la bandera exigiendo que

ésta se suspenda por ¡legal y que se devuelvan esos
objetos a México por ser parte del patrimonio na
cional. Todos estos intentos fracasan, pues si no hay
denuncias de robo sobre los objetos que se ofrecen,
esas ventas no son ilegales. La última fue la semana
pasada, en que fueron subastadas 27 piezas pre
hispánicas por la Casa Millón de París.
La secretaria de Cultura Alejandra Frausto, en

tre lo emotivo y lo ridículo, declaró que "el patrimo
nio cultural de los mexicanos no es un articulo de

lujo para adornar una casa. Reiteramos un llama
do a detener la venta y recuperarlas y acercarlas a
las culturas vivas actuales". El llamado fue secunda

do por Beatriz Gutiérrez. Se equivocan en su apre
ciación. Esas piezas subastadas por lo general son
adquiridas por museos o coleccionistas y filántro
pos, quienes en su mayoría no pretenden adornar
la sala de su hogar. Al contrario, estas colecciones
privadas constantemente son prestadas para exhi
biciones públicas. Esa es la satisfacción para el co
leccionista y los museos: poder ofrecer las obras pa
ra el deleite universal.

México no tiene la capacidad económica para
la curaduría del acervo de cientos de miles de ob

jetos prehispánicos. Hace años una funcionaría del
INAH me comentó que es enorme la cantidad de
piezas almacenadas y sin catalogar.

Lo que la Secretaría de Cultura debe evitar, ¡un

to con el INAH, es el saqueo y robo de piezas ac
tuales que van a dar a un mercado negro. Asimis
mo, preservar el patrimonio cultural existente. Sin
embargo, muchos museos se han deteriorado, al
canzando condiciones deplorables. No es solo por
falta de presupuesto, sino por ausencia de capaci
dad dado el perfil mediocre de la secretaria de Cul
tura. Tradicionalmente, esta función la encabezaron
personajes con una respetable trayectoria cultural
como Víctor Flores Olea, Rafael Tovar y de Teresa,
Sergio Vela y Consuelo Sáizar. La secretaria Fraus
to en cambio sólo desempeñó diversos cargos de
difusión cultural en instituciones de mediana impor
tancia. Ah, pero es miembro de Morena, eso es lo
que vale.
Desde octubre de 2020 una comunidad otomí

tiene tomada la sede del Acervo de Arte Indígena
del Instituto Nacional de Pueblos Indígenas (INPI).
Ese valioso acervo de más de 20,000 piezas se
está deteriorando pues no se le ha dado manteni
miento. El líder de los que mantienen ese bloqueo
ha externado que mucho de la colección había sido
saqueado anteriormente por las autoridades, y aho
ra los quieren responsabilizar de la desaparición de
piezas. Ya son casi 17 meses en que Frausto negli
gentemente se ha negado al diálogo y a atender su
pliego petitorio para resolver la atención a sus de
mandas que incluyen la expropiación de cuatro pre
dios que ocupan desde hace más de dos décadas.
Sería mucho más provechoso que la secretaria

Frausto se dedicara a solucionar este conflicto que
a preocuparse por recuperar al "Perrito de Colima",
una de las piezas subastadas en París por 5,000
euros.
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EN TRES PATADAS

"La sei ora tiene dinero*

Diego Petersen Fara

Nunca es fácil administrar las

contradicciones. Mucho menos acep
tar quetodos somos eso: unmanojo de
contradicciones que se acumulan con
el tiempo. Si para los mortales es difí
cil lidiar con esa imagen de nosotros
mismos, para los políticos es una tor
tura. Elpresidentelo dijo con amargu
ra: "En el asunto del matrimonio ahí

está complicado meterse. Ellos se ca
saron y al parecer la señora tiene di
nero". Su hijo no vive como él hubiera
querido y al parecer tampoco con
quien él hubiera querido, pues llamar
le "la señora" a su nuera Carolyn
Adams es profundamente despectivo.

Si bien hasta ahora no se ha pro
bado el vínculo directo entre el dinero

de su hijo y su nuera con negocios en
el gobierno mexicano (ahí hay un buen
trabajo para la UIF), las fechas entre el
último contrato por 85 millones de dó
lares entre Pemex y la empresa petro
lera Baker Hughes, para la cual traba
ja "la señora", y la mudanza de la
pareja a la casa en Houston que era
propiedad de un alto directivo de esa
empresa, es demasiada coincidencia.
Pero vamos a admitir que hasta ahora
no se ha probado fehacientemente que
se trate de corrupción, el problema es
tá en otro lado, en la descalificación,
voluntaria o involuntaria, que hacen

los hijos a la pretendida superioridad
moral del movimiento lopezobrado
rista.

Aun suponiendo que todo el di
nero es derecho y bien habido, la for
ma de vivir de José Ramón López
Beltrán y Carolyn Adams represen
ta justo lo contrario de lo que predi
ca el presidente. Fifí, conservador,
hipócrita, clasemediero, materialis
ta, aspiracionista, todos los califica
tivos que el presidente ha endilgado
a quien él llama sus adversarios se
actualizan en la forma de vida de su

hijo y su nuera.
Pero no es la primera vez que es

to sucede. Hace once años, meses
antes de la campaña de 2012,
"Andy", el hijo que lleva el mismo

nombre que su padre, se presentó a
un mitin de la izquierda con unos te
nis de 800 dólares. Nadatiene de ile

gal gastarse el dinero en lo que cada
persona puede y quiere, otra vez, el
asunto es la contradicción: a los hi

jos del presidente nos les gusta vivir
como dice el presidente.

El lado débil de cualquier políti
co son los hijos. No es extraño que
los escándalos surjan desde la fami
lia, la esposa de Peña, la hija de Fox,
el hermano de Zedillo, el hermano
de Salinas, el hijo de López Portillo,
etcétera. El control de daños no se
rá sencillo: el misil llamado "la seño

ra tiene dinero" pegó por debajo de
la línea de flotación, ahí donde la
credibilidad hace agua.
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Signos
vitales

TelevisaUnivision

Alberto Aguirre
alberio.aguirre@eleconomista.mx

Conquistar las audiencias globales
en idioma español será el objeti
vo de TelevisaUnivision. Alcanzar

ese liderazgo demandará la pro
ducción y entrega de contenido

premium para sus propios medios y para otros
distribuidores en los cinco continentes.

Los ejecutivos de ambos gigantes de la televi
sión abierta — líderes en Estados Unidos y Méxi
co, respectivamente, y con los niveles de audien
cia más altos de su historia— prefieren hablar
de una integración, en vez de una fusión. Y des
pués de un año de negociaciones y preparati
vos, afectados dramáticamente por la pande
mia, anunciaron públicamente el nacimiento de
un hito en la escena global de medios. "Una
compañía con un tremendo potencial", definió
Alfonso de Angoitia, quien quedará como
presidente ejecutivo del consejo de administra
ción de TelevisaUnivision.

TelevisaUnivision ejecutará de inmediato una
estrategia combinada, dirigida a conquistar a
la población global de habla hispana —casi
600 millones de personas en los cinco continen
tes— que conjugan un PIB de aproximadamen
te siete billones de dólares.
El anuncio de la transacción ocurrió el 1 3

de abril del 2021. Desde entonces, tanto Uni
vision como Televisa emprendieron rutas inde
pendientes de adaptación, en anticipación a la
integración. Esta etapa coincidió con registros
históricos en sus niveles de audiencias y de cre
cimiento financiero.

La combinación del contenidoy la propiedad
intelectual podrá alcanzar a más de 60% de las
audiencias televisivas, tanto en Estados Unidos
como en México. Además, a través de las plata
formas digitales, el streaming y el audio, conec
tará diariamente con más de 100 millones de

hispanohablantes.

Televisa actualmente emite señal para cuatro
canales de televisión abierta y cuenta con \
canales de TV de paga, el estudio de cine Vi
deocine y Blim TV, servicio de video bajo de
manda por suscripción. Los activos de Univision
en Estados Unidos incluyen los canales Univi
sion y UniMás, nueve canales de cable en espa
ñol, 59 estaciones de televisión y 57 estaciones
de radio en los principales mercados hispanos
de la Unión Americana, además de PrendeTV.
Ese servicio AVOD en Estados Unidos —

streaming bajo demanda con publicidad, por
su sigla en inglés— fue el piloto para el próxi
mo lanzamiento de una plataforma global de
streaming, con la biblioteca de contenidos y
propiedad intelectual en español más grande
del mundo, además de la fábrica de contenido
en español más importante de la industria del
entretenimiento.

Ayer, al cierre de los mercados, la noticia so
bre el cierre de la transacción quedó confirma
da. Y se hizo oficial el nacimiento de la nueva
compañía. "Un momento histórico para nues
tra empresa, pero también para nuestra indus
tria", describió Wade Davis, nuevo CEO de
TelevisaUnivision.

Desde que comenzó la década, ambas em
presas han registrado ingresos por publicidad
superiores al promedio del mercado. Durante
los primeros nueve meses del 2021, los ingresos
publicitarios de Univision aumentaron 32.6%,
mientras que los ingresos publicitarios de Televi
sa aumentaron 24% en el mismo periodo.

El portafolio de cadenas de televisión de Uni
vision, compuesto por Univision, UniMás, Ga
lavision y TUDN, obtuvo 62% de la audiencia
en horario estelar de la televisión en español en
Estados Unidos entre adultos de 1 8 a 49 años,
un incremento frente a 58% del 2020, y mar
có la más alta participación de audiencia des
de el 2014.

En México, los 20 programas de mayor au
diencia de la televisión abierta fueron produci
dos y transmitidos por Televisa. Los tres progra
mas principales de Televisa durante el 2021
tuvieron audiencias entre 63 y 73% más altas
que el programa de más audiencia de su com
petidor más cercano.
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Riñas internas amagan
proceso sucesorio

José Fonseca
¡ose.fcnsecn@dec»nomista.mx

Ocupado en recuperar para la Presi
dencia las facultades que le dificul
tan gobernar y se las quitaron duran
te 35 años, el Ejecutivo calculó mal
los eventuales daños de la tolerada ri

ña entre morenistas moderados y radicales.
Subestimaron a los radicales, con poderosos alia

dos en Palacio y no quieren ceder una línea de su
agenda, aunque hayan puesto en no pocos predi
camentos al presidente Andrés Manuel López
Obrador.

El proceso de la sucesión presidencial exige tejer
muchos consensos, para que todo el partido oficial,
sin excepciones y sin rezongos, respalde a la o al can
didato o candidato presidencial.

La sucesión presidencial exige respaldo de todo el
partido oficial a quien quiera que se entregue la can
didatura presidencial del 24, pero si no resuelven la
riña interna, habrá desorden y amenazarán al proce
so y con ello hasta a la salud de la República.
¿Habano de la paz
entre Bucareli y la IP?
Aseguran los afortunados de contar con fuentes en
Palacio Nacional que, aunque muchos no lo quieren
creer, no quiere el Gobierno de la República pasarse
el segundo tramo de su mandato en pleito con la IP.
Una tarea más para el titular de Gobernación

Adán Augusto López, a quien le costará traba
jo convencer a los principales empresarios de que no
es nada personal mucho de lo que se dice en el Sa
lón Tesorería.

Para convencerles tendrá que probarles que, como

en los años sesenta, todo será declaraciones; pero si
a la agresiva narrativa se le suman acciones hostiles,
se agrandará la brecha entre IP y Gobierno.
Al dialogar no siempre
van a escuchar

El diálogo que tanto peleó, con toda la buena volun
tad de Santiago Creel Miranda, pero cercana la
consulta por la revocación y las campañas electora
les, el régimen parece que tuvo un punto de inflexión.
Duras declaraciones, citas pospuestas a última ho

ra, desaires que indican que el oficialismo ha decidi
do que si a partir de este febrero empezarán giras y
campañas para que el gabinete federal explique su
verdad a lo largo y ancho de la República.

Tal parece que, sin importar los dichos, la decisión
en el oficialismo ha decidido que dialogar con la opo
sición es perder el tiempo, si no les concederán nada,
porque ya están en la etapa de campaña electoral.
No darán cuartel a nadie. ¿Oyó Marko Cortés?
Notas en remolino

Al final del día resultó que para la conciliación en
tre los morenistas del Senado sí hubo un cierto quid
pro quo, pues el gobernador veracruzano anuncia
que ya envió una iniciativa para derogar la ley de
"ultrajes a la autoridad" ... Salidas en falso, llaman
a las que ocurren en las carreras atléticas. Oficial
mente confirmó la cancillería que se celebrará la re
unión MéxicoEstados Unidos sobre el Entendimiento

Bicentenario sobre seguridad y acciones en México
de agencias estadounidenses por los sucesos crimi
nales en Quintana Roo... La Secretaría de Hacien
da, como Kruschev en la sesión de la ONU, dijo nyet
a recursos al INE para la consulta para Revocación
de Mandato... Con la sabiduría de hace casi tres si

glos, Talleyrand dijo: "Nadie puede sospechar cuán
tas idioteces políticas se han evitado gracias a la fal
ta de dinero" ...
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II privilegio
de opinar

El día que Gil
traicionó a Josefina

Manuel ©Ajenjo

La revista Proceso que está circulando esta semana
contiene un reportaje firmado por Mathieu Tour
liere, respecto a presuntos actos de corrupción del
exsenador panista Roberto Gil Zuarth. Indepen
dientemente de los escrito por el periodista sobre la

meteórica carrera política y de negocios de quien fuera se
cretario particular de Felipe Calderón cuando éste es
tuvo en Los Vinos —perdón en Los Pinos— quisiera recor
dar algo de lo que opiné en este espacio el 9 de abril del
2012, cuando Josefina Vázquez Mota era candida
to del PAN a la Presidencia de la República y el citado Gil
Zuarth el coordinador general de su campaña.

La columna la titulé "Josefina, cadena de errores". Escri
bí que no obstante que la candidato era de derecha había
comenzado su campaña con el pie izquierdo. Documenté
un lapsus que perpetró al inicio de su actuación en Teziut
lán, Puebla, donde expresó: "Voy a fortalecer el lavado de
dinero". Este fue el principio de una serie de yerros y trope
zones que perjudicaron a la candidato blanquiazul.

Por eso cuando Felipe Calderón le pide —le ordena —
a su secretario particular que coordine la campaña de la
candidato de su partido, más de uno pensamos: ¡Vaya!
Por fin alguien va a poner orden y a defender a la candi
dato blanquiazul del boicot que le estuvo haciendo Ale
jandra Sota desde la mismísima sede presidencial. ¡Pin
che, Sota!

Pero resultó peor el remedio que la enfermedad, el en
viado presidencial a quien creímos —sólo por un rato—
que compondría las cosas; ahora lo sabemos, tenía la con
signa calderonista de, según el autor del reportaje aquí
citado, sabotear "la candidatura panista para promocio
nar a Peña Nieto, de acuerdo a varios señalamientos in
ternos". Gil cumplió con la orden presidencial y al mismo

tiempo quedó bien con el peñismo en cuyo mandato su
fortuna personal creció.
"Pobre Josefina Vázquez Mota, tan lejos de Dios y tan

cerca de la estructura del PAN" —escribí en mi columna—
en referencia a lo sucedido en el Estadio Azul el día de su

toma de protesta como candidato. El inmueble lucía lleno,
sin embargo una descoordinación del equipo de trabajo a
las órdenes del susodicho Gil Zuarth, provocó que la gente
abandonara las gradas de tal suerte que la candidato rin
dió una lamentable protesta ante escaso público. (Comen
té que Josefina protestó, además de como candidato, por
la ausencia de partidarios que un traidor provocó).

Justicia poética
Facundo Rosas, manejaba su camioneta rápido y fu
rioso, tal vez porque su exjefe Genaro García Luna,
está detenido en una cárcel de Nueva York, cuando se le
atravesó una mujer de 84 años. Como si estuviéramos en
el sexenio 20062012 donde no se detenía topara con
quien topara, atropello a la anciana quien murió inmedia
tamente. El irresponsable chofer fue detenido por agentes
de Seguridad Ciudadana de la Ciudad de México. Poste
riormente se percataron que el apresado era un pájaro de
cuenta, prófugo de la justicia, por lo que fue detenido por
autoridades federales y trasladado a la Fiscalía Especiali
zada en materia de Delincuencia Organizada (FEMDO)
acusado de estar involucrado en el operativo "Rápido y Fu
rioso" por medio del cual entraron al país más de 2,500
armas de fuego procedentes de Estados Unidos. Un delito
más cometido por colaboradores de Felipe Calderón sin
que éste, que ahora se entera de lo que sucede en el go
bierno de la 4T y lo critica, se diera por enterado.
Con Calderón se puede aplicar el refrán parafraseado:

"Ve la chela en el bar ajeno y jamás el brandy en el propio".
Los olvidos y las preferencias de Calderón por determinados
personajes nos hacen decir parodiando a don Ramón de
Campoamor (18171901): "Nada es verdad ni es men
tira, todo es según el sabor del mezcal con que deliras".

Ganga
Amor, los zapatos que me gustaron están en oferta en Liver
pool hasta mañana.
Hasta mañana que descanses.

Fecha: 01/02/2022

Página: 36

Area cm2: 239

1 / 1

Columnas Políticas

Manuel R. Ajenjo

Costo: 193,300

Página 10 de 11



RuizHealy
Times

¿Será el de AMLO
un sexenio perdido?

Eduardo RuizHealy
©ruizheaíy

El Producto Interno Bruto (PIB) de México disminuyó
0,1 % en el cuarto trimestre del año pasado con
respecto al tercer trimestre, de acuerdo con el re
porte difundido ayer por el Inegi. Si tomamos en
cuenta que en el tercer trimestre se contrajo 0.4%

respecto al segundo, debemos concluir que la economía
mexicana está en recesión.

Sobre este asunto el subsecretario de Hacienda, Ga
briel Yorio, d i ¡o esto el viernes pasado: "Hablar de una
recesión técnica sentimos que realmente no está capturan
do la dinámica económica que se está observando por
los efectos de la pandemia y sobre todo por los efectos
por estos choques de oferta que está experimentando el
mundo".

Recordemos que una economía está en recesión cuan
do el PIB se contrae durante dos trimestres consecutivos y
que, con o sin pandemia y efectos por "choques de ofer
ta", una recesión es una recesión y sus efectos golpean a
las personas y a las empresas.
En el caso de nuestro país la situación se complica si

consideramos que la contracción se ha dado en las activi
dades terciarias, que son las que contribuyen con el 66%
del PIB y generan el 63% de los empleos.

El Inegi incluye dentro de las actividades terciarias a:
comercio; restaurantes, hoteles y otros servicios de aloja
miento; transportes, comunicaciones, correo y almacena
miento; servicios profesionales, financieros y corporativos;

servicios sociales; servicios diversos y; gobierno y organis
mos internacionales.

Y es precisamente el PIB de estas actividades la que de
creció en el segundo semestre del año pasado después de
haber aumentado 1,0%y 1.2% en el primery segundo tri
mestres, respectivamente.

La falta de dinamismo del sector terciario explica por qué
el PIB nacional solo creció 5% en 2021 y no el 6.3% que
pronosticó la Secretaría de Hacienda, número del que se
agarró el presidente Andrés Manuel López Obrador
para asegurar, a fines de noviembre pasado, que efectiva
mente la economía crecería 6% a pesar de que ya era públi
ca la caída del 0.4% en el tercer trimestre. Habrá que ver a
quién culpa por impedir que su pronóstico no se cumpliera.
Con base en la información disponible es evidente que

el PIB aún no alcanza el nivel al que llegó en 201 8. Ese
año fue de 1.222 billones de dólares. En 2019, primer
año del gobierno de AMLO y sin pandemia de por me
dio pero sí con la cancelación de la construcción de lo que
hubiera sido el Nuevo Aeropuerto Internacional de la CD
MX, aumentó apenas a 1.269 billones, manteniéndose así
una tendencia al alza que empezó en 201 ó. En 2020 la
pandemia causó que el PIB solo fuera de 1.074 billones
de dólares y que en 2021 llegara a 1.128 billones, des
pués de crecer 5%.
La economía mexicana es hoy, bajo el gobierno de

AMLO, 7.7% menor a la que le dejó Enrique Peña
Nieto.

Para 2022, la SHCP estima que el PIB crecerá 4.1 %,
pero debido al efecto que la pandemia está teniendo so
bre las economías del mundo, ya son pocos los expertos
que creen que se logrará alcanzar ese porcentaje. Cada
vez son más los que aseguran que el incremento será de
2% como máximo. De ser así, en este año el PIB tampoco
alcanzará el tamaño que tuvo en 2019.
¿Lo alcanzará en 2023 o 2024 o después? ¿Será un

sexenio perdido el de AMLO? Se aceptan apuestas...
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Rayuela
¡Qué chillada de
democracia en el

sindicato petrolero! El
tesorero de Carlos
Romero Deschamps
"ganó" las elecciones a
pesar de todo tipo de

anomalías.
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Remoras y traiciones, lastre en Morena
MIGUEL ANGEL VELAZQUEZ

EL FIN DE semana pasado, Morena, el
partido con mayor aceptación entre la
gente, según las encuestas, perdió la

oportunidad de convertirse en un organismo
con rumbo e idea para dejar de ser un ente
ideológicamente gelatinoso, con timón, pero
sin velas.

ERA MUY FÁCIL, sólo había que definir su
identidad y despojarse de las rémoras que le
harán muy difícil, en adelante, su identificación
la del partido con la gente.

PLANTEAR LA EXPULSIÓN de Ricardo
Monreal del partido era un asunto de de
finición. No era un tema poco riesgoso. La
reacción, por ejemplo, de los senadores que
ahora lo acompañan sería sin duda virulenta y
algunas leyes podrían correr el riesgo de no ser
aprobadas, en un contrataque que confirmaría
el verdadero modo de pensar de Monreal y los
suyos.

SÍ, ERA ARRIESGAR mucho, pero la deci
sión tendrá que tomarse tarde o temprano.
El puñal de la traición ya lo ha mostrado el de
Zacatecas y sólo que no se quiera entender Mo
rena quedará convertido en la caricatura del
PRD. Sólo será cuestión de tiempo.

NO SE TRATA de la fuerza que se supone
puede tener el senador los chuchos se decían
mayoría en el PRD y se quedaron solos, sino
de los sistemas de control que logre manipular
en las asambleas partidistas, como pasó con los
amarillos, que ganaban esas asambleas, pero
perdían militantes.

SU INFLUENCIA DENTRO del partido es
ahora casi nula; hay quien dice que tiene más
simpatizantes en Movimiento Ciudadano que
en Morena, pero su ubicación en el Senado,
sus discrepancias con las principales líneas de
dirección en Morena y sus acuerdos con la opo
sición lo colocan ya como un enemigo de la 4T,

ESTO NO HA pasado inadvertido para quienes
ven la política del país desde el otro lado la
barrera, y es parte del análisis que las fuerzas
no partidistas de la derecha, que hasta ahora
no encuentran a ningún personaje que pudiera

representarlos, han empezado a construir. En
ese análisis ya se habla de Monreal como parte

de la oposición.

ASÍ, EL NOMBRE del de Zacatecas ya está en
sus planes. Saben que no tiene la oportunidad
de competir con cualquiera de los posibles
candidatos de Morena, pero quieren utilizarlo
de cualquier forma para menoscabar la fuerza
electoral que podría manifestarse a favor de
ese partido, por lo que si bien le darán su apoyo
para combatir a quien Morena designe como
su candidato a la Presidencia, en su momento
modificarán el rumbo para colocarlo como su
hombre para la jefatura de Gobierno de la Ciu
dad de México.

SÍ, ALGUNOS PERSONEROS de la misma
derechaque no necesariamen te son parte de
los grandes grupos empresariales han caído
en la cuenta de que Monreal hasta ahora el
chucho de Morenaya no cuenta con el apoyo
de los personajes importantes de ese partido
y esperan, porfiadamente, a que lo expulsen
para atacar con argumentos a sus supuestos
verdugos.

ES CIERTO, LA derecha trabaja con la idea de
convertir a Monreal en su candidato. Aunque
se han cuidado las formas, hay quien asegura
que "las cosas se van platicando" entre la dere
cha y las dirigencias partidistas que comunican
a Monreal sus intenciones. Esto se sabe en
Morena, pero si junto con todo lo demás sostie
nen al zacatecano, los liderazgos tendrán que
cargar con la culpa de la muerte amarilla para
Morena.

De pasadita

Y YA QUE andamos por los lares de la inicia
tiva privada, déjenme platicarles que entre las
filas de los del poder económico había bastante
disgusto por un tuit que llegó a las redes, en el
que José Antonio Fernández, jefe en FEMSA,
ataca al presidente López Obrador.

QUIEN QUISO ESCUCHAR supo casi de
inmediato que el tuit era de hace dos años y na
da que ver con la actualidad. Hay quien sigue
apostando al odio.

ciudadperdida_2000@yahoo.com.mx
ciudadangel@hotmail.com
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Personas de 40 a 49 años recibieron el refuerzo
de La vacuna contra eL covid19 del Laboratorio

AztraZeneca en La SaLa de Armas de La Ciudad

Deportiva Magdalena Mixiuhca. Foto Luis CastiLLo
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Houston: el rigor de los datos // Evoluciones
patrimoniales íí Baker Hughes, contratos //
Ricardo Monreah canto de las sirenas
JULIO HERNANDEZ LOPEZ

EL PUNTO CLAVE de los alegatos
encendidos que se han cruzado
respecto de la forma de vida en
Houston de uno de los hijos del Pre
sidente de México reside en la de

mostración, o la falta de ella, de hechos firmes,
datos duros, que muestren conflicto de interés
o algo similar en cuanto a la adquisición o dis
frute de un inmueble ciertamente lujoso, y no
sólo en comparación con los que la clase media
mexicana puede adquirir.

LOS CIUDADANOS TIENEN el derecho de
estar muy atentos a la evolución patrimonial
de las familias en el poder. Ese ejercicio nun
ca será un exceso, aunque sí ha de cuidarse
que los señalamientos y denuncias tengan el
sustento adecuado. Otro aspecto a cuidar es
que, mientras no se demuestre lo contrario, no
puede adjudicarse a padres e hijos las respon
sabilidades jurídicas, políticas o ideológicas de
cada cual en cuanto mayor de edad.

UN EJEMPLO QUE se ha mencionado mucho
en estas horas es el de la casa blanca adquiri

da por Angélica Rivera, entonces esposa de
Enrique Peña Nieto. Un trabajo periodístico
puntual, irrefutable, que el equipo de trabajo
conducido por Carmen Aristegui difundió
con hechos que conmocionaron a ese poder
instalado en Los Pinos. Lo que hasta ahora
han presentado Latinus y Mexicanos contra la
Corrupción carece de esa contundencia y, por
ello, a pesar del revuelo que ha causado, sigue
estancado en la polémica y la interpretación.

AYER, LA COMPAÑÍA estadunidense Backer
Hughes comunicó que no tiene nada que ver
con el episodio de José Ramón López Beltrán
y su esposa, Carolyn Adams, aunque reconoció
que uno de los dos inmuebles mencionados era
propiedad de uno de sus anteriores ejecutivos,
Keith L. Schilling. La empresa ha recibido con
tratos importantes durante la administración
de Peña Nieto y también en la actual.

EN OTRO TEMA: No fue exactamente dirigi
do a él, pero sí en el contexto de una pregunta
periodística centrada en él, así que Ricardo
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Monreal ha de decidir si asume el consejo
presidencial mañanero de ponerse cera en los
oídos, para no "hacerle caso al canto de las
sirenas". La referencia se produjo durante un
amplio recordatorio andresino de una parte
de quienes iniciaron el movimiento político y
social hoy en el poder federal.

LA CIRCUNNAVEGACIÓN RETÓRICA
del Presidente de México fue detenida por el
mismo reportero para retomar el tema origi
nal: "Pero yo decía nada más: ¿las puertas de
Palacio Nacional están abiertas todavía para
Monreal, para un tamal de chipilín?". A lo que
López Obrador respondió en lo general: "Claro
que sí, claro que sí, para él y para todos, claro
que sí" (https://bit.ly/3AMZltX).

¿DE VERDAD LE reabrieron las puertas
políticas de Palacio Nacional al zacatecano
o sólo las gastronómicas regionales? ¿O, por
el contrario, se siguen cerrando esas puertas
palaciegas y abriendo las de salida de Morena,
lo cual alegraría a opositores a la 4T, hoy tan
ayunos de cartas reales o Monreales?

ALEJANDRO MORENO ALITO está decidi
do a reducir la de por sí maltrecha nómina de
cuadros con poder dentro del PRI, al anunciar
que intentará (falta que la comisión correspon
diente de ese partido apruebe la pretensión) la
expulsión de Quirino Ordaz Coppel, el ex go
bernador de Sinaloa que ha aceptado ser em
bajador de México en España. Es de suponerse
que lo mismo sucederá con el campechano
Carlos Miguel Aysa, quien está propuesto con
el mismo rango a República Dominicana, y con
Claudia Pavlovich, definida ya como cónsul de
carrera en Barcelona.

A LA HORA de cerrar la presente columna
no se conocía el resultado de las elecciones
sindicales petroleras, aunque sí había ya una
serie de señalamientos y denuncias por actos
presuntamente violatorios de la legalidad y
los aires democráticos que se había asegurado
habrían de regir tal proceso electoral. Los
quejosos aseguran que la corriente de Carlos
Romero Deschamps, símbolo de la máxima
corrupción en esos menesteres sindicales, hizo
todas las marrullerías clásicas para seguir en el
poder, ¡hasta mañana!

Simpatizantes del Ricardo ALdana,
candidato a La secretaría general del sindicato
petrolero, se reunieron ayer frente a La sede

gremiaL a La espera de La concLusión de La
jornada electoral, en La cuaL resultó ganador.
Foto Alfredo Domínguez
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ROZONES

• Incidencia, a la b; a en la capital
Con la novedad de que durante el primer mes del año las cifras de incidencia delictiva
en la capital tuvieron una baja importante, de acuerdo con los datos de la Secretaría de
Seguridad Ciudadana que encabeza Ornar García Harfuch. Nos comentan, que si se
comparan los homicidios dolosos registrados en enero de 2022 contra los de 2019, es
decir, los de un momento previo a la pandemia que alteró también algunos referentes
de incidencia criminal la reducción fue de 67 por ciento. Este indicador se acompaña
del resultado del Programa de Fortalecimiento dé Cuadrantes, que se aplica en siete de
marcaciones, las cuales también reportaron una disminución en su incidencia delictiva:
Alvaro Obregón, Iztapalapa, Xochimilco, GAM, Miguel Hidalgo, Cuauhtémoc y Tlalpan.

• El silencio de David Monreal
Nos cuentan que los zacatecanos no ven la luz al final del túnel, sobre todo por la insis
tencia del gobernador, David Monreal Ávila, en hacer mutis o en no tomar acciones con
cretas frente a la violencia, que se ha recrudecido en el estado. El haber asumido el cargo
sin una estrategia de seguridad, como han señalado expertos en la materia, ha "pasado
factura" a varios, nos dicen. Tan sólo este lunes se descubrió que ni las fuerzas federales
se encuentran. Los habitantes no ven el momento en que su gobernador decida tomar
el "toro por los cuernos" y deje de insistir en que su estrategia de pavimentación es una
de las medidas contundentes contra la violencia.

• Aldana, nuevo líder del sindicato petrolero
En una jornada que se prolongó unas horas más de lo previsto, Ricardo Aldana se alzó
con la victoria para convertirse en secretario general del Sindicato Petrolero de la Repú
blica Mexicana, al lograr una ventaja considerable de sufragios emitidos en la jornada
que se llevó a cabo este lunes a través de una plataforma digital. Nos hacen ver que los
trabajadores sindicalizados pudieron ejercer su derecho a sufragar vía celular de manera
directa con verificación de a quién daban su apoyo, por lo que se tiene previsto que este
martes, en la mañanera, la secretaria del Trabajo, Luisa María Alcalde, confirme los re
sultados para que ocupe dicha vacante para los próximos dos años con el compromiso
de hacer valer el contrato colectivo de trabajo.

• Humo en la Corte
Así que ayer la Suprema Corte de Justicia de la Nación inició la discusión de fondo sobre
la revocación de mandato; sin embargo, debido a que en la sala comenzó a salir humo
por una falla en el aire acondicionado el presidente de la Corte, Arturo Zaldívar, pos
puso la sesión para hoy. Durante el breve debate, cinco ministros participaron: Alberto
Pérez Dayán, Luis María Aguilar Morales, Alfredo Gutiérrez Ortiz Mena, Loretta Ortiz
Ahlf y Jorge Mario Pardo Rebolledo, de los cuales, sólo la ministra Ortiz consideró que
la pregunta que sugiere ratificación en el cargo al Presidente López Obrador es válida
como está planteada. En la propuesta de resolutivo que estaba a evaluación se propone
desaparecer de la pregunta la parte que dice "o siga en la Presidencia de la República
hasta que termine su periodo", para que la respuesta de los electores sea sólo un sí o un
no a la pregunta de si se debe revocar el mandato. Hoy, ya sin humos que puedan nublar
las vistas, tendrá que haber una decisión. Uf.

« Mensaje electoral en Oaxaca
En Oaxaca, nos comentan, existe la versión de que el Revolucionario Institucional, que
ha gobernado desde siempre la entidad, sí va a tratar de tener un buen desempeño elec
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toral en la contienda por la renovación de la gubernatura. Si bien tiene registrado que
ganar representaría una auténtica hazaña casi imposible de lograr, nos insisten, tampoco
se podría dar por cierto el señalamiento de que hay ya una cesión total de la plaza a
priori. A eso atribuyen que el domingo pasado, en un acto al que acudieron alrededor
de un millar de militantes tricolores, el gobernador Alejandro Murat cerrara filas con el
precandidato Alejandro Avilés, pronunciara un mensaje de unidad y señalara que con
el PRI "Oaxaca crece y se fortalece en el gobierno". Nos dicen que también cerraron filas
ahí Eufrosina Cruz, Germán Espinosa, Héctor Pablo Puga Leyva, Francisco Villarreal,
todos ellos éxaspirantes a la candidatura, y los priistas Lizeth Concha, Mariana Benítez
y Javier Villacaña. Ahí el dato.

• El PAN en el INE
Nos comentan que este martes la bancada de diputados del PAN, encabezada por Jorge
Romero, acudirá a las oficinas del Instituto Nacional Electoral para dar un mensaje de
defensa a los organismos autónomos, así como para presentar parte de su agenda le
gislativa en la que estarán incluidas propuestas en materia electoral, que se elaborarán
como coalición Va por México, es decir, en conjunto con las bancadas del PRI y PRD. Este
pronunciamiento ocurre días después de que el grupo parlamentario albiazul expresó
su respaldo al órgano electoral y que el consejero presidente, Lorenzo Córdova, asistió
a su reunión plenaria previo al arranque de la segunda mitad del primer año de la LXV
Legislatura. La visita ocurre en un momento coyuntural importante, nos recuerdan, la
decisión del Gobierno federal de no entregar el presupuesto que requirió el árbitro para
la organización de la consulta de revocación de mandato.
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Uno de los valores sagrados de las sociedades occi
dentales es la libertad. Sin embargo, las democra
cias modernas han entrado en un dilema cuando

la seguridad se esgrime como razón suficiente para limi
tarla. Las leyes son ejemplo de este fenómeno; las creamos
y aceptamos para poner limitantes a la acción de las perso
nas y crear espacios de sana convivencia en los que pue
dan convivir distintas libertades. Así, hay consecuencias si
alguien hace "mal uso" de su libertad al rebasar los límites
que han sido acordados por todos.

En la vida en sociedad, la
libertad no puede entenderse
como un valor absoluto, sino
que ha de estar encaminada a
buscar el bien común. Por eso

ponemos reglas y tratamos de
instaurar regímenes de coope
ración entre las personas que
buscan vivir en paz y progresar.
La seguridad, por otro lado,

siempre ha sido un factor que
nos mantiene despiertos por las
noches y que nos ha motivado,
en más de una ocasión, a sacri
ficar libertades en su nombre.

Aceptamos que el Estado nos
vigile, tenga nuestros datos bio
métricos, espíe nuestras llama
das y compre sofisticados pro

gramas de reconocimiento facial
y cibervigilancia. Nos hemos
convertido en sociedades cerca

nas a la distopía de Orwell.
Ahora, ante la amenaza real

de una pandemia que ha mar
cado nuestro mundo y que ya
lleva dos años lacerando nuestra

vida y economía, los gobiernos
se debaten nuevamente entre la

libertad y la seguridad. La impo
sición de medidas de contención

al inicio de la pandemia nos con
finó en nuestros hogares y nos
obligó a cerrar, algunas veces
para siempre, negocios y centros
educativos. Luego llegaron las
vacunas y los cubrebocas, y con
ellos las voces que objetaban su

uso. Finalmente, algunos Esta
dos impusieron mandatos de va
cunación y de uso de cubrebocas
y consecuencias contra aquellos
que persistieran en su negativa
a acatar las normativas. Muchas
voces se levantaron señalando
estas medidas como autoritarias

y a los gobiernos como tiránicos.
La gran pregunta que surge es

si el Estado está en su derecho
de dictar normas sobre temas

tan personales como la inmuni
zación. La libertad sobre los ries

gos de salud que una persona
decide aceptar parece una fron
tera que no se debería traspasar.
Sin embargo, cuando hablamos
de una pandemia, el tema escala
de la salud individual a un pro
blema de salud pública que es
jurisdicción del Estado.
Pocos gobernantes han que

rido cargar con la etiqueta de
tiránicos. Sin embargo, las con
secuencias para aquellos que no
se han vacunado o que se nie
gan a utilizar cubrebocas proli
feran y son la razón por la que
se multiplican las protestas. La
pandemia afectó nuestra vida y
economía, también tendrá cos
tos políticos considerables que
veremos reflejados en los próxi
mos años.
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Hace unos días leí una nota pe
riodística que me entristeció
durante unos instantes. El ar

tículo se lamentaba de que ya nadie se
interesara por el socavón que se abrió
en Santa María Zacatepec, Puebla, en
el mes de junio del año pasado.

Durante varias semanas muchos mexicanos

yo entre ellos estuvimos muy pendientes del
socavón, de su crecimiento, de su amenaza a la
casahabitación que estaba en su periferia. ¿Cuál
era su origen? ¿Qué profundidad alcanzaría? ¿Qué
mensaje oculto tenía? Estas preguntas rondaron
por mi cabeza durante varios días. Un día, un
perrito cayó dentro del hoyo y los diarios se ta
pizaron de fotografías del pobre animal. Se orga
nizó una operación de rescate que logró sacar al
can de las fauces de ese agujero que se hizo de
manera inexplicable. No faltaron curiosos ¿o
deberíamos llamarlos turistas que se transpor
taron hasta allá para verlo con sus propios ojos.
El beneficio económico para la región parecía ga
rantizado. Se imprimieron camisetas alusivas y
seguramente algún emprendedor acarició la idea
de construir un restaurante o un hotel en los alre

dedores. Por desgracia todos esos sueños se han
derrumbado. Ya nadie se acuerda del socavón,
que antes nos regaló tantos momentos de sano
entretenimiento.

Cuando apareció el socavón, no pude dejar de
pensar que podía interpretarse como una metá

fora de nuestra vida nacional. México, como el
socavón, se hunde en sus miserias sin que nadie
pueda hacer nada. Llegué incluso a pensar, como
el emperador Moctezuma, que se trataba de un
presagio de futuras calamidades. Pero ahora que
me doy cuenta de que yo también me olvidé de
él, pienso que al socavón se le puede resignificar
de una manera más adecuada a nuestros tiempos.

En México suceden desgracias de todo tipo.
Son noticias por unos días y luego se olvidan. Eso
sucede, en parte, porque la gente ya no tiene pa
ciencia para seguir escuchando las mismas malas
noticias y, en parte, porque surgen adversidades
nuevas que capturan nuestra atención. Podría
mos estirar la analogía y afirmar que en nuestro
país se abren socavones de todos tipos por todos
lados: socavones políticos, socavones económi
cos, socavones educativos, socavones morales.
Como si camináramos por una calzada llena de
baches, los mexicanos nos hemos acostumbrado
a rodear los agujeros como si eso fuese lo normal

Si el socavón podía verse como una metáfora
de nuestra realidad nacional, el irremediable olvi
do del socavón puede verse como otra metáfora
de esa misma realidad nacional.

Se ha escrito mucho sobre la dialéctica entre la

memoria y el olvido. A veces, lo correcto es recor
dar; otras veces, lo correcto es olvidar. Esta discu
sión filosófica parte del supuesto de que recordar
y olvidar dependen de nuestra voluntad. Quizá
esa perspectiva es demasiado optimista, sobre
todo, en un plano colectivo. Nuestra voluntad no
tiene suficiente fuerza. Se abrirán otros socavo

nes y los volveremos a olvidar sin remedio.
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Sea por convicción o por disper
sión ejecutiva, la comunica
ción social del Gobierno fede

ral en materia de salud es, por decirlo
suave, disruptiva.

A través de sus redes sociales, el director del
ISSSTE, Pedro Zenteno, informó que como millo
nes de mexicanos en esta cuarta ola de la pande
mia, dio positivo a Covid19.
Al funcionario se le desea pronta recuperación,

lo mismo que a todos los enfermos. Lo que desta
có de su comunicación fue que al tiempo que se
declaró contagiado, reveló que se atiende con tra
tamiento homeopático. Con chochitos.

La medicina homeopática tiene su prestigio y
sus feligreses, sin duda. Lo que no tiene soporte
científico es que exista un tratamiento específico
a base de chochos para tratar padecimientos, por
demás siempre inciertos de la Covid19.

Si el director del ISSSTE comunica eso, ¿cuál
es el mensaje intrínseco del funcionario público?
Repito, funcionario público. ¿Que el coronavirus
SARSC0V2 y la Covid, como su expresión clínica,
no es seria?.

¿Y si no lo es? Si las cabezas del sector Salud, a
nivel federal, insisten en minimizar el padecimien
to que ha cobrado la vida de 303 mil seres humanos,
según el conteo oficial más engañoso, el de Salud,
estamos frente a un sinsentido.

O 480 mil decesos, si se atienden actas de de
función del registro civil, o más de 600 mil vidas
extinguidas por la pandemia, si la estadística de

exceso de mortalidad del Inegi, la consideramos
válida; cualquiera que sea la métrica que se aco
mode a la retórica gubernamental, son demasiados
muertos para insistir con la ligera ambigüedad por
parte de nuestros gobernantes en tés, remedios ca
seros y sobaditas con mentol y eucalipto; nada de
eso ha servido para atenuar la catástrofe sanitaria,
producida y padecida por la Covid19.

El luto y empobrecimiento de tantos no pone
serios a nuestros responsables de la salud pública;
desde el secretario Jorge Alcocer que recurre a la
falsa metáfora de lo que en lo personal uno haría
en determinada disyuntiva, para evitar afrontar
la decisión política que asume "a mis nietos no
los vacunaría" para no transparentar las razones
que sustentan tal determinación que no tenemos
vacunas suficientes, Pero jugar con el argumento
de "no hay evidencia científica" con tanta veleidad,
nada bueno deja.
Y del secretario para abajo; el célebre subsecre

tario LópezGatell con su rosario de frases y men
sajes fallidos, "fuerza moral, cubrebocas que crean
una falsa sensación de protección, probabilidades
nimias de que los niños y niñas mueran", van
más de 850, una indolencia injustificable así se
trate de ponderar, sin revelarlo, las insuficiencias
reales de un sistema heredado que no han sido ir;
capaces de restaurar a los niveles que se prometió.

Médicos que andan en redes sociales, adversa
rios o simpatizantes, o simples exponentes de su
saber, advierten que no hay tratamiento homeopá
tico para tatar la Covid19. Así que, disruptiva y
contradictoriamente, hacer caso a los responsables
y sus ocurrencias, a estas alturas, es una decisión,
por lo menos, temeraria.
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•QUEBRADERO

El reportaje
El problema para el Presidente con la

difusión del reportaje sobre la vida pri
vada de su hijo mayor es que por más que
puedan surgir explicaciones el entorno
del Presidente termina alterándose.

Es cierto que a quien se eligió fue a López Obrador, pero
en el camino el tabasqueño lleva a su familia de la mano. No
puede responder por lo que hacen sus hijos, de no ser como
ha dicho en varias ocasiones por el menor; sin embargo, lo
que se diga sobre su familia, lo que incluye a sus hermanos,
le repercute y afecta.

El tema ha servido para un nuevo toma y daca entre pe
riodistas y el Presidente, a lo que se suman las redes cargadas
de filias, fobias y señalamientos de toda índole llegando al
insulto.

El asunto es delicado, porque pone sobre la mesa escena
rios ante los cuales de manera sistemática el Presidente seña

la, acusa y demanda. El problema para el Presidente es que
está siendo tocado en una de las áreas de mayor sensibilidad.

La crítica parte de la contradicción en la que puede estar
cayendo el Presidente. Por un lado, tiene un discurso vehe
mente en contra de los lujos y sofisticación apelando a la
sencillez, modestia e incluso humildad en nuestras vidas.
Pero, por otro lado, en su entorno inmediato aparecen signos
de lo contrario, los cuales se utilizan para tratar de poner en
evidencia al Presidente.

Si alguien tiene conciencia de ello debe ser el propio
López Obrador. Suponemos que el hecho de que no se haya
dado una respuesta inmediata, como suele hacerlo, pudo ser
por un acuse de recibo, que por más que supiera sobre todo
ello, no deja de afectarle.

Quizá lo que más molesta al mandatario sea el hecho de
que se le compare con otros presidentes y sus entornos, pero
en función del reportaje, reconociendo las particularidades
que pudiera tener la vida de su hijo, las referencias al pasado
terminan por tener una lógica.

Somos de la idea de que no cabe la comparación entre los
expresidentes y el tabasqueño. La esencia de López Obrador
es muy distinta a quienes le antecedieron en el cargo, pero
es un hecho, el reportaje puede repercutir.

No está fácil salir del embrollo, porque el hijo del Presi
dente tiene derecho a hacer la vida que quiera, lo que cam
bia el escenario es que desde el momento en que su papá es
el Presidente de México inevitablemente quede expuesto e
inevitablemente expone a los suyos.
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Por más que el Presidente trate de separar los terrenos
se trata de su hijo, el cual con todo y que tuviera al tanto a
su familia, sabía de las consecuencias que podría tener en
el entorno de su papá, de su imagen y eventualmente del
gobierno.

Las consideraciones del Presidente han puesto énfasis en
su interpretación sobre el reportaje y lo que provoca. Quizá
se deba a que quiere colocar este lance como parte de un ata
que a su gobierno, más que meterse en terrenos delicados,
pero necesarios para entender en qué estamos.

Al final lo que refleja el reportaje son las formas de ver y
actuar trátese de quien se trate. Todo adquiere una enorme
dimensión por el discurso del Presidente sobre estos temas,
pero lo que hay de fondo es la forma en que vive uno de sus
hijos a lo cual tiene derecho.

Dicho de otra manera, las cosas se pueden ver de muchas
maneras en la propia casa del Presidente. La mirada presi
dencial que divide y confronta a la sociedad muestra en esta
situación una visión distinta, no tiene sentido seguir alen
tando la división.

Lo que es un asunto a atender es lo que tiene que ver con
la eventualidad de que haya un conflicto de interés. Es un
tema que rebasa lo privado ante lo cual el gobierno, y parti
cularmente el Presidente, debiera atender y aclarar.

• RESQUICIOS
La revocación de mandato tuvo ayer dos momentos im
portantes. La Corte está proponiendo cambiar parte de la
pregunta y Hacienda le negó dinero al INE para organizar la
consulta. Lo primero va por buen camino, lo segundo va al
encontronazo, a los gritos y sombrerazos y quizá a una con
sulta que no tendrá la cobertura exigida.

NO ESTÁ fácil
salir del embrollo,
porque el hijo del
Presidente tiene

derecho a hacer

la vida que quiera,
lo que cambia el
escenario es que

desde el momento

en que su papáes
el Presidente de
México inevita

blemente quede
expuesto e inevita
blemente expone

a los suyos
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Que las fracciones del
PRI en la Cámara de Diputa
dos y en el Senado integrarán
grupos de trabajo conjuntos
para abordar de manera flui
da los temas de las reformas

eléctrica y electoral, así co
mo el nuevo marco legal de
la Guardia Nacional, "a fin de
tener propuestas e ir cons
truyendo todos los escena
rios posibles", anunciaron el
presidente nacional, Alejan
dro Moreno, y el coordinador
de la bancada, Rubén Morei
ra, durante la reunión plena
ria a puerta cerrada en la sede
nacional de su partido, horas

después de confirmar que el
proceso de expulsión a Quiri
no Ordaz, embajador entran
te en España, comenzará en
cuanto caiga el nombramien
to en manos de los senadores.

Que como se comprome
tieron los cinco integrantes
del Grupo Plural del Senado,
ya rotaron a su coordinador
y para este periodo ordina
rio estará al frente la ex petis
ta Nancy de la Sierra, quien
agradeció la confianza de sus
compañeros y aseguró que se
realizará un trabajo legislati
vo "enfocado en los ciudada

nos". Ajá.

Que en oficinas del go
bierno federal dicen que has
ta ayer el ex candidato pre
sidencial Ricardo Anaya no
había vuelto al país, por lo que
es probable que solicite una
vez más que su audiencia del
14 de febrero se realice por vi
deoconferencia. Sin embar

go, se prevé que se le agote la
paciencia a la Fiscalía Gene
ral de la República, que enca
beza Alejandro Gertz Mañe
ro, y busque traer al panista
de otra manera para que com
parezca ante lajusticia.

Que el fin de semana pa
sado las autoridades capita
linas dieron dos fuertes gol
pes al tráfico de drogas. El
viernes aseguraron 42 kilos
de cocaína en una bodega en
Lindavistay el sábado fue de
tenido el canadiense Haddy
Younes en posesión de 69 ki
los de la misma droga en San
ta Fe. El valor del producto
asegurado alcanza unos 74
millones 370 mil pesos, si se
toma en cuenta que la Sede
ña estima el valor comercial

de mil gramos del alcaloide
en 33 mil 500 dólares.
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Nuestra odisea

Odiseo tardó veinte años en regresar a
ítaca. Pasó una década luchando en
Troya y le tomó otra más regresar a su

hogar. Enfrentó todo tipo de tentaciones y peligros.
La ninfa Calipso le prometió la inmortalidad,

siempre y cuando se quedara en su islay renunciara
al deseo de regresar a casa. Ya cerca de ítaca, su tri
pulación abrió la bolsa que contenía los vientos del
Oeste, desatando una tormenta que los alej ó nue
vamente de su tierra y los dejó sin esperanzas de
regresar. Polifemo, hijo del dios Poseidón, devoró
a muchos de sus compañeros de viaje; otros tantos
fueron asesinados por gigantes antropófagos.
La hechicera Circe lo embruj ó para retenerlo un

año en su isla, y —justo antes de llegar a ítaca— se
encontró con las sirenas. Lo que quedaba de su tri
pulación se tapó las orej as con cera, y él fue amarra
do al mástil de la embarcación, para no sucumbir al
canto de esas criaturas.
Ya en ítaca, Odiseo no gozó de felicidad inmedia

ta, a pesar de encontrarse en su hogar. Tuvo que en
frentarse con todos los que intentaban apropiarse
de su reino y casarse con Penélope, su esposa. Pu
do haber desistido, pero saber que había llegado al
puerto que tardó tantos años en alcanzar le dio la
fuerza para poner en marcha un plan, con el fin de
que la tranquilidad y la normalidad regresaran a su
tierra, lo que finalmente logró con mucha dificultad.
La de Odiseo es una historia de adversidad, pero

también de cuán relevantes

son la perseverancia y el no
perder de vista el obj etivo fi
nal. Es, asimismo, un ejemplo
de lo importante que es con
tar con personas dispuestas a
colaborar para alcanzar una
meta: sin la ayuda de Atenea,
de otras divinidades y de una
decena de personajes, el gue

rrero nuncahubierallegado a ítaca. La soledad ha
bría convertido a cualquiera en un náufrago, impi
diendo la añorada vuelta al hogar.
Hace casi un cuarto de siglo me uní al movimien

to encabezado por el hoy presidente Andrés Manuel
López Obrador. Desde que ganamos la gubernatu
ra de Zacatecas hasta lograr que el proyecto enca
bezado por él llegará a la Presidencia pasaron exac
tamente veinte años, una odisea en la que enfrenta
mos de todo, y en la cual la vida misma impidió que
muchas de las personas que nos acompañaban pu
dieran ver cristalizado el anhelo de iniciar la cons

trucción de un país más justo y equitativo. Fue un
camino lleno de dificultades, tropiezos y amenazas,
pero ni por un momento perdimos la esperanza de
cumplir nuestro objetivo de transformar la vida pú
blica de México.
Noobstante,lallegadadelmovimiento al poder,co

mo el arribo de Odiseo a ítaca, no implicó un cambio
inmediato. Desde entonces hasta ahora, hemos segui
do enfrentando resistencias y reacciones. No hay cí
clopes, hechiceras o sirenas, pero sí quienes intentan
convertir las diferencias naturales al interior de nues

tro movimientoenherramientaspara dividir, para evi
tar que cumplamos nuestro objetivo.
Siempre me mantendré del lado del Presidente,

porque hacerlo es estar del lado de la historia. Po
drán ser muchos los retos y las dificultades, pero
nunca abandonaré laluchaque iniciamos hace más
de dos décadas, porque, como Homero bien lo seña
ló: "Llevadera es la labor cuando muchos compar
ten la fatiga".

Podrán ser muchos
los retos y las

dificultades, pero
nunca abandonaré

la lucha
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Al parecer

F
s curioso ver como los gacetilleros

¦ i de la T4 se contorsionan hoy afir
mando que vivir bien no es delito

(efectivamente, "vivir bien" no figura en el có
digo penal, aunque ese no es el punto; el asunto
es si los recursos para llevar una vida que puede
ser buena o mala son de origen lícito o no: si vivo
en una pocilga y esa pocilga me la robé, hay deli
to; si vivo en un palacio y lo obtuve en la rifa del
avión, no hay delito); que no todos los ricos son
perversos, conservadores, neoliberales y explo
tadores (no, porque a pesar de la cotidiana sata
nización desde el pulpito presidencial, la riqueza
no es indicativo de vicio ni de virtud, igual que la
pobreza); que las casas de a millón de dólares con
alberca extra grande y con queso son de lo más
común en Houston (no, no lo son, solo en los ba
rrios claramente de clase alta); que la lana es de la
esposa (¿será que la cuota moral del único par de
zapatos se aplica según el calzador?) y que José
Ramón no trabaja en el servicio público (ni en el
privado, que se sepa; terminada la campaña dijo
que no sabía a qué se iba a dedicar).
El problema aquí son dos, y el primero es de for

ma: el doble discurso, la flagrante hipocresía de la

cacareada austeridad republicana siempre en los
bueyes del compadre donde las veintitantas casas
de Manuel Bartlett —que, por cierto, también esta
ban a nombre de su parej a— fueron exoneradas co
mo fruto de su duro trabajo como añejo dinosau
rio público, pero laboda de medio pelo de Santiago
Nieto en Guatemala ameritó despido fulminante
porque osaron servir champaña. O la glorificación
de la pobreza como el estado moral ideal del pue
blo bueno, y no como un fracaso de las políticas
públicas. O el negarse a usar el avión presidencial
"por lujoso", pero gastar mucho más dinero del
erario en mantenerlo parado.
El segundo asunto es de fondo: de las dos ca

sonas donde vivió la familia López Adams, la de
Conroe, poblado a poco más de una hora al norte
de Houston donde radicaron desde 2019 hasta fi
nes de 2020, le perteneció hasta octubre de 2020
a Keith Schilling, prominente ej ecutivo de la em
presa Baker Hughes, misma que tiene contratos
vigentes con Pemex por más de 150 millones de
dólares, el último de los cuales se firmó el 5 de
agosto de 2019 en Villahermosa, Tabasco, por 85
millones de verdes.

Al parecer los talentos para el cabildeo de la jo
ven señora Solano Adams le permiten ganar lo su
ficiente como para comprarse una casa de alrede
dor de un millón de dólares, además de costearse
aviones privados, un Mercedes para el marido y
ropa de diseñador a pasto. Al parecer es una per
fecta coincidencia que el contratista petroquímico
le haya, en el mejor de los casos, rentado su propie
dad a la cabildera petroquímica; quizá se conocie
ron de manera fortuita, de pasada en alguna fiesta,
y cerraron un trato que dejó transparente cons
tancia en su contrato. Al parecer nada de esto ame
rita ser investigado en el gobierno que construyó
su campaña en buena parte sobre el conflicto de
interés de una Casa Blanca que en apenas dos años
quedó en mero tirititito. Al parecer.
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El Tren Maya y Pedro Salmerón
En la polarización política la consigna es ganar a toda costa la polémica del día y desde luego hay un daño en todo esto; la crítica
deja de ser justa, la defensa también, y en ocasiones el efecto de ello no es más que el morbo que generan los fuegos artificiales
A estas alturas del se

xenio resulta difícil

percibir los efectos
que tendrá o podría
tener la construc

ción del Tren Maya en la región
del sureste y sus habitantes. Ese,
que debería ser el criterio funda
mental para valorar un proyec
to ha quedado subordinado o, de
plano, "invisibilizado" por la du
ra polarización política que vive
el país. Me parece que los dos po
los, es decir el presidente Andrés
Manuel López Obrador y sus ad
versarios, han terminado por ser
presa de esta confrontación en la
que todos los días las partes ha
cen recuento de daños, presu
men victorias y se ufanan de los
desaciertos de su rival. Están tan
empeñados enganar labatallade
la jornada que hemos dejado de
verlo que en verdad importa pos
teriormente. ¿Puede el Tren Ma

ya convertirse en detonante de
una región tan atrasada? ¿Abre la
posibilidad de que por fin el país
ofrezca a los empobrecidos des
cendientes de los mayas la po
sibilidad de convertirse en algo
más que meseros yjardineros de
la Rivera Maya?
Por desgracia, parecería que

toda empatia o solidaridad con
los pueblos originarios o cual
quier consideración honesta so
bre lo que esta obra represen
ta ha quedado subordinada por
el debate que genera cada uno de
los pasos de la ruta crítica de este
proyecto. Lo mismo podría decir
se del ambicioso proyecto del Ca
nal Transístmico. La mera pers
pectiva de que México pudiera
ofrecer una versión funcional y
alternativa al Canal de Panamá
es simplemente alucinante. Pe
ro parecería ser que los ataques y
la defensa de cada incidente en el

desarrollo de estos proyectos tie
ne más que ver con el afán de ga
nar la batalla del día que con los
propósitos del mismo. Esto no
significa que la falta de un docu
mento de impacto ambiental no
sea importante, o que el número
de árboles sacrificados y los so
brecostos presupuéstales deban
ser ignorados. El problema es
cuando tales objeciones se esgri
men esencialmente con el pro
pósito de descalificar el proyecto
en su conjunto o minar las posi
bilidades de su realización sin
que exista una valoración cabal
de sus posibles resultados. Pero
el argumento también opera en

el sentido opuesto. Incluso en los
casos en los que tales objeciones
tienen algún sustento, el gobier
no se siente en la necesidad de re
chazarlas o minimizarlas con tal

de no conceder un argumento a
su enemigo.
El viejo refrán que sostiene

que la primera víctima de toda
guerra es la verdad podría exten
derse también a la polarización
política. Aunque verbal, es tam
bién una cruenta batalla que no
admite heridos ni prisioneros, es
decir, entrañalacategóricanega
ción de cualquier mérito del ad
versario y el nulo reconocimien
to al mínimo error o flaqueza en
el propio campo. No es la verdad
lo que importa sino la imperiosa
necesidad de negar una victoria
al rival.
Ya no se trata de ver si Pedro

Salmerón, el historiador cerca
no a la 4T propuesto como em
bajador en Panamá, es un candi
dato razonable para representar
a México, habida cuenta de las
quejas en el ITAM y en las filas
de Morena sobre un presumi
ble comportamiento inadecua
do con respecto alas mujeres. El
mero hecho de que la propuesta
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del gobierno mexicano haya sido
utilizada por la oposición como
munición política para criticar al
Presidente, desencadena de par
te de este último una defensa a

ultranza que no pasa por revisar
la inconveniencia de una desig
nación tan polémica. Me atrevo
a pensar que el sutil rechazo del
gobierno panameño a tal nom
bramiento provocará, además de
una tensión con aquel país, una
caída hacia arriba de este acadé
mico. No me extrañaría que, de
confirmarse la imposibilidad de
colocar a Salmerón en una em
bajada, se decida otorgarle una
asignación de más alto rango en
algún organismo nacional o in
ternacional que no necesite la
aprobación de terceros. Todo
con el propósito de que el Presi
dente no se quede con la impre
sión de que sus rivales ganaron la
partida Tal fue el caso con la can
didatura de Salgado Macedonio
en Guerrero, que derivó en una
discutible habilitación de su hija,
o la rifa de un avión presidencial
sin avión real.
En la polarización política la

consigna es ganar a toda costa la
polémica del día Desde luego hay

un daño en todo esto. La crítica

deja de ser justa, la defensa tam
bién. En ocasiones el efecto de
ello no es más que el morbo que
generan los fuegos artificiales;
después de todo en última ins
tancia se trata de un síiowmonta

do por los rivales de cara a la opi
nión pública. Pero en ocasiones,
me parece, tiene consecuencias
importantes. En el caso del Tren
Maya, y no es el único, la rebatiña
ha comenzado a afectarlos alcan

ces del proyecto, lo cual sería una
lástima tratándose del futuro de

personas que durante tanto tiem
po lo han pasado mal. No tengo
dudas de que el propósito original
de López Obrador era hacer algo
que verdaderamente mejorara
sus vidas. Pero la confrontación
diaria ha terminado por provo
car reacciones que no necesaria
mente concilian tales propósitos.
Cambios de ruta, modificaciones
presupuéstales, normatividades
ignoradas y muchos otros ajustes
que tienen menos que ver con el
impacto final que con la urgencia
de terminar en la fecha compro
metida por el Presidente.

El sutil rechazo del
gobierno de Panamá
a la propuesta
de embajador
provocará, además
de tensión, una
caída hacia arriba de
este académico
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Medir para transformar

17
¦ PlJ 128 de enero se dio a conocer el volumen

i 3 de la serie Lecturas en lo que indican los
 I¦ indicadores, proyecto coordinado por Jo
nathan Heath y publicado por el INEGI, el Museo Inte
ractivo de Economíay el Banco de México. Más de 30 es
pecialistas del sector privado, públicoy académico han es
crito sobre los ciclos económicos, la estacionalidad de las
series, el Producto Interno Bruto, el ahorro, la inversión o
el mercado laboral. Además de los muchos temas aborda
dos, hay un espíritu didáctico que resulta fundamental: el
uso de información estadística para entender la realidad
económica nacional.
En este tercer volumen se distingue al IMSS como un

pionero de los indicadores laborales con la Estadística de
Puestos de Trabajo de Afiliados al Seguro Social, que es pu
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blicada todos los meses y da puntual seguimiento a la evo
lución del empleo formaly ala rotación laboral en México.
¿Y en qué radica su importancia? En primer lugar, por

su relevancia, pues permite medir el impacto de los ciclos
económicos y el estado que guarda la fuerza laboral for
mal. En segundo lugar, por su oportunidad, pues esta in
formación se genera de forma regular y periódica. En ter
cer lugar, por su confiabilidad, al estar sustentada en una
metodología científica
Esa estadística se ha posicionado co

mo una métrica medular para conocer la
evolución de la demanda que ejercen los
centros de trabajo formales. Además, po
sibilitael análisis desde diferentes dimen
siones: tipo de empleo (eventual o perma
nente), rango salarial de cotización, pues
tos de trabajo ocupados por hombres y
mujeres, anivelnacionalyporestado.
Por todo esto, desde noviembre de

2020 la Junta de Gobierno del INEGI consideró a la cifra
de empleo del IMSS como información de interés nacional
al cumplir conlos cuatro criterios establecidos enla Ley del
SistemaNacionaldelnformaciónEstadísticayGeográfica:
el temaesrelevante, es necesario para diseñary evaluar po
líticas, es generado de forma regular y se elabora con base
en una metodología. Con esto se abona a la transparencia,
confiabilidad y veracidad alrededor de la información que
se genera. Aquí quiero hacer un reconocimiento a todo el
talento humano que ayuda aprocesar estos datos con rapi
dez y a tenerlos disponibles el día 5 de cada mes.

Tener información confiable y oportuna ha sido una de
nuestras prioridades en el Seguro Social. Hay repositorios
de datos públicos y de interés para todos: Información de
servicios médicos otorgados, detección de enfermedades o
indicadores de planificación familiar. También hay datos e
indicadores sobre satisfacción de los derechohabientes en
los servicios médicos, casos de riesgos de trabajo, incapaci
dades e invalidez entre trabaj adores asegurados, compras
en nuestras tiendas, las condiciones de seguridad en nues

tras guarderías y sobre la demanda en
nuestros centros vacacionales.
A esta información se suman los

múltiples tableros que a raí z de la pan
demia tiene el IMSS para dar segui
miento oportuno alos casos sospecho
sos y confirmados, el tiempo de hospi
talización, la ocupación hospitalaria
así como la distribución de insumos y
equipo de protección personal.

En el IMSS estamos convencidos de que lo que se pue
de medir se puede mejorar y transformar. Por eso seguire
mos fortaleciendo nuestros indicadores, porque esta ins
titución tiene que seguir aportando al desarrollo integral
del pueblo de México.
Mientras escribo: Con el gobernador Rutilio Escandón

anunciamos el Plan de Refuerzo para la población no va
cunada contra COVID 19 en Chiapas. Será un esfuerzo
coordinado con instituciones federales y locales, y estará
enfocado en 77 municipios y en mil 816 localidades de 2
mil a 2 mil 500 habitantes.
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¿Debate con
Coca Cola en Palacio?

F,rente a los imprecisos otros datos conque se quiere justificar la contrarreforma
eléctrica, parecen más verosímiles, preci

sos, concisos y macizos los de quienes alertan de ries
gos parala salud tanto ambiental como económica.
En hostiles términos, el gobierno hapublicitado su

empeño imputando "saqueo" á las "firmas de autoa
basto" implicadas en la industria

"No quieren dejar de robar", dijo AMLO que le respon
dería a Joe Biden si éste le preguntara sobre su iniciativa
De los propietarios de más de 14 mil establecimien

tos Oxxo en el país opina que "vergüenzales debería dar.
¿Cómo no van aestar en contra? Es inmorallo que están
haciendo. ¿Cómo van a pagármenos por la luz que las fa
milias de clases populares o de clases medias...?".
Y el director de la CFE, Manuel Bartlett, asegura que

110 generadoras particulares violan laley porque tienen
casi 70 mil asociados que no pagan su consumo. Cons
tituyen "monopolios privados extranjeros", acusa.
"Oxxo, Chedraui, Sorianay Telmex tienen que pagar por
su electricidad...", proclama, y escandaliza la deducción
obvia: si no la están pagando se la están robando.
Pero la semana pasada la referida cadena de "tiendas

de conveniencia" difundió un video de 65 segundos en
que se escucha:
"Oxxopagalojustoy protege al medio ambiente". Un

supuesto empleado inicia el diálogo con una presunta
dienta:
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—DoñaLupe...
—Vengo apagar la luz, m'ijo.

Dicen que ustedes pagan menos
de luz que yo.
—No, mire —le muestra va

rios recibos que alguien explica
enoff:

"Usted paga 682 pesos al bi
mestre y esta tienda le paga a

CFE 16 mil 870 pesos al mes, o sea, aproximadamente
33 mil 740 pesos al bimestre. Usted paga 1.53 pesos por
kilowathoray Oxxo 2.51pesos por hora, pero lamayoría
de las tiendas Oxxo reciben energía limpia de parques
eólicos. Les cuesta alrededor de 14 mil pesos al mes y una
parte se le paga a CFE. Además ahorramos con refrige
radores de bajo consumo y luces led. Montos promedio
de facturación, ratificados ante notario público..."
—¿Qué le parece? —pregunta el dependiente.
—Yo pago muchísimo menos de luz que Oxxo —res

ponde la señora, y el otro concluye:
—Papelito habla La verdad siempre sale alaluz...
Tan rotunda se antoja la información oxxiana que

López Obrador invitó al presidente de Femsa (Coca
Cola), José Antonio El Diablo Fernández Carbajal (se
gundo en Heineken NV's y principal del Comité de las
Américas de la misma cervecera), a debatir el tema en
alguna mañanera de Palacio.
"Que traiga sus argumentos o sus técnicos, esto ayu

da mucho a aclararlas cosas", comentó AMLO.
De tomarle la palabra, el debate promete ser

espectacular.
Y es que, como dice Carlos Salazar (MILENIO), di

rigente del Consejo Coordinador Empresarial, el asun
to debe contemplarse sin ideología ni política, porque
"si ellos (el gobierno) conocen que hay esa cantidad tan
impresionante de empresarios que cometieron fraudes
y robos, que se aplique laley, que lo denuncien".
Sí. Que no quede todo en puros tacos de lengua.

Fecha: 01/02/2022

Página: 7

Area cm2: 273

2 / 2

Columnas Políticas

El Asalto a la Razón/ Carlos Marin

Carlos Marin

Costo: 36,491

Página 11 de 20



Conflicto de interés

y doble moral

o hay que confundirse. El problema de
^Hl la investigación periodística sobre el

_L ^ hijo del Presidente no es la casa, el au
tomóvil y en general su manera de vivir. Si la esposa
del hijo es en verdad muy rica (habrá que averiguar
de dónde viene su riqueza) y lo mantiene, eso es, en
efecto, su muy personal asunto.

El problema es otro y López Obrador lo sabe,
aunque pretende ignorarlo o desestimarlo con una
o dos de sus trilladas y cada vez menos efectivas fra
ses. Culpando al periodistaypretendiendo despres
tigiarlo, con aseveraciones temerarias: "mercena
rio", "al servicio de la mafia del poder", "amigo de
García Luna".

Lo cierto es que la información es unabomba, pa
recida ala de la casa blanca, que tanto desprestigió a
Peña Nieto, porque en medio hay un contratista de
Pemex Que José Ramón López haya vivido, ya sien
do presidente su papá, en casa de alguien que gana
muchos millones de dólares como contratista del

gobierno, difícilmente es una casualidad.
Hay allí un enorme conflicto de interés, porque,

como dicen los gringos, los almuerzos gratis no exis
ten (there is no such tilingas a free lunch). Todo tie
ne uncostoy todo se paga Dice que eneste gobierno
sus hij os no tienen influenciay no se le da contrato a
ningún recomendado, cuestión francamente difícil
de sostener, en una sociedad como la nuestra y con
una clase política como la nuestra, servil y dispues
ta a todo con tal de agradar al
Presidente, desde la promo
ción de chocolates o cerve

zas, hasta la, en ese sentido,
inevitable obsequiosidad de
sus huestes.

Hay en todo esto, por lo
menos, una cosa que se llama
conflicto de interés. Que Ló
pez Obrador quiera despejar

el problema con afirmaciones que tienen que to
marse como dogma de fe (cosa que sin duda harán
sus seguidores más fieles), como si el asunto fuera
de su hij o, es una maniobra astuta, sin duda.

Pero el fondo del asunto le atañe al Presidente,
pues no se trata de que su hijo vive a todo lujo (a me
nos que se piense que una casa en Houston, con al
berca de 25 metros, carro de lujoy vacaciones en As
pen es asunto de clase trabaj adora), o de que no se le
conozcaasuhijo oficio ni beneficio.

Habría allí un doble problema (conflicto de in
terés o abierta corrupción) y doble moral. La auste
ridad franciscana o republicana (según como ama
nezca de juarista el Presidente) parece más un dis
curso para los demás que para los suyos. Y no hay
nadie más suyo que su hijo.
Además, como López Obrador ya ha dicho que

el presidente está enterado de todo, no veo cómo
no pueda haber sabido del tema. Entonces, el ver
dadero punto es que todo esto, además de poner en
cuestión la supuesta ausencia de corrupción en el
gobierno, incide sobre la imagen de impecabilidad
del primer mandatario.
Y López Obrador vive de eso; de predicar acerca

de la purificación del país, de los corruptos y de los
que viven con lujos. El problema surge cuando to
do se destapa. Como cuando se descubre que el sa
cerdote era pederasta y que el obispo lo encubría, o
hacía como que no sabía. El teatro del purificador se
cae a pedazos. Y no hay mucho que se pueda hacer
para que la credibilidad regrese. Aunque fieles,
siempre habrá.

La austeridad
franciscana parece
más un discurso

para los demás que
para los suyos
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Trata de personas:
recobrar la humanidad

La trata de personas es uno de los fenómenos
más atroces y dolorosos de nuestro tiempo.
Es un drama humano que da lugar a exten

sas redes de criminalidad y corrupción, y que se nutre de
las desigualdades que mantienen invisibilizados alos sec
tores más desfavorecidos de nuestra sociedad. Los trafi
cantes explotan la pobreza, la discriminación, la violencia
doméstica y social, la falta de oportunidades, las adiccio
nes, así como la fragilidad de los gobiernos, muchas veces
al abrigo de la indiferencia de una sociedad que voltea la
cara al sufrimiento de personas de quienes parece poder
se pasar.
Cada año, millones de personas en todo el mundo son

explotadas y forzadas a la esclavitud, al comercio sexual,
al matrimonio, al despojo de sus órganos, a la guerray a
la muerte. Con todo, este delito afecta de manera despro
porcionada a mujeres, niñas y adolescentes, que repre

sentan más de 70 por ciento de las víctimas, la mayoría de
las veces con fines de prostitución.
La trata es un fenómeno extraordinariamente difícil

de erradicar; es uno de los delitos más lucrativos que exis
ten, solo por debajo del narcotráfico y el comercio ilegal
de armas. Cada año, esta industria inhumana genera más
de 150 billones de dólares ilícitos, de los cuales casi 100 bi
llones provienen de la explotación sexual. Sus márgenes
de ganancia permiten alos traficantes fortalecer sus capa
cidades operativas, extender sus redes
en diversos países y conquistar nuevos
mercados. Con frecuencia utilizan co

municaciones encriptadas, plataformas
digitales, criptomonedas, GPS y otras
tecnologías para evadir a las autorida
des y capturar nuevas víctimas.
Por ello, combatir este delito supone

un desafío mayúsculo para cualquier Es
tado. Para lograrlo es indispensable ro
bustecer las capacidades de investigacióny persecución
de la trata, capacitar a los operadores de justicia con pers
pectiva de género, brindar apoyo integral a las víctimas
y ampliar el uso de herramientas tecnologías para reco
lectar y analizar datos estadísticos a gran escala, así como
fortalecerla cooperación entre las instituciones naciona
les e internacionales, la sociedad civil y la academia para
compartir información estratégica y comprender ade
cuadamente el fenómeno.
Ante todo, es esencial atender los factores estructura

les que colocan en vulnerabilidad alas víctimas de trata: el
desamparo, las carencias, el miedo amoriry el hecho de que
tantas personas en el mundo no tengan ya nada que perder.
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Pero lo cierto es que ninguna medida será exitosa si
no conectamos con el sufrimiento de las víctimas. Como
sociedad, estamos tan acostumbrados a recibir cifras de
miles de muertos, de feminicidios, de violaciones, de se
cuestros, de extorsiones, que parece que nos hemos hecho
insensibles a la realidady perdido la capacidad de sentir el
dolor aj eno como propio.
Debemos ver ala cara a esas mujeres —prácticamente

niñas— que son arrancadas de sus hogares con engaños y
violencia, en muchos casos con la par
ticipación de su familia, para prosti
tuirlas y denigrarlas sin compasión.
Debemos ver a los ojos a esas niñas y
niños que lo han perdido todo; reco
nocer su angustia, su soledad, su des
esperación; solo así entenderemos
por qué es tan complicado resolver
este problema, por qué las víctimas
tienen un miedo terrible, por qué es

tan difícil que se reintegren a la sociedad. Si no conecta
mos con las personas de carne y hueso, si no sentimos su
dolor como nuestro, podemos ahogarnos en datos y estu
dios, pero no conseguiremos desterrar este fenómeno que
depreda nuestra humanidad.
Un mundo que sigue dejando a sus mujeres, niñas y

niños en el desamparo, es un mundo que no tiene futu
ro. Las cifras no son suficientes. Debemos recobrarla

humanidad, debemos iniciar un proceso de sensibili
dad y compasión. Todavía podemos dejar de ver a otro
lado. Todavía podemos sentir su dolor y mirar a través
de sus ojos. Hacerlo es la única vía para alcanzar la paz
que merecemos.

Un mundo que
deja a mujeres,

niñas y niños en el
desamparo no tiene

futuro
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México:
neoestado

y neoliberalismo

Podría pensarse que la con
centración del poder que
intenta el actual Presiden

te de México es también un intento
de fortalecer al Estado.

Y que fortalecer al Presidente es una
forma de fortalecer al Estado y de com
batir al neoliberalismo.

Claudio Lomnitz ha dibujado en un
ensayo, por el contrario, laprofunda con
tinuidad que hay entre el Estado mexica

La historia de esos dos Estados em

pieza en la decisión, diremos neolibe
ral, de crear dentro de México una ín
sula de derechos efectivos y de cadenas
económicas modernas, donde pudiera
asentarse el Tratado de Libre Comer
cio de América del Norte.
La apuesta fue que esa ínsula de dere

chos efectivosy esacadenade altaproduc
tividadganarían terreno sobre el mar de la
extorsión y la improductividad en que es

taba, comparativamen
te,el resto del país...
Pero esto no suce

dió ™ podía suceder
si el Estado no hacia
también su parte y
modernizaba su Po

der Judicial, su sistema de procuración
de justiciay sus policías. No lo hizo.
Resultado: el mar de la extorsión sitió

la ínsula de los derechosyde laproducti
vidad, y volvió al Estado un ente más dé
bil aún, disfiincional para la sociedad y
para sí mismo, incapaz de imaginar otra
gobernabilidadquelade militarizarse.
El ensayo de Lomnitz aquí: https://

bit.ly/3Hk7bMO.—

no entregado al "neoliberalismo" desde
fines del siglo pasado y el Estado del go
bierno actual quedicesertodoloopuesto.
La continuidad de ambos Estados

consiste, según Lomnitz, en que los
dos han sido incapaces de asumir sus
tareas fundamentales: hacer cumplir
la ley y administrar la cosa pública
Han creado un espacio contrahe

cho y contradictorio, donde el Estado
es el culpable de todo y el responsable
de nada, a resultas de
lo cual los diferen

tes gobiernos han ido
renunciando,pasoa
paso, a sus facultades
y responsabilidades,
para entregarse, paso
a paso, a un proceso de militarización
que gana terreno cada día sobre la retí
cula ineficiente del gobierno civil.
Los dos grandes momentos de conti

nuidad en la militarización del Estado,
nos dice Lomnitz, son la guerra contra
las drogas del gobierno de Felipe Cal
derón y la transferencia de responsa
bilidades civiles al estamento militar

durante el gobierno de López Obrador.
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La guillotina
delaCNDH

La Comisión Nacional de
Derechos Humanos (CN
DH) sigue limpiando su

plantilla laboral, llevándose de por
medio a decenas de trabajadores.
Ideó un procedimiento para hacer
parecer que se van contentos y bien
remunerados, pero en realidad es
una guillotina con la que está desca
bezando a su personal.
A cargo de los despidos está ITilda

del Socorro López del Aguila, quien

en unos años pasó de trabajar en
el gobierno de Tabasco a la CNDH,
donde ha escalado posiciones hasta
ocupar la Coordinación General de
Administración y Finanzas, es de
cir, es la oficial mayor. Se le atribuye
la elaboración de listas con los nom
bres y montos de liquidación de los
trabajadores que han sido citados en
el Tribunal Federal de Conciliación y
Arbitraje para que "voluntariamen
te" acuerden su salida.

Los despidos son disfrazados co
mo "convenios de

cho desde 2020, en
2021 y ya alistan los
primeros de 2022.
Este fin de semana
se difundió una nueva lista. Los nue

vos despidos implicarían un gasto
para la comisión de 36 millones de
pesos. Ayer comenzaron a notificar a
los próximos desempleados, algunos
para esta misma semana y otros para
el 15 de febrero.

Supuestamente, las listas se con
forman luego de "revisar la conducta

de los trabajadores al interior y ex
terior de la comisión". Todo aquel
que critique o se inconforme con la
administración de Rosario Piedra

es sujeto a un despido, como ocurrió
con quienes deseaban conformar
un sindicato.

Quienes conocen a López del
Águila aseguran que se las gasta de
presumir que es prima del secreta
rio de Gobernación, Adán Augusto
López, y amiga del director general
del Centro Nacional de Inteligen

cia, Audomaro Mar
tínez. Detallan que
es grosera y constan
temente amenaza
con correrlos.
Queda claro que

la CNDH prefiere
perder el tiempo y recursos econó
micos despidiendo a su personal en
lugar de investigar violaciones claras
a derechos humanos y abusos de au
toridad, como hace dos semanas que
optó por no investigar el hallazgo del
cuerpo del bebé Tadeo en un basure
ro del penal de San Miguel en Puebla
y se lo dejó a la comisión estatal.
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Teléfono
descompuesto

La ignorancia,y no la inteligencia,
es la que crea al caos.

Florestán

T
H4 ljueves elfiscal de QuintanaRoo, Os

i car Montes de Oca, me confirmó que
L iá los dos asesinados a tiros en el hotel

Xcaret eran canadienses y que, de acuerdo con
información de la Policía Montada, pertenecían
aunabandadel crimen organizado, que fue enun
ajuste de cuentas,y que tambiénparticipabaenla
investigación el FBI y la DEA.
Esto fue confirmado por el gobernador Carlos

Joaquín y al día siguiente, viernes, llegó ala ma
ñanera donde el presidente López Obrador dijo
que pediría un informe al embaj ador Ken Salazar
sobre esa intervención, que no se oponía a que se
trabajara en forma coordinada con agentes ex
tranjeros siempre y cuando haya información
de por medio y no se viólela soberanía nacional.
A esto, Joaquín dijo que al Presidente le dieron

información equivocada, porque yo hablé de in
tercambio de información.
El embajador Salazar respondió el domingo,

confirmando las labores de los agentes estadu
nidenses en Quintana Roo y que operaban en el
marco del nuevo programa Bicentenario de coo
peración, y que combatir el tráfico de drogas, per
sonas, armas y violencia es una responsabilidad
de los dos gobiernos.
El diplomático habló antes de iniciar en Can

cán una reunión de seguridad binacional, tam
bién al amparo de dicho acuerdo.
El punto es que la falta de comunicación y las

versiones encontradas crearon este malenten

dido, por decir lo menos, que llegó al Presidente
de la República y llevó a una serie de aclaracio
nes, escenario que no facilita la lucha contra la
delincuencia organizada que, pese a todo, sigue
avanzando.

RETALES

1. ALTURA. Mario Delgado fue a Durango a ra
tificar a Alma Marina Vitela como candidata de

Morena al gobierno de ese estado y fue abuchea
do al grito de corrupto, traidoryle lanzaron hue
vos, por lo que tuvo que escapar. Luego los lla
mó ambiciosos vulgares que solo manchan al go
bierno de López Obrador. Siguen en el método de
culpar de sus conflictos al Presidente, cuando las
broncas son suyas, no pueden y reparten;
2. TESTAMENTO. Después de que el Presiden
te dio a conocer la existencia de su testamento po
lítico, el pasado sábado 22, al día siguiente de su
cateterismo cambio la conversación de su salud
a su testamento. Ayer, Claudia Sheinbaum lo ca
lificó de un legado a la nación mexicana. ¿Cómo
puede un documento secreto ser un legado a la
nación sin saber de qué se trata? Es la sucesión; y
3. RENEPLACITO. El del gobierno español
para Quirino Ordaz lo dio a conocer Marcelo
Ebrard de inmediato. El de Pedro Salmerón, que
dij o la canciller panameña que ya había mandado
la respuesta a la SRE, no. Y es que se lo deben ha
ber negado. De otro modo lo hubieran celebrado.
El silencio es el espacio que se están dando para
negociar con el gobierno de Panamá, a ver si lo
cambia y así complacer a Palacio.

Nos vemos mañana, pero en privado
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Houston, SOS

~T?
^¦4 1 presidente López Obrador

t tardóenhablaracercadelas
residencias millonarias en

Houston, EU, donde han vivido su hijo
José RamónysunueraCarolynAdams.
No comentó hasta días después por

que, entre otras cosas, no lo cuestiona
ron en la conferencia mañanera Apesar
de que se volvió un escándalo, se guardó
silenciohastapasadoelfindesemana
La explicación llegó tarde y mal.

"Ellos se casaron y, al parecer, la señora

tiene dinero", indicó. Después vino la
tradicional descalificación a periodis
tas que difundieron el trabajo de los re
porteros que hicieron la investigación.
Incluso recuperó la frase: "muerden la
mano del que les quitó elbozal".
Como si AMLO hubiera abierto bre

cha en los portales que han develado las
transas de ayer y hoy: Animal Político,
Aristegui Noticias, Emeequis, Mexica
nos Contra la Corrupción y la Impuni
dad, Quinto Elemento, Sinembargo,
entre otros.

Como si él hubiera
construido el sitio de
Carmen cuando MVS

la sacó del aire por la
pregunta que hizo so
bre Felipe Calderón y
luego, de manera defi
nitiva, por la casa blanca de Peña Nieto.
Como si México no fuera uno de los

países más peligrosos parala prensa Co
mo si no hubieran asesinado a periodis
tas en el mes que acabade concluir. Como
si compañeros no perseveraran en su la
bor, a pesar de las amenazas.

Para colmo, como si en su gobierno no
hubierapresiones contraperiodistas.

En fin, esa fue una de tantas frases
preocupantesy engañosas. Pero elmeo
11o del asunto es otro.

Además del golpe a la pretendida su
perioridad moral, que tarde o temprano
se tropieza conla realidad, el mandatario
no respondió sobre el posible conflicto
de interés: de acuerdo conlos datosy los
documentos presentados por Raúl Ol
mos, Verónica Ayalay Mario Gutiérrez,
en agosto de 2019 Pemex firmó un con
trato por 85 millones de dólares con la
petrolera Baker Hughes. En septiembre
  de ese mismo año, un

mes después, Carolyny
su esposo José Ramón
López Beltrán se mu
daron a la mansión de

un alto ejecutivo, preci
samente de esapetrole

ra. Esperemos que se aclare.

Aquí entre nos
Departamentos y hectáreas de terreno:
la señora Beltrán tenía dinero.
Casas en Houston: la señora Adams

tiene dinero.
Retiro en rancho: la señora Gutié

rrez, ¿tendrá dinero?
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Cuatro en un
mes. Cuatro

Ayer fue asesinado el repor
tero Roberto Toledo en Zi

tácuaro, Michoacán; perio
distadelportalMonitorMichoacán quien
yahabíarecibidoydenunciadoamenazas
de muerte. El director del portal, Arman
do Linares, dijo que lo habían ejecutado
"tres personas que le dispararon de una
manera ruinyde una manera cobarde".
Es el cuarto periodista en el mes de

enero entres estados de la República di
ferentes: Baj a California, Veracruz y aho
ra Michoacán.

pos criminales y su relación conlos pode
res gubernamentales locales o federales
que les permiten actuar. Tengámoslo cla
ro, mientras esa corrupta asociación en
tre autoridades y criminales no termine,
habrá periodistas y medios exhibiéndola
ypor lo tanto poniendo en riesgo suvida
Esta nueva oleada en contra de perio

distas viene en tiempos de tomas de terri
torios completos por parte de grupos cri
minales, ya sea parala extorsión o el paso

libre de mercancías ile

gales. Y es en esos terri
torios donde los perio
distas mexicanos están

desprotegidos amerced
de los asesinos.
La Fiscalía Especial

para Delitos contralaLibertad de Expre
sión tiene una eficacia de menos de 1 por
ciento en los casos que se abrieron desde
su creación, hace poco más de una década
Y en la mayoría de los casos toma el cami
no fácil, diciendo que no pudo probar que
los asesinatos o las agresiones estuvieran
relacionadas consu trabajo.
Con esos niveles de impunidad no hay

mecanismo que alcance.

Como desde hace años, los gobiernosy
las fiscalías lo "lamentan", se comprome
tena"investigar" para encontraralos res
ponsables,dicenquevolveránarevisarlos
mecanismos de protección.. bla, bla, bla
Y luego hay peores, como el alcalde de Zi
tácuaro, que ayer le dijo en MILENIO Te
levisión a mi compañero Héctor Zama
rrón que según él Toledo no era periodis
ta.. y aun lo puso en duda cuando Héctor
lo corrigió. Ya en la noche, el director de
Comunicación Social
de Presidencia, Jesús
Ramírez Cuevas, ci
tando "investigaciones
judiciales",tambiéndijuui^u.
joquenoeraperiodista
Enfin, así las cosas.
Estos asesinatos, que mantienen a

México como uno de los países con más
comunicadores asesinados, se dan enun
contexto de violenciay muerte que pade
cen muchos mexicanos hace tiempoy que
ningún gobierno ha tenido la voluntad o
imaginaciónpara resolver.
Es un círaáo vicioso: buenaparte délos

periodistas asesinados habían investiga
doypublicado sobre laactividad de gru
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Las generaciones futuras se plantearán inte
rrogantes sobre nosotros y, entre otras co
sas, se preguntarán, muy seguramente, cómo
habremos sobrellevado la barbarie de estos

tiempos. Así como resulta muy difícil de ima
ginar que los artistas, los pensadores y las personas sensi
bles de otras épocas afrontaran, sin atormentarse dema

siado, el cotidiano salvajismo de las sociedades en las que
les tocó vivir, de la misma manera podemos conjeturar
que a nuestros descendientes les resultará bastante difi
cultoso insertarla realidad de los asesinatos, los cadáveres
descuartizados, los secuestros y la violencia en el escena
rio de nuestra actualidad.
Las épocas pasadas fueron desco

munalmente terroríficas, con perdón.
Y no se trata únicamente de que te sa
caran muelas sin anestesia, de que no
hubiera antibióticos para combatir las
infecciones, de que los niños murieran
como moscas en las familias o de que la
inmensa mayoría de los pobladores de
este planeta viviera en unas condiciones
descomunalmente miserables sino de vislumbrar los es

calofriantes procederes de la justicia si las cárceles nos
parecen inhumanas ahora no sé qué podríamos decir de
las pestilentes mazmorras en las que se hacinaban los pri
sioneros de antes, por no hablar de los castigos corporales,
de las torturas de la Inquisición, de los infelices que sacri

ficaban los romanos en el circoy de los seres humanos que
eran descuartizados en las plazas públicas— y de horrori
zarnos, a la vez, al constatar que la crueldad era una prác
tica normal y aceptada en los siglos pasados.
¿Escribir hermosos poemas mientras pasaba una carre

ta llevando a los condenados a la ho

guera? ¿Componer preludios y fugas
luego de haber presenciado un ahorca
miento? ¿Adentrarte en las honduras

de la filosofía y desentrañar los enig
mas de la existencia cuando ala vuelta

de la esquina trataban a latigazos a los
esclavos? ¿Aspirar a ser un individuo
soberano bajo la tutela de un rey tirá
nico, con todos los poderes y todas las

potestades elegido, encima, por voluntad divina?
El proceso civilizatorio nos ha traído muchos avances.

Pero, justamente, no podemos siquiera pretender que so
mos civilizados si decenas de personas son salvajemen
te ej ecutadas, cada día, en todos los rincones de este país.
¿Hasta cuándo?
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Ineptitud, ignorancia y escándalo
¿Quién ha respondido por la falta de medicinas? Nadie: ni Flores Magón, ni
Madero, ni Juárez, ni Pancho Villa, por cierto, ¿cómo leva, Salmerón, qué se

siente ser exhibido a todo lo largo y ancho del país como un acosador?

Gil no da crédito y cobranza.
Otro escándalo: cerca del 30
por ciento de los medicamen
tos están en riesgo de quedar
sin proveedor en la com

pra consolidada del segundo semestre de
2022 organizada por el Instituto de Salud
para el Bienestar, y la oficina de Naciones
Unidas de Servicios para Proyectos, debi
do al aumento de precios. Gilga lo leyó en
su periódico El Financiero: "expertos en
la materia explicaron que seis de cada diez
ofertas por parte de las farmacéuticas tie
nen un aumento de al menos 20 por ciento
respecto a la adjudicación de 2021". Osea,
si Gil ha entendido algo, cosa improbable,
el 30 por ciento de los fármacos no tienen
adjudicación. Gamés pregunta: ¿Qué ha
cen? ¿De qué trata la política del Insabi?
¿Estamos locos?

Tráiganle a Gil las sales porque le da el
soponcio. De por sí va usted a la farmaciay
de cada tres medicinas que pide dos están
agotadas. Gilga lo escribió hace tiempo: el
director del Insabi, Juan Antonio Ferrer,
ha trabajado en el cuidado del patrimonio
cultural del INAH. Gil ignora si las piedras
necesitan medicinas; al parecer, el señor
Ferrer también lo ignora. Dios de bondad.
Gamés lo sabe, los únicos culpables del de
sabasto de medicinas serán tarde o tem

prano los conservadoresylos neoliberales.
¿Por qué? Porque lo digo yo. ¿Quién ha res
pondido por la falta de medicinas? Nadie:
ni Flores Magón, ni Madero, ni Juárez, ni
Pancho Villa, por cierto, ¿cómo le va, Sal
merón, qué se siente ser exhibido a todo lo
largo y ancho del país como un acosador?

La salud del pueblo
Mientras Gil leía esta aparatosa noticia del
desabasto que viene, se enteró de que Em
manuel Reyes, diputado morenista y pre
sidente de la Comisión de Salud en la Cá
mara de Diputados, publicó un remedio
de su bisabuela para reventar las anginas:

Este es el gobierno que
tenemos, un aparato
desastroso, cada vez

más inepto

"Les comparto esta técnica tradicional
para aliviar los malestares de la garganta,
también sirve para ayudar con los dolores
de cabezay de oídos". En ese momento se
ve cómo le j ala las orej as a un incauto vo
luntario: "Ningún chiste. La riqueza cultu
ral de México también proviene de sus re
medios tradicionales naturales para aliviar
ciertas dolencias".

Gilga está de acuerdo con el diputado y
quiere compartir brevemente en esta pá
gina del fondo cómo puede curarse el co
vid: ponga usted en una mesa una velado
ra encendiday rece tres Padres Nuestros y
un Ave María Al terminar escupa usted un
gargajo verde, el color aquí es muy impor
tante, y apague con el disparo, de un solo

y húmedo golpe, la vela. Listo, no hay más
covid, y nos dej amos de vacunas y esas co
sas. ¿Cómo la ve, diputado? Ya en serio: por
eso estamos como estamos, a la ineptitud
le agrega usted ignorancia y el resultado es
catastrófico ydepenaajenay propia

Homeopatía
Gil no quisiera incomodar a los lectores y
las lectoras, pero les tiene que contar que
el director del Issste, Pedro Zenteno, hizo
público que se trata el covid con homeo
patía. ¡El director del Issste! ¿No hay un
Dios entre ustedes que nos ayude con sus
designios? Chochos de azúcar para curar
se el covid. Este señor Zenteno es médico y
además el encargado de coordinar los hos
pitales donde se atiende a los trabaj adores
del Estado. Gamés arrastró su alma con lá
grimas enlos ojos.
Todo mal: el encargado de la comisión

de Salud en la Cámara de Diputados sugie
re que nos jalemos las orejas para eliminar
los dolores de la garganta y la cabeza; el di
rector del Issste contrajo covid y se trató la
enfermedad con homeopatía; por si fuera
poco, 30 por ciento de las medicinas no tie
nen adjudicación en este año, el Insabi lo
dirige un señor que afirma que ha cuidado
el patrimonio cultural, pero para eso se re
quiere un conocimiento que este señor se
guramente no tiene. En fon.
Señoras y señoras, su atención por favor:

este es el gobierno que tenemos, un aparato
desastroso, cada vez más inepto. Unfamiliar
muy cercano a Gilga decía: la ignorancia es
una virtud sólo cuando se ejerce con humil
dad. Quienes gobiernan México la ejercen
con soberbia. Aigoeei. ¿Estamos perdidos?
Hay una probabilidad de que así sea
Todo es muy raro, caracho, como diría

William Somerset Maugham: "Sólo una
persona inepta rinde siempre al máximo
de sus posibilidades.

Güs'enva
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Pocas cosas más difíciles que educar a un
niño de cinco años. El domingo por la ma
ñana le senté delante de la tele con el abue

lo para que Rafa Nadal, como otrora el Ba
by Einstein, se encargara de su educación.
Tocaba máster class de meritocracia, de
cultura del esfuerzo y de sacrificio, pero a
los veinte minutos ya iba con Medvédev.
Un niño de cinco años necesita un moti

vo para estar sentado, pero también un ga
nador. Madurar supongo que consiste en
averiguar quién es. Educar a un hijo tam
bién consiste en que tome sus propias de
cisiones, y cometa sus propios errores, pe
ro educar al abuelo ya es imposible. Por
eso a medio camino del tercer set se a sa

car al perro, y luego fue a misa, más que
en busca de un milagro, por tener algo me
jor que hacer. Es más fácil tener fe en co
sas invisibles que en un perfectamente vi
sible 32 a favor del ruso, y tres bolas de
break para el 42. Incluso después se fue a
comprar dos raciones de pulpo, antes de
regresar a casa y poner la tele para ver
otra cosa, y encontrarse a Nadal haciendo
en las antípodas lo contrario, como decía
Santa en Los lunes al sol. Mucho más difí

cil que ganar es esperar a que parezca im
posible, y elevar la tozudez a la categoría
de arte, y convertir un Grand Slam en una

resurrección televisada en directo, una y
otra vez, como si Nadal llevara muñeque
ras para que no se le vean los estigmas.
A estas alturas debería reconocer que

me perdí el partido del siglo. O no, vete a
saber. Me perdí el primer set haciendo una
maleta en Ourense, con el ruido de fondo
de un niño de San Ildefonso que parecía
extraer de un bombo bolas de diez kilos.

Me perdí el segundo y tercero rumbo a Vi
go. Y al aterrizar en Madrid, al pasajero del
asiento de delante no se le ocurrió otra co

sa poner a toda prisa en el móvil el Lega
nésAlcorcón. Me perdí la victoria tratan
do de actualizar la narración en el teléfo

no, porque unos tipos pegaron un grito en
un bar, y toda la T4, como un inmenso es
tadio, estalló en un murmullo, y los pasaje
ros nos abrazamos con una mirada de ce

jas erguidas sobre la mascarilla.
Uno recuerda perfectamente dónde es

taba el 11S, como recordará ahora todas
las cosas que hizo mientras Nadal se limi
taba a devolver pelotas en Australia para
convertirse en el mejor tenista de la histo
ria. Nadal forma parte de nuestras vidas
porque le vimos crecer, y porque nos ha
enseñado a medir nuestro tiempo, o al me
nos cinco horas y 24 minutos, con un tic
tac de pelotazos.

Nadal atiende a los medios en Melbourne. / efe
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México y Estados Unidos buscan formas
efectivas de colaboración en la lucha
contra las bandas criminales que ope
ran en ambas naciones. Hasta el momen

to se han quedado cortos y resentidos.
Los carteles, mientras tanto, prosperan
y se fortalecen.
La apuesta más reciente es el de

nominado Entendimiento Bicentena

rio. Supone un paso adelante porque
especifica con claridad metas y fe
chas de cumplimiento. O sea, se po
drá evaluar.
Ya se verá si eso incentiva a pasar de

las palabras a los hechos
Los ejes son proteger a la gente de

los delitos transfronterizos, comenzan
do desde luego por el trasiego de droga
y la trata de personas.

Las condolencias de cajón
Cuatro periodistas ejecutados durante
el mes de enero.
Los responsables siguen en la ca

lle, como si nada, porque son crímenes
que, por regla, quedan impunes.
El ataque de ayer fue en Zitácuaro,

Michoacán. La víctima, Roberto Tole
do, había recibido amenazas. Lo fueron
a buscar hasta la cochera de su oficina.
Siguieron, por parte de la autori

dad, las palabras de cajón y las ofer
tas de una investigación a fondo, que
casi nunca pasa de la superficie.
Se esperan nuevas movilizacio

nes de protesta de sus colegas en

todo el país y nuevas exigencias de
que, al menos por una vez, no haya
impunidad.

La Fepade a Durango
A la patética escena de los huevazos con
tra Mario Delgado en Durango, la diri
gencia estatal de Morena le quiere po
ner un remedio drástico: llevar el caso

ante la Fiscalía especializada en Delitos
Electorales.

Al principio les pareció a todos una
buena idea, pero con el paso de las
horas no están tan seguros de que
querer meter a la Fiscalía en un plei
to familiar.

Todo mundo allá sabe que los res
ponsables son seguidores del senador
José Ramón Enríquez que, dicen ellos,
fue desplazado a la mala por la dirigen
cia partidista, pero investigar y even
tualmente detener al senador o a sus
rijosos seguidores, ahondará la divi
sión en el partido, para beneplácito de
la oposición.

El destape de Rocío
La comidilla en Veracruz es el virtual
destape que hizo el gobierno de Cuitlá
huac García de Rocío Nahle como can

didata de Morena para la gubernatura
para el 2024.
La Secretaría de Energía fue a dar

una conferencia sobre la Reforma Eléc
trica, como ha dado otras en diferentes
lugares, pero en Veracruz le esperaba un

evento propio de un arranque de campa
ña política.
La multitud, dicen, rebasó el afo

ro del Centro de Convenciones de

Boca del Río. Se quedó gente afue
ra. Asistieron todos los integran
tes del gabinete, los legisladores de
Morena y sus aliados, la dirigencia
del partido en cada municipio de la
entidad, cada uno con la encomien
da de llevar a todos los seguidores
posibles.
Al final nadie hablaba de la reforma,

sino del virtual destape. Si para Vera
cruz hay encuesta de Morena ya se sabe
por quién votará el gobernador Cuitlá
huac García.

Suegro despistado
El presidente se quedó con el bat al hom
bro. Dejó pasar, sin tirarle, la primera
oportunidad para esclarecer el tema de
las casonas de Houston.
Habló del tema en la mañanera,

pero anduvo por ramas que no venían
al caso, sin faltar los obligados desca
lificativos a los periodistas.

El caso sigue ahí, descomponiéndose.
Amaga con crecer de manera exponen
cial. No se trata solo de la exhibición de
la riqueza, sino de un probable conflic
to de intereses.

El presidente actúa como suegro
despistado, que tiene una idea muy
vaga de la señora rica con la que se
casó su hijo*
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EMPEDRADO

La prisa malsana

Francisco Báez Rodríguez
fabaez@gmail. com

Andrés Manuel López Obrador
es un hombre que se siente
predestinado. En su versión
de la vida, ha sido escogido
para una tarea de transfor

mación del país. Es un destino a la vez
heroico y de sacrificio. Por lo mismo, tie
ne la seguridad, como Caleb, de que el
pueblo llegará a la Tierra Prometida. Y
hará de todo para que así sea.

Pero al mismo tiempo, López Obrador
ha manifestado en distintas ocasiones su
percepción o temor de que no podrá con
cluir personalmente su tarea. En eso se
parecería más a Moisés, a quien sólo se
le permitió ver desde lejos la tierra de la
promisión.
Esta percepción se ha agudizado a

partir de los recientes problemas de sa
lud del Presidente (que no por ello de
ja de comportarse como kamikaze), y se
refleja en la manifestación —expresada
luego de su salida del hospital— de que
ha dejado un testamento político.

Estoy convencido de que el testamen
to político de AMLO no es, como algunos
han maliciosamente supuesto, un anti
constitucional legado de puestos de po
der, con albacea y herederos con nombre
y apellido. Supongo que se parece más a
los decálogos que tanto le gustan: tareas
a realizar para asegurar a la nación un
futuro alejado de los falsos valores del
(neo)liberalismo.
El problema es que, en la medida en

que López Obrador siente que le queda
menos tiempo para realizar su misión
histórica, aumenta su prisa por hacerla
cumplir. Que todo quede atado y bien
atado. Eso explicaría su renovado acti
vismo, su creciente irritación, su doble
apuesta por la polarización, su todavía
más reducida tolerancia, su negación de
la legalidad que lo constriñe. Y su inca
pacidad para ver que hay cosas que se le
están yendo de las manos, si no es que
desmoronando.

¿Cómo vemos esa prisa? En el uso del
Ejecutivo para dar línea directa y señal
de velocidad al Legislativo (caso de la
reforma eléctrica). En la iniciativa para
subsumir en el Ejecutivo a varias enti
dades autónomas (notables, por lo ab
surdas, la de hacer depender Conapred
de Gobernación y al Instituto Nacional
de Ecología y Cambio Climático, de la
Semarnat). En el reforzado ataque coti
diano contra el INE y los consejeros que
le caen mal. Y nos podríamos seguir: la
idea es apretar el paso para que los cam
bios sean irreversibles.
Pero las cosas no son tan lineales.
Esa prisa por llegar a la cita con la

historia, esa agenda retacada de asuntos
y esa tendencia de abrir frentes en todos
lados no pueden sino acabar haciendo
un engrudo. Entre otras cosas, porque
tienen que saltar obstáculos políticos e
institucionales que, a pesar de la tarea
destructiva llevada a cabo, todavía exis

ten. Lo que sí pueden lograr es tensar
aún más las relaciones entre distintos
grupos de la sociedad política.
La reforma eléctrica tiene primero

que pasar por el tamiz legislativo, que
no es sencillo, y luego hacer frente a la
resistencia del extranjero, que ahora
se ha hecho explícita. Y todos los otros
golpeteos, y las otras medidas, incluida
una eventual propuesta de contrarrefor
ma electoral, encuentran cada vez más
resistencia social, y no sólo de la oposi
ción partidaria.
Al mismo tiempo, la lucha adelan

tada por la sucesión y los escándalos
internos —que ya son demasiados—
atentan contra el unanimismo que pre
tende el Presidente dentro de su parti
do y aun dentro de la Comunidad de la
Fe de sus seguidores. Está difícil tragar
más sapos, aunque se siga haciendo el
esfuerzo.

En su prisa malsana, el Presidente no
quiere ver esos problemas, o siente no
tener tiempo para verlos. Por lo mismo,
tampoco ve que la economía da signos
negativos, que dificultan la canalización
de más recursos a los programas que le
dan votos al partido o a los proyectos
insignia, con los que las generaciones
futuras identificarán a su gobierno. No
ve que las recetas de austeridad y las se
ñales que da a los inversionistas en nada
ayudan a cambiar la tendencia económi
ca. El, a lo suyo, que es la trascenden
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cia histórica.

No tiene caso sugerir lo obvio: que
esa prisa no le conviene al grupo en el
gobierno. El Presidente manda, acelera
rá y ya se verá quien aguanta el ritmo.
Tal vez el aumento de las tensiones ser
virá para decantar, para ver quiénes son
los fieles entre los fieles. Pero perjudica
rá a la nación en su conjunto. Seguirá la
travesía en el desierto •

ii
Tal vez el aumento de

las tensiones servirá
para decantar, para ver
quiénes son los fieles
entre los fieles. Pero

perjudicará a la nación
en su conjunto

rr
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SUBE Y BAJA

Lía Lmón

Alcaldesa de Alvaro Obregón

La edil trabaja de manera muy cerca
na a sus policías. Reconoció a los me
jores 10 elementos de la SSC adscri
tos a la demarcación por haber reali
zado las mejores detenciones del úl
timo trimestre del 2021.

Rosario Piedra
Presidenta de la CNDH

La titular de Derechos Humanos se ha
hecho la occisa respecto al caso del bebé
Tadeo y no lo ha atraído. La ONGs cali
ficaron como 'deafortunada' la postura
de la presidenta de DH, sobre el caso.

Fecha: 01/02/2022

Página: 2

Area cm2: 73

1 / 1

Columnas Políticas

Redacción

Costo: 7,300

Página 6 de 7



En agosto del 2019, severo y
malhumorado por divergen
cias internas, el PEUM, líder
indiscutible del Movimien
to de Regeneración Nacio

nal, les advirtió a sus súbditos (o corre
ligionarios, como se quiera decir), si el
partido en cuya fundación participé se
echa a perder, me voy y además me lle
vo el nombre.
Esa advertencia, pronunciada en los mo
mentos de mayor euforia tras el triun
fo arrollador de un partido cuya juven
tud contrastaba por entonces con su ca
si absoluto dominio nacional, como no
se veía desde los tiempos más exitosos
del PRI (todo se consiguió en un lustro y
medio), no correspondía con las dimen
siones del éxito.

Nadie adivinaba —aunque la tradición
rupturista y pugnaz de la izquierda lo
hiciera suponer a largo plazo—, las grie
tas ahora visibles. Sólo era posible un
diagnóstico desde dentro. Y más notable
aún si lo plantea el ingeniero de toda esa
poderosa maquinaria.
Morena, es una marca política exclusiva,
propiedad del presidente y su retiro
significaría también la retención de la
marca en sus manos. Ya no para fundar
una nueva organización (en ese tiempo
todavía no pensaba en su testamento ni
estaba seguro de su retiro definitivo al
finalizar el periodo presidencial), sino
para conservar su creatura, así fuera en
una vitrina en su casa de Palenque. Un
asunto de "branding", como dirían los

mercadólogos de la política.
Hoy Morena se mueve en mares agita
dos. Tanto como para conferir al secre
tario de Gobernación, Adán Augusto
López, con todo descaro responsabi
lidad de apaciguamiento y mensajería.
Al menos eso hizo durante la plenaria
recientemente concluida en el Senado.
Esa intervención y la mezcla de sus res
ponsabilidades en la gobernabilidad na
cional con la esquiva disciplina del Par
tido (eso le debería corresponder a Ma
rio Delgado) tuvo, obviamente, como
motivo, la disidencia de un grupo nu
trido de senadores contra la comisión

creada para investigar la conducta del
gobernador de Veracruz.
Ricardo Monreal y Dante Delgado fu
riosos por la captura abusiva de Juan
Manuel del Río Virgen, hicieron una
maquinaria para poner contra la pared
a Cuitláhuac García, y el presidente, re
presentado por el incondicional Adán
Augusto, los puso quietos a ambos.

La comisión sufrió "muerte de cuna".
Pero eso muestra apenas una de las
muchas turbulencias de Morena. Otras
guardan relación con las candidaturas y
el rosario de quejas. La moda de la pa
ridad ha creado más problemas de los
imaginables. Ni ha resuelto favorable
mente el asunto del reparto igualitario
de las oportunidades entre hombres y
mujeres, y ha dejado resentidos con fal
das y pantalones por todas partes.
Los casos más notables se dan en Du

rango y en Oaxaca. En el primer estado
se queja un señor (Enríquez) y en el se
gundo, una señora (Harp).
Y en medio de todo eso (y no son los úni
cos casos) se muestra la incompetencia
del presidente del Partido, Mario Delga
do quien no ata ni desata para controlar
los primeros flamazos del incendio por
venir. Por lo pronto los duranguenses le
convierten la camioneta en omelette y
le gritan lindeza y media, mientras él se
muestra asustado e incapaz de sofocar
las pequeñas rebeliones.

Por años se ha dicho: partido dividido;
partido derrotado.
En esta ocasión parece difícil ver una
derrota de Morena. La operación de un
partido desde el gobierno casi siempre
lleva victorias más o menos fáciles. Y
en este caso los programas socio electo
rales deben funcionar porque para eso
fueron hechos: para ganar elecciones,
no para redimir a los miserables.

Por ahora guardemos estas palabras
(AAL) para el futuro:
"...Construyamos los acuerdos aquí pri
mero en lo interior, tengamos la forta
leza como grupo parlamentario, y eso
va a sostener la autoridad moral para
conseguir los votos que sean necesarios
para que lleguen a buen puerto las ini
ciativas, sobre todo de estas tres refor
mas constitucionales", la eléctrica, elec
toral y la relacionada con la Guardia Na
cional".

—¿Y luego?•
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Una vez más la diputada morenista
PATRICIA ARMENDÁRIZ se enfrascó en
varias discusiones a través de redes sociales,
en esta ocasión para defender el modo de
vida del hijo del presidente Andrés Manuel
López Obrador. En su cuenta de Twitter, la
empresaria preguntó "¿De dónde sacan que
la 4T tenemos que vivir a tortilla y frijoles?
No han entendido nada. Somos hijos del
esfuerzo, de todas las extracciones sociales
y disfrutamos los frutos de nuestro
esfuerzo, sin excesos artificiales
para parecemos a quienes no somos...".
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EL mensaje de Armendáriz ocasionó de
cenas de respuestas de internautas que
incluso le hicieron llegar algunos videos
en los que el titular del Ejecutivo refiere
que "no se trata de comer cosas exóti
cas, extravagantes, caras, no. Es recupe
rar, en mucho, lo que es la comida tradi
cional, el arroz, el frijol, el maíz", tras un
discurso en el contexto de la austeridad.

"Este fin de semana salió el escándalo

de que un hijo mío, José Ramón, ya
grande, de 40 años, casado, vivía en una
residencia en Houston, queriendo equi
parar, como diciendo: 'Son iguales, es lo
mismo. ¿Dónde está la austeridad?'
Carmen Aristegui casi lo comparaba
con la Casa Blanca. Nada más decir, pri
mero, que en este gobierno no tienen
influencia mis hijos, no se le da contrato
a ningún recomendado", aclaró el presi
dente de México, Andrés Manuel López
Obrador.

Durante la mañanera, el presidente
por primera vez abordó el escándalo.
"En el asunto del matrimonio, pues
ahí está complicado meterse. Ellos se
casaron y al parecer la señora tiene
dinero, pero no tiene nada que ver con
el gobierno, ni un contrato, ni una re
comendación, no somos iguales. Pero
este señor Loret de Mola, que es un

mercenario, hizo un escándalo porque
cree que somos iguales".

El presidente municipal de Puebla,
Eduardo Rivera, llevó a cabo su informe
de 120 días al frente de esa ciudad en un

formato atípico; en lugar de convocar a
un evento multitudinario, el panista
salió a las calles desde la mañana de este

lunes para, acompañado de trabajadores
del Ayuntamiento, informar a la ciuda
danía que transitaba por la capital las
acciones que se han realizado durante el
inicio de su administración.

***

A detalle, Rivera Pérez dio cuenta de que
se implementaron ya más de 2 mil 600
acciones entre las que destacan la reha
bilitación de 135 espacios públicos como
parques y corredores, se facilitó la aper
tura de hasta 50 nuevos negocios, se han

graduado 50 nuevos elementos policia
les, se echó a andar el programa "Conti
go Mujer Transporte Seguro" que inclu
ye capacitación a más de 4 mil mujeres
y la estrategia de consultas gratuitas
"Médico Contigo".

A las 7 de la noche de este lunes 31 de
enero culminó el horario de funciona
miento del Sistema Remoto de Votación

Laboral (Sirvolab), puesto en marcha
por primera vez para que los agremia
dos al Sindicato de Trabajadores Petro
leros de la República Mexicana (STPRM)
elijan a quien será su líder hasta 2024.
La idea de la herramienta es que sea
aplicada en otras organizaciones, pues
en esta ocasión permitió que los sufra
gios se registraran de forma personal, li
bre, secreta y directa, desde cualquier
teléfono con conexión a internet.
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2024
En la historia posrevolucionaria de México todos Jos
intentos de maximatos o gobiernos transexenales han
fracasado. Lo que ha prevalecido desde tiempos inme
moriales es la adoración y la esperanza en los tlatoanis,
caciques y presidentes de la República, sobre todo
cuando son candidatos.

Ningún Presidente de la República ha logrado tras
cender su sexenio por muy poderoso que haya sido.
Todos, los priistas y su remedo de ahora, han sido
siempre los más poderosos en el momento de su poder.
Su palabra es la ley, como la de un rey. Sin embargo,
todo ese poder siempre comienza a palidecer en el mo
mento que se conoce a su sucesor, con las excepciones
de los sexenios que iniciaron en este siglo, cuando los
ciudadanos votantes, reales, decidieron quien los go
bernaría y tuvieron una autoridad electoral no sujeta a
caprichos , que se llamó IFE y se llama INE.

Hoy, a tres años de la nueva elección presidencial, el
panorama es aterrador para los ciudadanos que vivie
ron el priato y también para los que no: se pretende el
regreso del dedazo (seguro lo llamarán encuesta) para
designar al nuevo presidente de la República. Por ello,
los ataques al INE en un intento gubernamental de
controlar la organización electoral para el triunfo del
candidato de Morena. Ya hay "precandidatos" en el
partido oficial. Sus nombres no son secretos y todos los
días los políticos oficialistas buscan sumarse a ellos
para no quedar fuera de la jugada o del presupuesto.
Exactamente como antes.

No, no crea que el pueblo bueno y sabio se opondrá
al "destape". La mayoría de los mexicanos están acos
tumbrados a él. Lo necesitan. Lo esperan. Y además

para ello existen los programas "sociales" del gobierno,
el resentimiento y también el hartazgo. El partido ofi
cial no está derrotado y será difícil sacarlo de Palacio
Nacional. En un momento del último trimestre del

2023, el poder del actual Presidente de la República
comenzará a desaparecer, y no habrá mañanera que le
valga ante el nuevo sol, el nuevo señor, el nuevo tlatoa
ni, el nuevo cacique, el más guapo, sea hombre o mujer,
haya estado o no en la lista de precandidatos, ungido
por el propio Presidente. Los ahora adictos del Presi
dente sabrán que el destapado, por lo que "diga mi de
dito", asumirá el poder todopoderoso y ante él habrá
que rendirse. Entonces el Presidente destapador inicia
rá su camino al olvido y es probable que al desprecio
como siempre ha ocurrido.

Esos votantes, que en 2018 fueron mayoría, creerán,
otra vez, que ahora sí llegó su tiempo, que el nuevo
ungido no les fallará, que esta vez sí será el bueno, que
van a ver que ahora sí, que se le ve buena cara, que
habla bien y también bonito, que no va a ser como los
de antes, que les va a solucionar todos sus problemas,
porque él ya se dio cuenta de que ya nadie aguanta
más, que esta vez sí, porque al que se va no lo dejaron
gobernar, pero ahora si.

Ellos creen, desde siempre, que su salvación vendrá
de arriba, porque ellos ya cumplieron con dar su voto.
La esperanza en el nuevo tlatoani es un mal endémico,
para usar un término en moda, de los mexicanos.

Quién apueste a que están cansados, defraudados,
desilusionados, está equivocado. La mayoría necesita
un dador de favores. A la oposición sólo le quedan me
nos de tres años para ser opción real, pero parece que
no lo ha entendido.

Fecha: 01/02/2022

Página: 5

Area cm2: 251

1 / 1

Columnas Políticas

Sala de espera / Gerardo Galarza

Gerardo Galarza

Costo: 9,146

Página 3 de 8



Mi lugar seguro,
mi prisión
Vojl 3 contarles una historia; una que podría ser la tuya, la mía o la
de cualquiera: Estoy en búsqueda de trabajo; es difícil elegir porque las
opciones no son muchas y aunque las razones para compararlas y deci
dir, no son lo mismo para mí que para otras personas; hay datos que no
puedo preguntar, al menos no abiertamente: "qué tan seguro es este
lugar para la comunidad LGBTTTIQ? Respetan los pronombres de las
personas y utilizan de forma correcta el lenguaje incluyente? Son ver
daderamente incluyentes o solo engrosan la lista de los lugares que año
con año desfilan, únicamente, por ser parte del rainbowwashing?"
La lista de mis dudas en lo que

se relaciona a mi seguridad y
aceptación se extiende al in
finito. La peor parte es que, no
obstante tuviera algunas de
esas respuestas o hubiera da

tos que me hicieran presumir la postura
del empleador, nunca hay la certeza de
que efectivamente sea un espacio bueno
para mí.

Encontré un lugar seguro, me siento en
plenitud, me respetan, mis compañeros y
compañeras de trabajo conocen a mi pa
reja, conocen mi historia (al menos en tér
minos generales) y nos contemplan en par
para los eventos oorporativos que involu
cran participación de los familiares.

Soy una persona afortunada, a diario
se conocen historias de terror en contra de

integrantes de nuestra comunidad. Quizás
no todo sigue siendo tan bueno como al
principio, mi trabajo me hace feliz pero he
descubierto algunas fallas, a veces siento

que podría estar en otro lugar, que mis in
gresos y prestaciones podrían ser mejo
res, pero... qué caso tiene buscar? Esos
otros lugares serían seguros? La mejoría
de condiciones laborales vale la pena lo
suficiente como para arriesgar mi seguri
dad? No, no lo creo, soy una persona muy
afortunada y debo valorarlo.

Mi lugar seguro es una caja de cristal,
una caja que me protege de la discrimina
ción, de la violencia de género, de lo difícil
que es ser parte de la comunidad LGB
TTTIQ en México... pero mi lugar seguro es
una caja que, aunque de cristal, también
me atrapa, me detiene y no permite que
crezca, que extienda mis alas y acepte
nuevos rumbos y retos.

Mi lugar seguro es tan seguro, que se ha
convertido en mi prisión.

La creación de entornos laborales se

guros no avanza tan rápido y la necesidad
que tenemos los integrantes de la comu
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nidad de encontrar espacios que nos per
mitan desarrollarnos y crecer, profesional
y personalmente, incrementa de forma
considerable, así como aumenta la bús
queda de crecimiento, de visibilidad, de
salud laboral.

Los centros de trabajo, las empresas y
el mundo profesional, en general, deben
apostar por la seguridad, la diversidad e
inclusión, pero también por la visibilidad
y transparencia, más allá de la moda,
puesto que de lo contrario a la par de crear
entornos laborales seguros, se crean tam
bién prisiones profesionales de los que, no
todas las personas, pueden salir.

Hoy, mi posición como socia de la fir
ma legal laboral Ferran Martínez Aboga
dos, mi nominación como "Future leader"
en materia de diversidad e inclusión y el
privilegio social del que me he visto bene
ficiada; son herramientas que pongo al
servicio de aquellas personas que lo nece
siten, para que vean en mí a una profesio
nal fuera del clóset, visible, creadora de
espacios seguros, dispuesta a enseñar y a
aprender de todas, todos y todes los que
me rodean, con el compromiso perenne de
hacer de nuestro país (y de mundo) un Es
pacio Diverso y seguro para conquistar
nuestro potencial.

No hay datos oficiales ni cifras
al respecto, pero quienes forma
mos parte de la comunidad LGB
TTTIQ sabemos que, decir que al
menos la mitad de nosotras, no
sotros y nosotres ha sufrido dis
criminación y violencia laboral,
no es un porcentaje absurdo. Los
centros de trabajo deben apostar
por la seguridad e inclusión.
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Amazon y los derechos
sindicales
El próximo 4 de febrero será un día decisivo para la
lucha laboral en los Estados Unidos. Después de 28
años de su fundación, la empresa pionera y más re
presentativa del comercio electrónico podría, por pri
mera vez, tener un sindicato. Con el comienzo de las
votaciones ante la Junta Nacional de Relaciones Labo
rales de los empleados de un almacén en Alabama,
podría crearse la primera unión de trabajadores en
medio de una fuerte campaña, promovida por la pro
pia compañía, para impedir su conformación.

La pandemia generó un gran crecimiento a nivel
internacional de las ventas a distancia y Amazon fue
una de Las empresas más beneficiadas por las medi
das de aislamiento. La propia empresa señaló que, en
tre enero y marzo de 2021, triplicó sus ganancias fren
te al mismo período del año anterior y que, en 2020,
había duplicado sus ventas llegando a facturar 21,300
millones de dólares.

En los últimos meses, Jeff Bezos ha dejado su pues
to como consejero delegado de Amazon y se ha enfo
cado en cumplir su sueño de llegar a la Luna consoli
dando su empresa Blue Origin. Su primer viaje subor
bital realizado en julio pasado fue ampliamente di
fundido y mencionó que cada vez estaba más cercana
la comercialización del turismo espacial.

Ante este panorama, las quejas de los trabajadores
en redes sociales acerca de sus condiciones laborales

fueron aún más escandalosas. Con 800 mil trabajado
res laborando directamente en Estados Unidos, la pre
gunta constante fue si eran suficientes los 15 dólares
por hora (prácticamente el doble del salario mínimo)

para inhibir a sus colaboradores de solicitar estánda
res de productividad menos rígidos u horarios para
comer o descansar.

El que se inicie este movimiento laboral en Alabama
no es casual. Dicho estado de la Unión Americana ha

sido cuna de protestas e iniciativas históricas para el
reconocimiento de derechos civiles. Asimismo, el año
pasado sirvió para que políticos como Bernie Sanders
se unieran a la propuesta de que la segunda empresa
con más trabajadores en EU cuente con empleados or
ganizados para velar por sus prerrogativas.

No obstante, no deja de ser llamativo que este mo
vimiento no ha ocupado las primeras planas interna
cionales. Como diría Martin Luther King, "lo preocu
pante no es la perversidad de los malvados, sino la
indiferencia de los buenos". ¿Es necesaria una lamen
table pérdida como la de George Floyd para que sinta
mos empatia? ¿Por qué algunos trabajadores prefie
ren seguir sin libertad para organizarse con tal de con
tinuar dentro de la empresa trasnacional? ¿Estamos
viviendo un nuevo tipo de esclavitud?

Malcolm X señalaba que "no puedes separar la paz
de la libertad, porque nadie puede estar en paz a no
ser que tenga su libertad". ¿Las ganancias de Amazon
no le permiten mejorar las condiciones de quienes la
conforman?

Quizás, la falta de solidaridad, el temor a los cam
bios o la necesidad del empleo terminen votando por
que Amazon continúe sin sindicatos, pero como men
cionaba Rosa Parks, "el poderoso roble de hoy es la
nuez de ayer que se mantuvo firme" y quizás la lucha
sindical dé frutos antes de que viajemos a Marte.
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Nueva empresa global
Alianza estratégica lograron concretar Emilio
Azcárraga, Alfonso de Angoitia y Bernardo Gómez, al
fusionar Televisa con Univision y crear una empresa
de talla global, con la que buscan conquistar un
mercado de 600 millones de hispanoparlantes en el
mundo, con un valor de 70 billones de dólares. Gran
visión. Enhorabuena.

Listos para dar la pelea
A propósito del partido tricolor, nos aseguran desde
tierras oaxaqueñas que el Partido Rrevolucionario
Institucional (PRI) no ha entregado ta plaza nimbo a la
elección para gobernador, que se llevará a acabo el 5
de junio, y junto con su abanderado, Alejandro Aviles
Álvarez, darán la pelea para no dejar pasar al rival a
vencer: Morena.

Arranca el nuevo periodo
Este martes arranca el periodo ordinario de sesiones
en la Cámara de Diputados y el Senado de la República.
A las 11:00 horas se instala el Congreso General, y
arrancan los trabajos en ambas cámaras con una
agenda muy apretada, en la que la Reforma Eléctrica,
nos dicen, estará en primera fila, por ser de alta
prioridad para el presidente López Obrador
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Cooperación bilateral
Nos dicen que el gobierno mexicano apuesta mucho
a la reunión entre representantes mexicanos y
estadounidenses por un lado, el canciller Marcelo
Ebrard Casaubón, y, por el otro, el embajador Ken
Salazar , pues se deberá delimitar qué pueden y qué
no pueden hacer en territorio nacional los agentes del
FBI y de la DEA.

Incertidumbre
Crece el silencio y la falta de transparencia en torno a
la planta de Iberdrola en Pesquería, Nuevo León. Ni la
empresa ni la Comisión Reguladora de Energía, que
preside Leopoldo Vicente Melchi, han informado sobre
el estatus de la central cuyo permiso de interconexión
venció ayer 31 de enero, y que no fue renovado, con lo
cual tendría que salir de operación.
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?DIRECTOR DE LA COMPAÑÍA DE INTELIGENCIA
JANES Y ACADÉMICO VISITANTE DEL ATLANTIC

COUNCIL, EN WASHINGTON, D.C.

Para Moscú, el fin de Ia Guerra Fría se íradujo en
una gran pérdida de población, recursos, lerrilorio ij
prestigio, así como en la expansión de la OTAN

La amenaza rusa sobre Ucra

nia domina la atención de la

mayoría de las agencias ele
inteligencia y de los medios
informativos del mundo.

Dado que una gran parte
(54%) de su tierra es fértil,
hace sig los que Moscú consi
dera a Kiev como "su granero".

Casi 30% de sus habitan

tes habla ruso como primera
lengua, por loque Rusia sien
te una conexión especial con
la población.

La eventual adhesión de

Ucrania a la Unión Europea
(UE) y la Organización del Trataclo del Atlántico Norte (OTAN) significa
para Rusia una amenaza cíe seguridad nacional y un obstáculo a
sus planes de consolidación política y económica de largo plazo.

Para Moscú, el fin de la Guerra Fría se tradujo en una gran pérdida
de población, recursos, territorioy prestigio, así como en la expansión
de la Alianza Atlántica y su creciente presencia en sus fronteras.

La OTAN se estableció en 1949, para detener el avance de la URSS
en Europa, inhibir el renacimiento del militarismo nacionalista a
través ele una fuerte presencia y promover la integración política
y económica europea.

La primera expansión, en 1955, incluyó la adhesión de Grecia y
Turquía,y permitió que Estados Unidos estableciera bases militares
cerca del territorio ruso.

En 1962, la Crisis de los Misiles llevó al retiro de proyectiles esta
dounidenses de Turquía y rusos de Cuba. Asimismo, Moscú logró
garantizar la subsistencia del comunismo en la isla.

La siguiente expansión de la OTAN fue al final ele la Guerra Fría, con
una "asociación para la paz" para que los exmiembros del bloque
soviético emprendieran reformas políticas y militares para unirse

a ella y, en 1999, la adhesión de Polonia, República Checa y Hungría.
En 2004, las fronteras de la OTAN se acercaron más a Moscl ,

con la incorporación de Lituania, Letonia y Estonia, así como de
Bulgaria, Rumania, Eslovaquia y Eslovenia.

La OTAN creció de 12 miembros a 30, con el compromiso de que
quien ataque a uno ataca a todos.

Una vez más, la presencia militar de Estados Unidos cerca
de sus fronteras, en particular de sistemas BMD para interceptar
misiles balísticos en Polonia y Rumania, y de bases para aviones
notripulad os (clrones) MQ9 Reaper, preocupan a Moscú, pues
limitan su capacidad ofensiva.

Ucrania formalizó su intención de unirse a la OTAN, en 2008, y a
la UE, en 2012, pero en 2013, el presidente prorrusoVíktorYanukóvich
se hizo atrás y buscó acercarse a Moscú, lo que llevó a violentas
protestas y la llamada "Revolución de la Dignidad". El congreso
ucraniano lo removió del poder en 2014.

En febrero de ese mismo año, Rusia se anexó Crimea e intervino
en las regiones separatistas de Luhansky Donetsk.

Ucrania persiste en su intención de unirse a la OTAN una vez que
logre las reformas estructurales necesarias, y planea solicitar su
membresía a la UE en 2024, para adherirse formalmente, en 2030.

Una guerra en Europa podría llevara una crisis energética regional
con un impacto negativo para la economía mundial. Como mínimo,
Rusia quiere garantías de que Ucrania no se aliará a Occidente.

Fecha: 01/02/2022

Página: 33

Area cm2: 276

1 / 1

Columnas Políticas

Iñigo Guevara Moyano

Costo: 16,008

Página 3 de 16



• Brandon es un pequeño
que se puso la capa de
héroe ya que despertó a
sus padres para alertarlos
de un incendio en su casa;
la pareja perdió el olfato
debido al COVID19 y no
detectaron el humo.

• Luis Alberto Abundis,
alcalde de Tamasopo, en
San Luis Potosí, disparó
al aire con una pistola de
uso militar durante una

cabalgata, por lo que la
Secretaría de Seguridad
del estado ya lo denunció.
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• Al delantero mexicano

José Juan Macías el Geta

fe le rescindió el contrato,
llegó a mediados del año
pasado cedido por las
Chivas, pero en el equipo
español sólo jugó ocho
partidos y sin anotar gol.
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UCRANIA EN EL CONSEJO
DE SEGURIDAD DE LA ONU

a crisis de Ucrania ha estado en el cen

tro de atención global. Ayer, a petición del
gobierno de EU, tuvo lugar una reunión
del Consejo de Seguridad de la ONU por
considerarla una amenaza a la paz y la
seguridad internacional.

Rusia se opuso a su celebración y perdió.
La reunión se llevó a cabo porlO votos a favor, Méxicoy Brasil
i ncluidos, dos en contra, China y Rusia, y tres abstenciones.

Era previsible que no habría adopción de una resolución, ni
de una Declaración del presidente del Consejo, en este caso
Noruega. China y Rusia tienen capacidad de veto. El objetivo
cíela reunión, pues, era presionar pública mente a Rusia, en el
marco de la ONU. A lo largo de la mañana de ayer compartí en mi
cuenta de Twitter @Martha_Bárcena io relevante de las diver
sas intervenciones.Todas bien escritasy argumentadas. Nadie
Improvisó. No había margen para interpretaciones equívocas.
El representante ruso abandonó ia sala antes de la

participación de Ucrania con la excusa de una reunión
:;on el secretario general de la ONU, Antonio Cuterres,

quien no estuvo presente en la sala.
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Tras escuchar los discursos pro
pongo algunas conclusiones:

1. Rusia inició la escalada en Ucra

nia y la reubicación de tropas en la
frontera común para presionar a la
OTAN y lograr un compromiso "jurí
dicamente vinculante", que le diera
garantías de seguridad, incluyendo
el no incorporar a Ucrania a dicha

organización. Quizás evaluó la existencia de una división
que buscó profundizar entre EU y Europa propiciada por la
administración Trump y la desaseada salida de Afganistán.

2. Me parece que, por el momento, logró lo contrario. For
taleció a la OTAN, según se reportan en El País declaraciones
de Josep Borrell, alto funcionario de la Unión Europea. Hubo
una firme conducción de la OTAN, por parte ele su secretario
general, el noruego Stoltenberg, y un trabajo diplomático
de EU, coordinando las posiciones europeas. La mayoría de
los países reiteraron el respeto a la integridad territorial de
Ucrania y el derecho soberano a escogerla pertenencia a los
organismos de seguridad que deseen.

3. Quedó claro que no habrá solución militar al conflicto,
pero alcanzar ac:i ere os y compromisos nova a serfácil. Va
rios países se expresaron a favor de avanzaren el proceso de
Normanclía, formado por Francia, Alemania, Rusia y Ucrania, así
como del Grupo de Contacto Trilateral que incluye a Ucrania,
Rusia y la la Organización para la Seguridad y la Cooperación
en Europa (OSCE). En esos foros ia influencia de EU se ve
disminuida y ia de Francia acrecentada.

4. China con una retórica compleja, se alineó con Rusia.
Estuvo a favor de una diplomacia discreta y no "ele micrófono".

5. Méxicoy Brasil, los dos representantes latinoamericanos
estuvieron bien, sin fuegos c!e artificio, defendiendo el papel
del Consejo de Seguridad y el respeto al derecho internacio
nal. México enfatizó tres principios: no uso de la fuerza, no
intervención y solución pacífica de las controversias.

MARTHA.BARCENA@ELHERALDODEMEXICO.COM / @MARTHA_BARCENA
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Dos de los esquemas predominantes de generación
eléctrica están plagados de irregularidades: el de
productores independientes y el de autoabasto

I debate tiene los ánimos muy encendidos.
Muchas voces alarmando sobre los riesgos
de la Reforma Eléctrica. Entonces ¿en qué
sustenta el gobierno sus argumentos? Si
hay abusos y contratos leoninos, ¿porqué
no hay cení nciasju ¡cíales? ¿0 negocia
ción para que las condiciones convengan

al país? El historial es largo. Luis Téllez, secretario de Energía
zedillista y presidente de la Bolsa Mexicana de Valores en el
co/deronísmo, se convirtió en consejero de fondos ele inver
sión en energía como KKR y Sempra Energy. Grandes fondos
estadounidenses tienen el doble interés de la generación y
la construcción de infraestructura, que ven amenazado con
la posible Reforma Eléctrica. Iberclrola, una c!e las grandes
beneficiarías de la reforma de 2013, sólo genera 10 por ciento
de su electricidad en México, con energías limpias.

En España, de donde es esa empresa, ei encarecimiento
desbordado de la electricidad tiene que ver con la escasez,
ele los derechos de emisión de C02, que ios generadores
prefieren pagar y repercutir al consumidor, en vez de producir
cada vez más, con energías renovables. En México, el asunto
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tiene mucho más fondo. Poniendo

el dedo en la llaga, el director gene
ral de Intermediación ele Contratos

Legados cíe la CFE, Mario Morales
Víelmas, explica puntualmente. Dos
ele los esquemas predominantes de
generación eléctrica están plagados
de irregularidades. El de productores
independientes, que le venden a la
CFE, representa 31 por ciento de la

electricidad que se produce en el país. Los contratos se fir
maron en dólares, dejando al Estado el riesgo cambiario. Ya
en la mano, los beneficiarios se encontraron con que el aval
ele la CFE les daba acceso a financiamientos, con tasas ele 5
por ciento en promedio, pero se lo cargaban en 12 por ciento,
volviéndolos tan caros que cada central se pagó entre tres y
cuatro veces, y al final no quedaba en manos de la empresa
pública. El esquema ele autoabasto representa 12 por ciento
del mercado. Graneles empresas industriales instalaron sus
propias centrales generadoras. En 2010 la autoridad les regaló
prácticamente el usar la red ele transmisión. Ese ahorro abrió
un mercado negro. Ahora venden parte ele su electricidad más
barata a otras empresas. Eso es ilegal, pero con el contubernio
ele funcionarios, encontraron un legalismo: no es un servicio
público sino una transacción ele privado a privado.

Con la reforma ele 2013, esos dos esquemas recibieron
protección adicional. En el caso del autoabasto, tienen prio
ridad ele acceso a la red ele transmisión. Los generadores
Independientes, las centrales que construyan pueden hacer
ofertas de costos. Los contratos para la construcción ele ga
soductos son poruña inversión original ele 12 mmclp, pero con
los intereses abusivos van a terminar costando más ele 60

mil millones. ¿Adonde irían esos gasoductos? A14 centra les
eléctricas ele la CFE que ni siquiera existen. Eso sí, pasando
cerca ele las centrales ele generadores privados. Argumentos
técnicosy financieros para sumara la discusión. Sí, se necesita
una Reforma Eléctrica.

Sí, se
necesita una

Reforma
Eléctrica
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Cuatro ministros alcanzaron a pronunciarse antes
de suspender la sesión: tres a favor de acotar la
pregunta sobre la revocación y uno en contra

o fue el clásico humo blanco anunciándo

nos la buena lo que salió ayer de la Suprema
Corte de Justicia de la Nación fue una mera

falla en el aire acondicionado pero bien
podría ocurrir hoy.

El tema a discusión: la pregunta formu
lada para la Revocación de Mandato ("¿Es

tás de acuerdo en que (nombre), Presidente de los Estados
Unidos Mexicanos, se le revoque el mandato por pérdida c!e
confianza o que siga en la Presidencia de la República hasta
que termine su periodo?].

El proyecto del ministro ponente, Jorge Mario Pardo Re
bolledo, propone eliminar cualquier referencia al concepto de
"ratificación de mandato". Esto es, eliminar la segunda parte
de la pregunta que aprobaron los legisladores.

Cuatrojuristas alcanzaron a pronunciarse sobre el fondo
del proyecto antes de que suspendiera ia sesión en razón de
"cierto humo detectado". Tres a favor del proyecto: Alberto
Pérez Dayán, Luis María Aguilary Alfredo Gutiérrez Ortiz
Mena. Y uno en contra: Loretta Ortiz Ahlf.
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Los argumentos a favor de descartar la parte que dice "...o
que siga en la Presidencia de la Repú
blica hasta qi e termine si periodo",
giraron en torno a que, planteada
así la pregunta, "no resulta acorde
con lo que dice la ley", "desvirtúa su
naturaleza", "se distrae la atención de
la ciudadanía", "es inconstitucional".

La recién llegada a la Suprema
Corte de Justicia de la Nación, Loretta
Ortiz, consideró, en cambio, que la

segunda parte de la pregunta "no desnaturaliza el ejercicio ni
lo vuelve una ratificación", al contrario, contribuye a clarificar
el objetivo ele esta ley.

Gutiérrez Ortiz Mena insistió por su parte clarito: se debe
preguntar si se quiere o no revocar el mandato. Y la respuesta
debe ser, sí o no.

Ahí fue que se detuvo la sesión. Diez minutos después, el
ministro presidente Arturo Zaldívar informó de la falla en el
aire acondicionado. Levantó la sesión y citó al pleno para hoy.

Porsi hubiera alguna suspicacia sobre la suspensión de la
sesión y la posible reacción en Palacio Nacional, recordemos
que hace unos días, cuando circuló el proyecto de Pardo
Rebolledo, el presidente López Obrador declaró:

"Yo no me opongo (a que se acote la pregunta], que lo
resuelvan. Yo lo que quiero, y ya se logró, y esto sí me da mu
cho gusto: ya se va a establecer el método de la revocación,
es único".

Esperemos así sea. En unas horas más tendremos el re
sultado completo. Quedará ciaro de qué se trata: revocación
o ratificación.

• ••

GEMAS; Obsequio del dirigente del PRI, Alejandra
Moreno: "En el momento en que la propuesta del gobierno
pase en el Senado de la República va a iniciar el proceso
de expulsión de Quirino Ordaz Coppel y habrá de decidir

la comisión si lo expulsa o no lo expulsa, pero como es
estatutariamente, pues es expulsión".

MARTHAMERCEDESA@GMAIL.COM / @MARTHAANAYA
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ANÁLISIS
¿QUÉ ES LA

GEOPOLÍTICA?
ISMAEL

CARVALLO
ROBLEDO*

Durante buena /Kirie del siglo XX tuvo una
connotación negativa, al haber estado asociado a la
estrategia de exjHinsión de la Alemania nazi
¦ EN UN SEGUNDO

MOMENTO Y DESDE

ESTADOS UNIDOS, FUE
HENRY KISSINGEREL

QUE DIO UN NUEVO
IMPULSO Y PRESTIGIO

AL CONCEPTO,
CONVIRTIÉNDOLO EN
EL PIVOTE EXPLICATIVO

DE SU CONCEPCIÓN
DEL ORDEN MUNDIAL,
LAS RELACIONES

INTERNACIONALES Y

LA DIPLOMACIA
Ya son varios los artículos

que escribo utilizando el
concepto de geopolítica.

Vamos a explicarlo ahora
con más detalle.

Se trata de una pers
pectiva estratégica de
aproximación a los procesos
políticos dispuesta a la escala
de implicación geográfico
espacial y de grandes
dimensiones, ele tal suerte
que la política y las relaciones
internacionales se nos
manifiestan como la lucha

Ínterestatal por el espacio

y el poder, por encima del
derecho (tomen nota cíe esto
último).

Durante buena parte del
siglo XX el concepto tuvo una connotación negativa, al haber estado
asociado a la estrategia de expansión de la Alemania nazi, sin
perjuicio c!e que la Unión Soviética haya ejecutado una estrategia
expansiva c!e similar propósitoy escala, por no mencionar el proyecto
genilínamefiie geopolítico y expansivo de Simón Bolívar en ei
siglo XIX, que pervive aún hoy en día en Venezuela, como sistema
ideológico supranacional.

En un segundo momento,y desde Estados Unidos, fue Henry
Kissinger el que dio un nuevo impulso y prestigio al concepto,
convirtiénclolo en el pivote explicativo ele su concepción del orden
mundial, las relaciones internacionales y la diplomacia.

En cualquiera de los casos, se trata ele un concepto que pareciera
ser exclusivo de las grandes potencias, pues denota la ejecución
ele acciones ele intervención, con agresividad implícita o explícita
ele tipo económico, militar, ideológico o cultural entre medio ele las
cuales se despliegan las operaciones propiamente diplomáticas
(de protocolo, ele tratados internacionales, ele doctrina).

Pero si se amplía el espectro ele análisis para observar la marcha
ele los siglos, la geopolítica se nos ofrece como un dispositivo
ele carácter estratégico para comprender, en su justa escala ele
significación y complejidad, los procesos ele configuración, tanto
ele los graneles imperios ele la historia como los ele las naciones
políticas del Nuevo Régimen, así como los proyectos ele organización
ele áreas ele cooperación o coordinación supranacionales.

De tal suerte que, realidades tan presentes y cotidianas para
nosotros como el comercio y los tratados internacionales, la
migración, ¡a demografía, la seguridad nacional, la cultura, ei
narcotráfico, los energéticos, la alimentación, la producción
pesada o el sistema financiero, ios movimientos sociales, las
Organizaciones no Gubernamentales, los medios de comunicado!
las recles sociales, el internet o la religión y las iglesias, no se
diga la guerra, adquieren una densidad y una significación
completamente distintas si se miran cíesele la perspectiva ele
la geopolítica.

Sin querer ponerme demasiado intenso, yo diría que no hay
aspecto ele la política ele las naciones que no tenga un grado ele
implicación, por mínimo que sea, con la geopolítica.
Quienes logran comprender esto son los que terminan

catalogados por la historia como graneles estadistas.
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iOPINIÓN

CIUDADES
SI S I I .VIAHI I S

LA CIUDAD
DE MEXICO
Y EL ACCESO
AL AGUA

Las personas de bajos ingresos difícilmente
uan a tener alto consumo en sus viviendas,
por lo que no serán los que paguen incrementos

a ciudad, con la aprobación de los distintos
partidos políticos, aprobó hace tiempo,
en 2020, una medida razonable, cobrar
en ciertas colonias de ingresos medios y
altos 35% más de la tarifa establecida por
el consumo de agua por encima de cierto
nivel. El tema alcanzó un inesperado revue

lo en las últimas semanas, cuando se publicó, como el año
pasado, la lista de las colonias en cuestión. Eso sucede con
los temas que tienen que ver con finanzas públicas y que se
discuten en la arena política, la intención c!e ganar causas que
hagan ver mal al adversario le gana a la necesidad de debatir
decisiones de política pública. La capital tiene problemas para
financiarla inversión hidráulicayque,mecanismoscleesetipo,
que incrementen la tarifa en la medida en que los consumos
alcanzan cierto umbral, es el camino para resolverlos.

El presupuesto del Sistema de Aguas c!e la Ciudad es de
alrededor ele 12,800 mclp, por io que, si se suma la inversión
de las alcaldías y io que se fideicomite para su reinversión
en el Valle de México, como pago c!e las cuotas de agua en
bloque de Conagua, se superan los 14,000 mclp, destina

dos en la ciudad para la inversión y
operación de los servicios c!e agua
potable y drenaje. Los ingresos por
la prestación de servicios ele sumi
nistro de agua serán de 7,300 mclp
para 2022. Es decir, la capital gasta
en agua el doble c!e lo que ingresa. En
el país, la recaudación por el cobro de
agua por parte de gobiernos locales
creció en los últimos 18 años ele casi

25,000 mclp, en 2004, a casi 70,000 meip para este año, un
incremento de 280%, mientras que en la CDMX, la recaudación
fue de 3,900 mclp en 2004, es decir 187%.

El cobro de agua tiene, por supuesto, el fin de recaudar recur
sos para la inversión y servicios públicos, pero también servir
de incentivo para reducir su uso, especialmente para quien
realiza consumos importantes. La modalidad de incrementar
la tarifa en la medida de que se alcanzan altos consumos tiene
varias ventajas. Por un laclo, los altos consumidores son los
que pueden realizar las inversiones necesarias para reducir
su consumo, como la colecta ele agua, reparación ele fugas
y dispositivos ahorradores del líquido, con la finalidad ele
aminorar sus pagos. Además, las personas ele bajos ingresos
difícilmente van a tener altos consumo en sus viviendas, por lo
que no serán los que paguen incrementos de esa naturaleza.
Eso, además ele que quienes realizan actividades industriales
o ele servicios en domicilios registrados como vivienda, para
evitar pagar las tarifas comerciales, tendrán que pagar tasas
mayores, debido al monto de sus consumos.

Es verdad que en la capital los ingresos por tarifas ele agua
no se destinan a un organismo que realice la inversión en
el sector, pero, como ya señalamos, la inversión financiada
por distintas fuentes ele ingresos supera lo recaudado. Lo
que sería interesante es evaluar la conveniencia de utilizar
mecanismos de financia miento para obra hidráulica, de alto
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costo, fundamentada en los ingresos que van a generar por
la política ele incrementar la tarifa a graneles consumidores.

La capital
gasta en agua
el doble de

recursos de los

que ingresa
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El líder del PAN, Marko Cortés refrendó que no aprobarán
la reforma eléctrica porque simplemente generará la
energía más cara y más contaminante y va en contra

de los mexicanos.

Marko habló con sus senadores y diputados con el mensaje
de registrar la unidad para enfrentar en los próximos
periodos de sesiones en ambas cámaras y cerrar filas para
evitar que sigan los de enfrente impulsando ocurrencias que
en nada abonan al país.

Los panistas saben que sin los votos de su bancada en ambas
cámaras Morena difícilmente podrá avanzar en la aprobación
toda vez que se requiere de las dos terceras partes y ni con sus
aliados les alcanza.

Hoy los diputados de Morena que comanda Ignacio Mier no
gozan de la mayoría y los obliga, aun con sus aliados el Verde y PT
tejer votos de los opositores para alcanzar el propósito.

Por eso Marko llamó a los senadores y diputados con sus
coordinadores Julén Rementería y Jorge Romero cerrarle el pa
so a esas ocurrencias y fortalecer la alianza con los priistas de
Rubén Moreira y el PRD de Luis Espinosa Cházaro.

La ¡dea es evitar que sigan impulsando este tipo de ocurrencias
los morenos que la anterior legislatura por gozar de las mayoría
calificada hicieron y deshicieron.

Una de las críticas del líder panista es que los 73 mil millones
de pesos que se destinan a la CFE se destinen pero para compra
de paneles solares para consolidar la energía limpia, o al menos la
antesala para ese segmento.

El PAN insiste al diálogo para resolver esta difícil situación
pero que el gobierno lejos de abrirse a escuchar a la oposición
se ha encerrado en sus prejuicios y obviamente cerrado frente
a especialistas. .
La tarea será complicada para los morenos, sobre todo para

Ricardo Monreal del Senado que hoy descansa en él todo el peso
de negociación, obviamente ordenado por Palacio Nacional que
contrario a la percepción generada por los rivales para hacer
creer que nomás no lo quieren.
Vamos a ver ahora como se marca el escenario a partir

de este periodo de sesiones que inicia hoy porque para
los morenos también el tiempo no es su aliado y corren riesgos
de perder la oportunidad de sacar los pendientes marcados de
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Palacio nacional.

BOSCO DE LA VEGA CANDIDATO ORGANICO A CCE

Bosco de la Vega el agroindustrial de Consejo Nacional
agropecuario, luchará para encabezar al Concejo Coordinador
Empresarial y evitar la imposición agachona y progubernamen
tal que representa Francisco "Paco" Cervantes ex líder de la
CONCAMIN.

Por lo pronto se alista un expediente voluminoso de
propuestas para que los agremiados puedan distinguir entre
un candidato de dedazo de Palacio a un orgánico de corte neta
mente empresarial.

Hagan sus apuestas.
REVES AL INE, NO HAY DINERO HACIENDA
En el INE de Lorenzo Córdova ayer no sabían cómo torear o dis
cernir el revés de la secretaria de Hacienda de Rogelio Ramírez
de la 0 que les negó recursos para la revocación de mandato pro
puesto por el Presidente Andrés Manuel López Obrador.

La resolución obliga a los flamantes consejeros que integran
el árbitro electoral a buscar estrategias para sacar el buey DE la
barranca toda vez que están obligados por ley llevar esa consulta
les guste o no con los recursos asignados a su presupuesto.
La idea ahora será de que manera y de donde apretaran el

cinturón para reforzar esos recursos de más de mil 700 millones
para solventar el evento.
Jachavez77@yahoo.com
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Palabra de Antígona

Despedirse
POR SARA LOVERA
En memoria de la feminista Rosa María

Cabrera Lofte quien emprendió el vuelo

Una de las experiencias más
intensas que se viven como
humanas es decir adiós.

Despedirse, renunciar.
La pandemia nos ha puesto

sistemáticamente en el dintel

de una situación semejante,
al que se suma el crimen, la
impunidad, la injusticia y la débil
gobernabilidad en este país.
Al final de la vida, ahora

empiezo a entender la condición
de las y los viejos, sobrevivientes
a su generación, con pérdidas
sistemáticas e irreparables,
a veces en cadena, que ven
desparecer a quienes amaron.
Entre las manos y los

pensamientos, como en el agua,
se desdibujan las sonrisas,
se hunden los recuerdos de
amistades, grupos o colectivos, de
colegas, de familiares, empezando
por los padres y los maridos.
Y así entramos a un espacio

de soledades individuales, no
tristes sino punzantes y sin
solución personal.
También puede que se

rescaten trozos de momentos y
experiencias felices.

La persona que desaparece, ya
sea por edad o por enfermedad,
deja recuerdos e imágenes que
interpelan a tu inteligencia.
Te obligan a los recuentos de

los momentos compartidos, de
los proyectos inconclusos; puede
conducirte a un sentimiento de
desamparo.
Pero una muerte anticipada,

violenta, incomprensible, puede

convertirse en frustración, si

dejas de lado la indignación, el
coraje y la denuncia. Nunca hay
que apostar a la desesperación.

La muerte es lo irremediable.
Pero choca con la racionalidad

cuando pudo evitarse.
¿Qué puedes hacer?
La mataron, en plenitud, activa,

con proyectos por cumplir.
Ella me contó que estaba feliz,

orgullosa, confiada, que las cosas
al fin podían cambiar.

Mi amiga.
Lourdes Maldonado López fue

ultimada de la manera más vil.

Se trataba de cegar su voz.
Se opacó en un instante

el brillo de sus ojos. No pudo
defenderse.

De mi generación, una
valiente mujer, colega, que se
adhirió a la aventura infinita
que en los años 90 nos reunió
a muchas profesionales de la

comunicación para reportear la
vida de las mujeres.
La última vez que estuvimos

juntas, nos comimos una
langosta con frijoles y tortillas en
Puerto Nuevo, Rosarito, a unos
kilómetros de Tijuana, frente al
mar de Cortés.

Hicimos, entonces, un
recuento de nuestra amistad de

casi 30 años, de los espacios
de comunicación que se iban
reduciendo, de la criminalidad
creciente en todo el país, de
las diferencias salariales y
de oportunidades para las
mujeres, de la cínica y corrupta
clase política en México, de
la maravillosa profesión que

compartimos.
Se fue.

Se despidió de mí tres días
antes del asalto.

Y es que nunca dejamos de
conversar.

Su asesinato es resultado

de la impericia y de un sistema
de opresión y restricciones a la
libertad de expresión.
Víctima de la peligrosa

actividad que ha matado en 21
años a más de 140 periodistas,

hombres y mujeres. Víctima de
la indiferencia y la demagogia
oficiales.

No hay más palabras.
Hay desazón y denuedo.
Su muerte violenta, afirma

un comentarista, fue catalizador
para el gremio, que escenificó
estos días una respuesta
espontánea de indignación
colectiva ante la incapacidad
institucional y la superficialidad
del discurso oficial.

Ahora no se puede decir más.
Nada nos devolverá a Lourdes
Maldonado, a María del Sol Cruz
Jarquín, a María Elena Perral,
a Miroslava Breach, a Javier
Valdez, apenas un puñado de esa
larga y tremenda lista.

Sí podemos, en cambio, evitar
que nos arrebaten a otros y
otras a mansalva por caciques y
tiranos en esta poblada geografía
nacional, tanto como mantener
intacta la decisión serena y
eficiente para parar la violencia
criminal e institucional.

Ya es hora. Veremos...

'Periodista. Directora del portal
informativo SemMéxico.mx
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De La Casa Blanca
... a La Casa Negra
Para Andrés Manuel López Obrador nada tiene de malo que su hijo José

Ramón López Beltrán viva en Houston, Texas, en una casa de un barrio
medioalto de unos 500 mil dólares diez millonesde pesos y maneje una

camioneta Mercedes Benz de 68 mil dólares, un millón cuatrocientos mil pesos.
Pese a chocar con su discurso de austeridad republicana y de humildad,

sencillez y cero ambición por las cosas materiales y la acumulación de bienes,
sólo se limitó a reaccionar como ha hecho siempre cuando es exhibido: a
atacar a los medios, a los periodistas y a descalificar.

Según la información dada a conocer por Mexicanos Contra la Corrupción
y la Impunidad (MCCI) y Carlos Loret, López Beltrán vivió en un inmueble más
grande que la actual y más lujosa, ubicada ahí mismo en Houston.

Pero los leales al movimiento que encabeza el tabasqueño aseguran que no
hay nada de malo en vivir bien y que, además, es una casa de clase media que
cualquiera puede tener a crédito" en Estados Unidos.

Y tienen razón.
A medias.

Porque el creador de Movimiento Regeneración Nacional (Morena) ha
criticado siempre a la clase media aspiracionista, a la que no tiene escrúpulos y
que sólo piensa en el dinero.

Y su hijo, acaso con recursos lícitos, aportados por su esposa, la brasileña
estadunidense Carolyn Adams, empleada de una empresa petrolera que tiene
contratos con Petróleos Mexicanos (Pemex), vive como un ciasemediero con
aspiraciones y gustos de rico.

Es decir, el joven cuarentón no ha aportado nada ni para comprar casa
está a nombre de su esposa ni para comprar la camioneta, también a nombre
de ella.

Esos ricos que su papá censura siempre:
Ya tenemos zapatos ¿pues para qué más?
Comer cosas exóticas, extravagantes, caras.
México es uno de los países en donde más se consumen artículos de lujo.
Son algunas de las frases que ha repetido hasta el cansancio.
Aquí el tema no es, suponiendo sin conceder, como dicen los abogados, que

los recursos para pagar todo en Texas hayan salido del monedero de Carolyn, y
no de alguna negociación ventajosa con Pemex, con los patrones de ella o con
alguna otra instancia gubernamental mexicana.

Es la incongruencia entre el discurso y la realidad.
Eso es lo grave, lo fuerte.
Ayer, en la mañanera, López Obrador se limitó a lanzar críticas, pero no

abordó el tema de fondo.

Sólo dijo que su nuera, la esposa de su hijo de 40 años, tiene dinero y que él
no puede meterse en ese matrimonio.
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Cierto.

Pero bien podría controlar a su hijo y hacerle entender que ese estilo de vida
no concuerda con el discurso aquí, en México.

Se quejó de que pretenda compararse este caso con el de La Casa Blanca,
esa que el empresario Juan Armando Hinojosa, dueño de Grupo Higa, vendió en
abonos a Angélica Rivera, entonces esposa de Enrique Peña Nieto en míseros 86
millones de pesos y que se encuentra en las Lomas de Chapultepec.

Nada más decir, primero, que en este gobierno no tienen influencia mis
hjjos, no se le da contrato a ningún recomendado.

Dijo que José Ramón, ya es grande y tiene 40 años.
 En el asunto del matrimonio, pues ahí está complicado meterse. Ellos se

casaron y al parecer la señora tiene dinero, pero no tiene nada que ver con el
gobierno, ni un contrato, ni una recomendación, no somos ¡guales, dijo.

Y, entonces, podría hacerse la comparación concluyendo: México pasó de
La Casa Blanca... a La Casa Negra.

Vémonos: Ricardo Aldana es el nuevo dirigente del sindicato petrolero. Ese que
dirige dirigía, según este gobierno Carlos Romero Deschamps.

Una farsa más.

Aldana es el testaferro de Romero Deschamps, quien tiene su yate en
Cancún, Quintana Roo, y más cositas.

aJbermontjnex(a¡yahoo.es @aibermontmex

Fecha: 01/02/2022

Página: 2

Area cm2: 309

2 / 2

Columnas Políticas

Alberto Montoya "Día Hábil"

Alberto Montoya

Costo: 6,674

Página 7 de 7

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)



Abren las hostilidades
El inicio del periodo ordinario en el
Senado de la República está gene
rando mucho interés en la cúpula
de Morena y es que, más allá de
los choques con otras bancadas, la
atención estará puesta, primero, en
lo que pueda suceder al interior del
grupo parlamentario Los legis

ladores van a arrancar los trabajos
después del enfrentamiento interno
por la creación de la Comisión Es
pecial para el estado de Veracruz y
luego de un amago de rebelión que
Analmente terminó en nada Nos

comentan que ni la intervención
directa del secretario de Goberna

ción, Adán Augusto López, quien

quiso marcar la línea desde Palacio
Nacional al convocar a la unidad,
ha logrado calmar los ánimos, y
los distintos grupos llegan con los
cuchillos afilados. Atentos.

Ejemplos para bien
y para mal
Tal parece que ni el paraguas de
la Federación ni el apoyo con
recursos y elementos para enfren
tar la problemática de seguridad
les alcanza a todos los gobiernos
estatales que abandera la "4T". Si,
por un lado, hay ejemplos como la
Ciudad de México, en donde las
cifras indican que los delitos de
alto impacto van a la baja, también

está la contraparte de las entida
des en donde, con el cambio de
Gobierno no solo no mejora, sino
que parece estar empeorando.
Basta con voltear hacia Sonora, en

donde la violencia no le da tregua
a las autoridades y las noticias
que llegan usualrnenté son malas,
como el hallazgo el día de ayer
de un cementerio clandestino,
descubierto por el colectivo de
Madres Buscadoras de Sonora,

quienes, por cierto, realizan su
labor por la inacción oficial.

Camino incierto

Una de las muchas secuelas que
podría traer la renovación en la

dirigencia del sindicato petro
lero, una vez que la autoridad
laboral avale los resultados, sería

la conformación de nuevos gru
pos que pretendan crear su propia
organización. A pesar de que las
reformas a la Ley laboral ya lo
permiten, la ruta se ve muy incier
ta. Hay que recordar que uno de
los grupos disidentes ya conformó
el Sindicato de Petroleros de Mé

xico (Petromex); sin embargo, han
batallado para que se les otorgue
el reconocimiento como sindicato

y tienen una presencia apenas
marginal. ¿Será esta elección el
punto de ruptura para la escisión
de nuevos grupos?
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ALCALDES AL ESTILO GRINGO
Los alcaldes de los municipios
de Santa Catarina, Jesús Nava,
y de San Pedro, Miguel Treviño,
anunciaron un nuevo esquema
para sancionar a conductores
que cometan una infracción de
tránsito, que básicamente con
siste en que sean llevados ante
un juez cívico, quien decidirá si
cometió o no la falta.

Se contemplan sanciones
por usar el celular mientras
conducen, no tener puesto el
cinturón o pasarse un semáforo
en color rojo, entre otras. De
entrada, los alcaldes plagiaron
el mecanismo que se aplica en
Estados Unidos, en donde se
pone a disposición al conductor
ante la Corte.

Pero más allá de esto, lo cierto
es que el ciudadano sigue estan
do en una desventaja. Será difícil
que un automovilista pueda pre
sentar datos de prueba para poder
refutar a un agente de tránsito, ya
que tampoco puede utilizar el ce
lular para grabar un video o tomar

una foto, por poner un ejemplo.
Esto terminaría reduciéndose a

la palabra del agente contra la del
conductor.

Tampoco queda muy claro
cuántos recursos se destinarán en

el aparato de los jueces cívicos.
Nos dicen funcionarios de Santa

Catarina y de San Pedro que
la intención es emprender una
cacería contra los automovilistas;
esperemos que no vaya por ahí la
medida.

VAN POR REGULARIZACION

DETERRENOS

A partir de este próximo jueves,
nos aseguran, el director de Fo
merrey, Eugenio Montiel, claro,
con la presencia del gobernador
Samuel García, arrancará un
programa de firma de convenios
para regularizar asentamientos de
polígonos en estado vulnerable.

La intención es contabilizar, a
través de un censo, algunos predios
que están en el limbo, legalmente

hablando, para que se puedan en
tregar con certeza a los propietarios.

A pesar de que parte central
del anuncio será el bajo costo de
los trámites, esto por sí mismo no
bastará.

Se necesitaría un programa
integral para las familias en
esos polígonos para aterrizar no
solo apoyos y talleres, sino un
esquema eficaz en materia social
para acabar con la pobreza de
los habitantes. Y enfocarlo a la

juventud para que no ingrese a
las filas del crimen organizado,
es decir, un trabajo conjunto con
otras dependencias.

Esto nace del interior de Fome

rrey, nos comentan, pero también
el evento tiene una doble inten

ción, que sería que luzca Samuel
García, ya que ni Hernán Villa
rreal quien ha generado polémica
por adjudicar fallos fuera de la ley
ni Alfonso Martínez, en el tema
de contaminación, han dejado en
muy buen lugar al gobernador.

Eugenio Montiel, de Fomerrey, arrancará un programa de convenios para
regularizar asentamientos.
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MARINOS A CUERNAVACA
Pues el despliegue en More

los por parte de la Secretaría
de Marina, a cargo de Rafael
Ojeda, es para empezar a ju
gar fuerte. Estos son los ele

mentos con los que se va a trabajar fuer
temente, con o sin el gobernador Cuauh
témoc Blanco Bravo, en la FGR. No va
Guardia Nacional como en la CDMX, sino
Marinos directamente. La primera olea
da son 109 elementos que se van a distri
buir en Cuernavaca, Cuautla, Oaxtepec y
Yautepec. Trascendió que los grupos de
lictivos que van a ser perseguidos por las
fuerzas federales son Guerreros Unidos,
CING y Los Tlahuicas, entre otros.
Desde las oficinas del PRI nos

cuentan que cada que le pre
guntan al líder nacional Ale
jandro Moreno sobre el caso
de Quirino Ordaz, realmente

se enoja, pero nada más. El exgobernador
ya fue palomeado para ser embajador en
España y nos dicen será expulsado del tri
color. ¿Entregó Sinaloa a Morena? Ya se
habla de varios gobernadores y personajes
que estarían gustosos de que les ofrezcan
irna embajada. ¿Para cuándo la expulsión?
No hay fecha, así que quizá sea cuando lle
gue a Madrid.
Se dice que el Tribunal Supe

rior de Justicia de la CDMX

atraviesa por un problema fi
nanciero importante, ya que
tiene una serie de deudas con

proveedores desde 2019 y que se resol
vían con ampliaciones presupuéstales
que les hacían desde el Gobierno de la
ciudad. Sin embargo, esto no pasó en
2021 y eso generó el problema de falta de
pago de vales a los trabajadores, que ter
minó en varias manifestaciones. La deu

da con las empresas Sí Vale y Toca que
terminó resolviéndose, se dice que sólo
sería la punta del Iceberg porque hay
otros gastos que tienen pendientes de
pago. Esperemos que no les pase lo que
al IECM, donde terminaron no saliendo
las cuentas.

En la agenda legislativa de
Morena cabe todo. Por lo pron
to, los pendientes de la 4T son
seguridad, salud y la economía
más los temas pendientes del

presidente: Guardia Nacional, reforma
Energética y Ley PolíticoElectoral. Sacar
las adelante depende del que no es su
senador favorito, Ricardo MonreaL
PD: esta semana la senadora

por Morena en Quintana Roo,
Marybel Villegas, deja las filas
de este partido y también del
PVEM, y se une a la campaña

de Roberto Palazuelos en Movimiento Ciu

dadano que ya tiene incluso grabado el
mensaje de bienvenida, el objetivo en todo
caso es impedir la llegada de Mara Lezama.
Les iremos contando.
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MAL INFORMADO EL
PRESIDENTE DE LA

IMPORTANCIA DEL IMTA
PATRICIA CARRASCO

Los investigadores y el perso
nal operativo del Instituto
Mexicano de Tecnología del
Agua (IMTA) piden al presi
dente Andrés Manuel López

Obrador que los escuche y permita que
le expongan la Importancia que tiene
este instituto para salvaguardar el re
curso más importante que tiene el
mundo: el agua.

Con diplomacia dicen: "nuestro
presidente está mal informado". No
debe extinguirse el IMTA, ya que es
una institución única, referente en
América Latina por su Investigación,
desarrollo tecnológico y formación de
recursos humanos, altamente califica
dos para la conservación y el aprove
chamiento sustentable del agua.

En un país con graves desigualda
des en la distribución y cuidado del
agua, el Presidente pretende desapa
recer ese Instituto que realiza un gran
desarrollo tecnológico del sector hidri
co nacional.

Por lo que retoman sus palabras: "el
pueblo es sabio, hay que escucharlo".
Esta comunidad pide a AMLO ser escu
chada. Los que están dando la batalla
para que no se aniquile este organismo

son los integrantes del Sindicato de
Trabajadores del Instituto Mexicano de
Tecnología del Agua (SitlMTA). Ellos
rechazan que el organismo duplique
funciones con la Semarnat o la Cona

gua, toda vez que ésta última es una
instancia operativaadmínistrativa del
país y el Instituto es el brazo tecnológi
co del sector hídrico.

La iniciativa anunciada por el di
rector del IMTA y la titular de la Se
marnat, en diciembre pasado, sobre su
extinción e integración a la Conagua
será una terrible decisión en contra de

una institución estratégica en el sector
hídrico.

Mientras la administración federal

argumenta que esta medida es para
eficientar la labor y atender las causas
de los problemas ambientales.

Rafael Espinosa Méndez, dirigente
del SitlMTA, alerta que si este Instituto
se integra a la Conagua no habrá nin
gún ahorro de recursos económicos,
pero sí se afecta la operatlvidad de la
investigación y el desarrollo tecnológi
co. De extinguirse se dejaría en manos
extranjeras la investigación y desarro
llo tecnológico del sector hídrico mexi
cano, dice el líder sindical.
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MENSAJES ERRÓNEOS
GENOVEVA ORTIZ

Uno de los peores errores
en la gestión de la pande
mia ha sido subestimar el

poder del virus SARS
CoV2 y sus múltiples va

riantes, con mensajes que han alenta
do una falsa confianza en la población
y el relajamiento de medidas de pro
tección sanitaria.

Es cierto que la población está can
sada de escuchar y leer de la pande
mia, pero también es cierto que esto no
ha terminado, y es necesario seguir
dando información clara, con base en
evidencia científica y de forma senci
lla, ante el bombardeo de mensajes
confusos y poco serios que lanzan
quienes se empeñan en seguir subesti
mando la crisis sanitaria que ya cobró
la vida de más de 319 mil mexicanos,
según cifras oficiales, pero que de
acuerdo con diversas proyecciones es
tadísticas podría ser más del doble.

Los mensajes erráticos salen dis
parados sin ninguna responsabilidad
y ética política. Las justificaciones se
víralizan en redes sociales, para cul
par al que se ponga enfrente; ya sean
pasadas administraciones o a la pro
pia población.

En esta perversa estrategia de co
municación se ha llegado a culpar a la

diabetes, a la hipertensión, al sobrepe
so y a la obesidad de ser las responsa
bles del duro embate que ha tenido el
Covid19 en México.

Hay que decirles a los sesudos es
trategas de comunicación oficialistas
que mejor busquen otra justificación,
porque desde el mielo de la pandemia,
epidemiólogos nacionales e Interna
cionales alertaron sobre la vulnerabili

dad que tenían personas con enferme
dades crónicas frente al Covid19.

Y a sabiendas de esto y de las altas
prevalencias de padecimientos cróni
cos en México, los voceros oficialistas
de la pandemia lejos de unificar men
sajes para reforzar la adopción de me
didas de protección sanitaria y evitar el
mayor número de contagios posibles,
hicieron todo lo contrario, lo que con
lleva a una doble responsabilidad.

Cuando se empezaba a ver una luz
en el camino a mediados del mes de

octubre del ano pasado, con el descen
so de contagios, las autoridades deci
dieron echar campanas al vuelo y dar
rienda suelta a todo tipo de evento ma
sivo y no tan masivo, justo en pleno
inicio de la temporada invernal, que es
exactamente cuándo aumentan las

enfermedades respiratorias.
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Morena, en la encrucijada:
¿Con las víctimas o con

los victimarios?

Ya en la resaca de la VIII

Reunión Plenaria del Mo

rena en el Senado, después
de que Ricardo Monreal reafirmó
su liderazgo el cual nunca estuvo
en duda, de que si hay unidad en
torno al proyecto presidencial de
la 4T, de que si todos se quieren
mucho, queda en el aire una pre
gunta:
¿En serio dejarán los duros y

duras de Morena que las vende
ttas políticas de Cuitláhuac Gar
cía en Veracruz queden impu

nes? ¡Órales!
A ver, analicemos.

La VIII Reunión Plenaria de

Morena realizada el fin de semana

pasado visibilizó cara a cara los
verdaderos pesos y contrapesos
de los liderazgos políticos al inte
rior del partido.
Sobre la mesa, se pusieron las

dos grandes coincidencias: La pri
mera, y que fue discutida abierta
mente en la plenaria como una
tarea obligada para todos los "sol
dados11 de Morena, fue la agenda
legislativa del Ejecutivo federal.
Hubo una segunda coinciden

cia, que si bien intentó ser utilizada

como un pretexto engañoso por
los llamados duros César Cravio

to y Antares Guadalupe Vázquez
Alatorre, et al, como las caras
más visibles, para generar un
conflicto, acabó siendo un cadáver
que nadie quiso cargar: cobijar la
impunidad, la violación a los de
rechos humanos y al Estado de de
recho que surgió en el estado de
Veracruz tras la detención ilegal
de ciudadanos de aquella entidad.
Si bien, el senador Ricardo

Monreal Ávila asumió el costo de
la creación y disolución de la Co
misión Especial para investigar los
casos de impunidad que se come
ten en aquel estado, nadie más
quiso cargar con el muerto y seguir
cobijando al gobernador de esa
entidad, Cuitláhuac Gar
cía Jiménez, cuyas felonías tuvie
ron que ser atajadas por la Comi
sión Nacional de Derechos

Humanos por las detenciones arbi
trarias, incluida la del secretario
técnico de la Junta de Coordinación
Política del Senado, José Manuel
del Río Virgen.
La Comisión Especial para el

caso Veracruz pasó desapercibi
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da respecto del verdadero debate
de la Plenaria, más bien, sirvió
como contenido para los mensajes
de mesura y concordia entre las
huestes morenistas y para acallar
aquellas voces que pedían la des
titución de Monreal Ávila al fren
te de la Jucopo en el Senado.
El verdadero debate en Morena

está en definir si se quiere seguir
protegiendo la impunidad y la vio
lación al Estado de derecho o

cerrar filas en la prioridad de la
agenda legislativa para el siguien
te periodo ordinario de sesiones.
El mismo gobernador de Vera

cruz debió darse cuenta de que no
es él quien está en el centro del
debate, sino las documentadas
vejaciones cometidas en contra de
sus propios paisanos.
También se debió dar cuenta

que ni los duros hicieron eco o
dinamitaron la plenaria con el ca
so Ricardo Monreal y Cuitláhuac
García, pesaron los llamamien
tos a la cordura y ala unidad a los
que se relegaron todos los more
nistas.

La ausencia del Estado de dere

cho en Veracruz y la violación a los
derechos humanos aún no es un

tema zanjado para los veracruza
nos, que si bien ya no existe des
apareció la Comisión, las vejacio

nes de Cuitláhuac García Jimé
nez nadie las quiso cargar en la
Plenaria.

Tarde que temprano, Cuitlá
huac tendrá que rendir cuentas.
Veremos.

UN TEMA MÁS,
UN TEMA MÁS
Ayer salieron muy engallados los
senadores del autollamado Grupo
Plural y celebraron la resolución
del Tribunal Electoral del Poder

Judicial de la Federación que obli
ga a incluirlos en la Comisión Per
manente y pidieron legislar sobre
la conformación de grupos plura
les en el Congreso de la Unión.
En el Patio del Federalismo, el

expanista y exmorenista Germán
Martínez resaltó que el Grupo
Plural llegará al próximo periodo
ordinario de sesiones reforzado.

Adopta como triunfo propio,
ante la mayoría, que les negó la
posibilidad de participar en la
pasada Comisión Permanente y
logró un buen avance.

Bueno, allá él.
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México, con gasto social expansivo,
corrupción persistente y crisis

de seguridad
En 2018, los mexicanos sembramos buena semilla, pero nueva

mente el enemigo, todo lo volvió a contaminar resembrando
cizaña.

En los últimos cinco sexenios, en México se acrecentó la incon
formidad por múltiples razones; ahora analizaremos tres aspectos
que consideramos son los más significativos, aunque no los únicos;
en primer lugar, tenemos la imparable corrupción; al respecto,
sirvan como ilustración lo siguiente.
En 2015, Gallup publicaba que "70 % de los mexicanos creían que

el peor mal del gobierno era la corrupción"; en esa misma época, el
Instituto Mexicano para la Competitividad decía que el costo
anual de la corrupción equivalía a S % del PIB y otras fuentes la
estimaron en 9 %.

Seis años después, Transparencia Internacional en su edición del
IPC, 2021, nos reprobó con "calificación de 31 en una escala de cero
a 100 puntos, ocupando el lugar 124 de 180 países evaluados", fuimos
últimos entre los 38 países de la OCDE y, penúltimos entre los paí
ses del G20 siendo el sótano para Rusia; nuestro país compartió las
peores calificaciones con Gabón y Nueva Guinea muy distante de
Dinamarca, Finlandia y Nueva Zelanda.

LA ESPERANZA DE CAMBIO: en la elección presiden
cial de 2018, la corrupción, la inseguridad y la pobreza extrema
fueron las tres principales banderas de la campaña ganadora de
Morena, prácticamente borró a todos sus competidores; los elec
tores entendieron perfectamente que las causas más graves de la
crisis nacional debían llegar a su fin mediante un cambio de régi
men político y así lo hicieron ese 1 de julio AMLO recibió más de
30 millones de votos 53.2 % del total de votos comparativamen
te superó con casi 11 millón es a Enrique Peña Nieto,
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La copiosa votación era suficiente para integrar un gobierno de
izquierda social; sin embargo, en los hechos, desde la conformación
de la plataforma de candidatos, Morena fusionó lo más pragmático
de la izquierda con la derecha más negociadora del ala progresis
ta del PRI; el PES, un partido con perfil de derecha religiosa encon
tró cabida y la candidatura de Morelos para Cuauhtémoc Blanco y;
por su parte, al consumarse la derrota de sus antiguos aliados, el
PVEM, se pasó a la izquierda y tres años después consiguió el
gobierno de San Luis Potosí.
De ese reacomodo políticopartidistaideológico, se fue retroali

mentando el Plan Nacional de Desarrollo 2019/2024, el cual, en
esencia apostó, principalmente, por combatir la corrupción al
mismo tiempo se minimizó el naciente sistema nacional anticorrup
ción, la inseguridad y la pobreza; sin embargo, no contempló
acciones jurídicas extremas, prefiriendo revertir estos pésimos
indicadores desde el gobierno; por ejemplo, en materia de seguri
dad pública se optó por continuar con la militarización y fortale
cer las fuerzas policiacas con nuevas instituciones y, sobre todo
abultando exorbitantemente los presupuestos; evidentemente, los

supuestos afectados de las nuevas políticas ni siquiera nerviosos se
pusieron, no optaron por la sumisión, sino por el ataque a la 4T con
grandes beneficios y, tres años después amenazan las reformas
más esenciales para el país, como la eléctrica y del litio.

LOS NÚMEROS NO MIENTEN: a mitad de sexenio, las
estadísticas oficiales arrojan datos suficientes para evaluar los
resultados obtenidos en términos cuantitativos y cualitativos, con
frontando dos tendencias: la del gobierno en declive y la de sus
opositores en ascenso; veamos más de cerca; primero, a nivel inter
no e internacional no se ha conseguido mejorar la percepción sobre
la corrupción ningún pez gordo ha caído, mientras que los casos
de Lozoya y Rosario Robles penden de un hilo, segundo, las cifras
de homicidios dolosos del Secretariado Ejecutivo del Sistema Na
cional de Seguridad Pública son muy preocupantes, ya que de
2019 a 2021 han ocurrido 86.6 milhomicidios dolosos a pesar que
los presupuestos militares y policiacos son los más altos de la histo
ria* y; tercero, la pobreza material según datos del Coneval pro
ducto de la pandemia y de la famélica situación de la economía
alcanzó a 43.9 % de los mexicanos 55.7 millones frente a 41.9 %

de 2018.

EVIDENCIAS: la evolución estadística de los tres indicado
res señalados, es desconcertante por decir, lo menos, acusando
graves "desarticulaciones" entre las instituciones que tienen la
responsabilidad de ejecutar las políticas diseñadas contra dichas
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problemáticas; por ejemplo, la 4T, continúa dando mayores presu
puestos otrora principal excusa de incumplimientos y fortale
ciendo a las instituciones por las que apostó.
Por ejemplo, para combatir la inseguridad otorga más y más pre

supuestos a la Sedeña, Semar, GN y SSPC sumando unos 242.9 mil
millones de pesos este 2022; la Cámara Baja es muy generosa para
aprobar recursos a las fuerzas armadas y de seguridad, además ha
creado nuevas instituciones como la SSPC y la GN adelgazando la
Secretaría de Gobernación; sin embargo, los delitos como los ata
ques contra la libertad y seguridad sexual con 30 % de aumento
en el sexenio, evidencian que los resultados esperados nomás no
llegan y, ¿por qué los legisladores y el Ejecutivo no sacuden
esas dependencias, en lugar de seguir fortaleciéndolas?
Por otra parte, el gobierno considera que el aumento de la pobre

za señalado por el Coneval no es real, dado que los presupuestos
a una decena de programas sociales vienen creciendo como la
espuma; este 2022 el gasto social según Hacienda será de 445 mil
millones de pesos; a decir, de los adultos mayores con 10.2 millo
nes de beneficiarios representará 226.6 mil millones.

INFLACIÓN Y GASTO EXPANSIVO: si la meta sexenal
del gasto social era alcanzar a 70 % de las familias, la 4T está a punto
de conseguirlo, pues al cierre de 2021 atendió más de 23 millones de
personas equivalente a 65 % de los hogares; sin embargo, no todo
es gloria, ya que la alegría de los beneficiarios pierde intensidad
cuando acuden a comprar productos básicos y tienen que pagar pre
cios exorbitantes 7.5 % de inflación dado que si los aumentos del
gasto social no corresponden con los aumentos de la producción,
simplemente se fomenta el alza de precios domésticos es urgente
reactivar la economía real. Hasta pronto.
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Va segundo periodo
y Timonel Xi Jinping

Postergar: No cancelar las mesas de trabajo en un prin
cipio divididas en siete ejes con la participación de diferentes
integrantes del gobierno de la república como lo anunció el
secretario de Gobernación, Adán Augusto López. Después
respondió al dirigente del PAN, Marko Cortés, que asuntos
de agenda se reprogramaría para puntualizar que el primer
tema de discusión con la oposición será la reforma eléctrica.
La respuesta de la bancada 'Va por México*

fue "Como esta no pasará ni se votará,
pues es necesario revisar el marco
jurídico y necesidades del sector
para tomar una decisión res
ponsable a la hora de votar la
iniciativa". A diferencia del

bloque duro de 'Va por Mé
xico' el presidente de la
Comisión Política Nacional Marko Cortés,
del PAN, Santiago Creel, dirigente nacional del
confía en la voluntad del PAN, y el periodista
gobierno federal a mantener Federico La Mont.
el diálogo con el principal
partido de oposición ante la segunda postergación de la insta
lación de las mesas de diálogo. La opinión del dos veces aspi
rante presidencial y vicepresidente de la LXV Legislatura,
será definitiva en el curso que sigan los acuerdos en el tema
de revocación de mandato, después de la polémica causada
por la presencia del consejero presidente del INE, Lorenzo
Córdova, en la reunión plenaria del grupo parlamentario albia
zul celebrada el 27 enero en el recinto de San Lázaro. Creel,
quien también fue consejero del INE, perdió por el manejo de
los consejeros del PAN por parte de Felipe Calderón la nomi
nación presidencial. La reunión de Córdova con los legislado
res del PAN fue criticada por el presidente AMLO que acusó
parcialidad y descuido en las formas.
Agenda legislativa: En el actual periodo ordinario,

los temas serán la reforma eléctrica, modificaciones en
materia electoral, igualdad de género y cambios legales
para revertir violencia además, corrupción y justicia en la
cual, según World Justice Project el Estado de derecho en
México, se encuentra entre los peores evaluados al retroceder
nueve posiciones para ubicarse en octubre de 2021, en el
lugar 113 de 139 naciones evaluadas.
Tiempos de RPCH: En 2009, al inicio del primer

mandato del expresidente Barack Obama, este advirtió sobre
el traslado del poder mundial del Atlántico al Pacífico y citó
como ejemplo la Asociación Económica Regional Integral
negociada entre países de la Asociación del Sudeste Asiático
más tres y el proyecto de la Nueva Ruta de la Seda impulsado
desde 2013 por la República Popular de China para promo
ver la integración económica con los países que mantenían
intercambio en inversión y desarrollo de infraestructura hasta
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2019, año de la emergencia Covid
19 en Wuhan. El proyecto contaba
ya con la participación de más
de 73 países equivalente a
60 % de la población mundial.
Frente a la celebración del 4 al

20 de febrero de los Juegos
Olímpicos Invernales, dijo el
ministerio de Exteriores "Chi

na no necesita que este certa
men legitime su régimen" ali Santiago Creel,
neado con el historiador de la diputado federal en
Universidad de Hong Kong y la LVII Legislatura.autor de Olympic China and
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Sports 2008, Xu Guoqi: "No necesitamos complacer al mundo
para realizar el evento sino la aldea global a nosotros".
A la fecha, el Comité Olímpico Internacional (COI) como

la Organización Mundial de la Salud (OMS) son depen
dientes del mercado más redituable que es China, ante la
mirada atónita de los opositores del VIU secretario general
(desde 2012) del PCCH, Xi Jinping, quien creó las bases para
su tercer mandato en la nación más poblada del mundo (mil
250 millones de habitantes). En su primer decenio 'El Gran
Timonelcomo llamaban en el Partido Comunista de China

a Mao Zedong y ahora Xi, se comprometió a resolver la
corrupción y arriesgó su prestigio con la apuesta de los jue
gos invernales ante sus delegados, quienes asistieron a la
capital de Malasia, Kuala Lumpur, para testificar la segunda
acreditación olímpica después de Beijing 2008.
Víspera de los juegos invernales, ni el boicot vs. represión

en Sinkiang una región del noroeste del país o Hong Kong,
cambiaron la visión de la primera economía mundial después
del Covid19. Posteriormente, Beijing se impulsó al COI en
las negociaciones sobre protocolos sanitarios contra la pande
mia e instrumentó medidas de seguridad más estrictas que
Tokio durante sus olímpicos de verano en 2021, además del
éxito en su estrategia 'cero Covid1 sin importar el costo para
su economía y población.

Con esas acciones, los dirigentes del Partido Comunista
prepararon el terreno para que su timonel Xi Jinping extienda
su mandato hasta 2032 por su gestión para ubicar a la nación
que vivió la Guerra del Opio por parte de los ingleses como
potencia económica y estratégica. Con la tercera renovación
se rompió el patrón de permanencia en el poder durante dos
mandatos a lo que el propio Xi Jinping se adelantó desde 2018
cuando eliminó el límite de años en la presidencia y abrió el
camino para que el país asiático sea dirigido por una misma
persona indefinidamente.
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Comité Central: La reunión del
Comité Central del PCCh reunió a

200 funcionarioscentrales y pro
vincialescon derecho a voto en

sus decisiones y unos 170
1suplentes1 sin voto. El comité
suele reunirse una vez al año

para fijar la dirección de la
política y estrategias y en la
de 2021 se ofreció el respaldo
a quién ya cuenta con la misma
estatura que Mao Zedong el pre¦

cursor de la RPCH y acérrimo x¡ Jinp¡ng¡ secretario
enemigo de Chiang KaiStek raJ de¡ Comité
qmen formo la República de Central de¡ parüdo
China en Taiwan. ~ .

Comunista de China.
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Textos y Contextos
La interconexión económica,
el blindaje contra la guerra
entre Rusia y la OTAN

Miguel Alejandro Rivera

A lo largo de la historia, la relación
entre Rusia y Europa ha sido compli
cada: basta con citar la Guerra Fría
para ejemplificar de forma clara esta
situación; sin embargo, desde épocas
anteriores a dicha confrontación, los
rusos siempre han guardado cierto
resquemor en contra de occidente.
Desde el momento en el que Rusia

se debate entre pertenecer a oriente
o al mundo occidental, queda de ma
nifiesto que existen dificultades en el
país aue preside Vladimir Putin, para
con el resto del mundo. Luego enton
ces, no es sorpresa que, en días re
cientes, se mantenga la tensión entre
la Organización del Tratado Atlántico
Nore (OTAN), y la nación que alguna
vez dirigiese los territorios que com
prendió la extinta Unión Soviética de
Repúblicas Socialistas.
Lo que ha detonado nuevamente

las tensiones entre Rusia y varias po
tencias mundiales, como Francia, Ale
mania y Estados Unidos, entre otros
países, es la situación de Ucrania, un
Estado tapón que sirve de contención
geográfica entre Europa y los exso
viéticos; mientras la ÓTAN reclama
"libertades" para los ucranianos, los
rusos creen que es un territorio que
debería pertenecerles, debido a las
similitudes culturales e incluso demo
gráficas que guardan ambos países.
Luego ae los conflictos internos en

tre ucranianos prorusos y ucranianos
prooccidentales en 201 3, el gobierno
de Putin aprovechó para anexarse la
península de Crimea, en un acto con
denado por la OTAN y sus aliados,
siendo que, Ucrania es un estado so

ció de dicha organización, es decir,
no pertenece a ella, pero estaría en
camino de serlo;en varias ocasiones,
el gobierno de Rusia le ha pedido a
occidente que esta acción no se eje
cute, aunque nunca ha existido una
respuesta oficial.
Hasta aquel 2014, Rusia y la Unión

Europea habían sido socios estraté
gicos en temas políticos y comerciaIes, hasta que el gobierno de Putin
decidió ejecutar la anexión de la
península de forma unilateral, pre
suntamente violando el Acuerdo
de Asociación y Cooperación que
entró en vigor en I11997 y pretendíaservir de marco legal al desarrollo
de relaciones basadas en "el respeto
por los principios democráticos y
derechos humanos" y el apoyo a los
"esfuerzos de Rusia para consolidar
su democracia, desarrollar su eco
nomía y completar la transición a la
economía de mercado".
Entonces, fue en agosto de 2021

3ue el presidente ucraniano, Volo
imir Zelenski, advirtió ante los 46
Estados de la OTAN y organizacio
nes que han firmado junto con Kiev
la creación de la Plataforma de Cri
mea:"Era una garantía de estabilidad
para la región, ahora se ha conver
tido en un polvorín. De un centro
turístico, a una cabeza de puente mi
litar para la expansión de la influen

cia de la Federación de Rusia (...)
Somos conscientes de que nuestro
país nunca podrá recuperar Crimea
por sí solo, necesitamos el apoyo
internacional a un nuevo nivel", y
aseguró la que sinergia de las nacio
nes involucradas, "debería obligar a
Rusia a sentarse a la mesa de nego
ciaciones".
Ante esto, las reacciones desde

Rusia no se hicieron esperar. Ser
guéi Lavrov, determinó entonces
aue, con el evento, occidente quería
1 seguir alimentando los sentimien
tos neonazis y racistas del actual
Gobierno ucraniano". En adhesión,
el portavoz de la Presidencia rusa,
Dmitri Peskov, declaró: "Considera
mos que este evento es extremada
mente inamistoso con nuestro país.
(...) Nuestra percepción es abso
lutamente inequívoca, lo tratamos
como un acto antirruso".
Pero, la gran pregunta que destaca

en el actual escenario geopolítico:
¿estamos ante un posible conflicto
armado? Podríamos decir que es
muy difícil que suceda. La globali
zación y el comercio internacional
fueron la clave para que, por ejem
plo, Europa frenara siglos ae guerras
intestinas en su territorio. Con la
fundación de la Unión Europea, cu
^os antecedentes se encuentran enEa década de los cincuentas del Siglo
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XX, después de la Segunda Gue
rra Mundial, las relaciones entre
países que históricamente se en
contraban en conflicto, debieron
estabilizarse, como es el caso de
Francia y Alemania.
El nuevo sistema occidental,

formado a partir del Plan Mars
hall, enseñó a las naciones que la
cooperación resulta más rentable
que la guerra, dejando los conflic
tos armados exclusivamente para
asediar a naciones que no tienen
el poder o los recursos para sen
tarse en la mesa del gran concier
to internacional. Rusia, siendo una
potencia, tiene mucho que dar y
recibir.
Según el portal Santander Trade

Markets, Alemania, Estados Uni
dos, Turquía, Italia, Reino Unido,
Francia y Países Bajos, están en el
top diez de los países con los que
Rusia mantiene relaciones de im
portación y/o exportación, todos
ellos,por cierto, pertenecientes a
la OTAN, sobre todo en materia
petrolera, farmacéutica, automo
triz y de tecnología en telefonía
móvil; sólo China y Corea del Sur
son potencias que no están en oc
cidente, pero si generan dinámicas
importantes para las finanzas ru
sas.

La interconexión económica es
una especie de blindaje contra la
guerra, más en un contexto pan
démico que a muchas naciones les
ha costado soportar en cuanto a
estabilidad financiera y comercial
se refiere; si en 2014, que la misma
OTAN acusó de "ilegal" la anexión
de Crimea no se desató el conflic
to, ¿sucederá ahora que todos tie
nen mucho más que perder? Muy
probablemente no.

Fecha: 01/02/2022

Página: 2

Area cm2: 365

2 / 2

Columnas Políticas

Textos y Contextos / Miguel Alejandro Rivera

Miguel Alejandro Rivera

Costo: 19,830



COMENTARIOS

Observaciones
LUIS MANUEL
NOVELO

Sería bueno que eLOSFEM diera a
conocer Los "entes" que presentaron
menoscabo en sus finanzas, Luego
déla revisión deL Informe de Resul

tados de Las Cuentas PúbLicas del

Estado y Municipios 2020.
En La LXI Legislatura deL Estado de
México, el Líder de La bancada de More
na, Maurílio Hernández González, ma
nifestó que todas Las fuerzas poLíticas
sin importar su origen partidista, están
obligados a modificar con trabajo legis
lativo, eL actuaL régimen que ha dejado
decenas de miLLonesde mexiquenses
en algún nivel de pobreza.

La diputada ALejandra del Moral
Vela planteó que la integración
plural de La Legislatura responde
eL sentir de Las y Los millones de
mexiquenses que piden ponerse de
acuerdo y resolver sus probLemas.
ELpanista Adrián Juárez comentó aL
asistir al homenaje deL exgoberna
dor Gustavo Eaz Prada enTLaLne

pantLa, que el presupuesto recién
aprobado para ejercer en el Estado
de México, es equilibrado y busca eL
beneficio de las y los mexiquenses
y resaltó el trabajo político de los

LegisLadores , así como de Los coordi
nadores parlamentarios para sacar
adelante el presupuesto.
Sería muy bueno que Los gobiernos
municipales mexique nses tom a ra n e n
cuenta La propuesta de la titular de La
Secretaría de La Mujer, Isabel Sánchez
Holguín. sobre La Agenda Mínima de
Género en sus Bandos MunicipaLes,
que tiene temas interesantes, como La
consideración de Los gabinetes munici
pales paritarios. La capacitación para el
trabajo, así como La aplicación de poü'ti
cas para promover eLemprendimiento,
La policía de género y sanciones aL
acoso callejero a través de frases que
más que piropos son ofensas.

AL preguntarle al alcalde Marco
Antonio Rodríguez sobre sí en Los
últimos 50 años ha nacido alguien
que se compare aL destacado tlal

nepatlenseGustavo Baz Prada, nos

contestó que sí ha habido gente que
desde eL esfuerzo y la lucha crece, y,
que hay que reconocer a todos los
tLalnepantlenses que todos los días
Luchan, trabajan, buscan mejores
condiciones de vida y que Gustavo
Oaz es un gran ejemplo para todos.
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[ ¿SERÁ? [

Iniciativa sin legislar
Vaya polémica que armó en redes sociales el diputado presiden
te de la Comisión de Saluden San Lázaro, el morenista, Em
manuel Reyes Carmona. Resulta que el también experredista
subió a Tik Tok un video donde muestra cómo aprendió de su
abuela a tronar las anginas y para demostrarlo se prestó uno
de sus jóvenes colaboradores en la comisión. Más allá de las te
rribles actuaciones en el video, el legislador tuvo que salir, ante
las burlas y las críticas, en defensa de la medicina tradicional.
Lo bueno sería que así como truena anginas, tronara los dedos
para sacar adelante los pendientes de la comisión. ¿Será?

Priistas bajo lupa
Nos dicen que el presidente nacional del PRI, Alejandro
Moreno, llegó a la Plenaria de los senadores de su partido con
un mensaje claro: estará muy atento al sentido del voto de cada
uno re specto a las reformas constitucionales que proponga el
Ejecutivo federal, pues acotó que tanto diputados como se
nadores deberán votar en igual sentido. Aclaró que el Consejo
Político estará atento alas votaciones, aunque alfinallesdijo
que cada uno es libre de votar como me jor le parezca. Dicen
que esta última frase la lanzó por aquello de que no le obedez
can, porque en algunos sectores priista ya ni lo ven ni lo oyen.
SinopregúntenleaQuirino. ¿Será?

Espacios dignos
La fiscal general de Justicia de la Ciudad de México, Ernestina
Godoy, encabezó la re apertura de la Fiscalía de Justicia Penal
Para Adolescentes (EJPA), así como del Centro de Terapia de

Apoyo a Víctimas de Delitos Sexuales (CTA) con el objetivos
de que la ciudadanía se a atendida en un lugar digno y que los
servidores públicos cuenten con espacios adecuados para
hacer su labor. Ahora solo falta que por ambos lados cuiden las
instalaciones y que la atención, no solo las instalaciones, sea de
calidad. ¿Será?

Otro periodista asesinado
Antesde concluir enero, otro periodista fue asesinadoen
México a pesar de los reclamos de seguridad que el gremio
ha llevado a cabo en últimos días en todo el país. El atentado
de este lunes fue en contra de Roberto Toledo, colaborador
del portal Monitor Michoacán, situación que volvió ya a unir
las exigencias de comunicadoresy organizaciones civiles que,
además de justiciay garantías para la libertad de expresión,
piden que se detengan los ataques sistemáticos contra el ejerci
cio periodístico desde el Gobierno federal. ¿Alguna autoridad,
en realidad tomará cartas en el asunto?¿Será?

Por la protección a los alumnos
Muy interesante las medidas enlas distintas escuelas y faculta
des de la UNAM, por ejemplo, en la Facultad de Derecho la mi
tad de los alumnos se inscribieron para asistir presencialmente
a clasesy la otra mitad para seguir en línea. Desde ayer, había
alrededor de 4 mil alumnos en el campus y otro tanto tomando
clases en línea, de acuerdo ala elección de cada uno.. .el resto de
los 16 mil estudiantes corresponden a los sistemas de Universi
dad Abierta, que asiste los sábados, y Educación a Distancia, que
siempre toma clases de forma remota. Ojalá así hayan respondi
do otras instituciones de educación superior. ¿Será?
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¿Año decisivo para Estados Unidos?

La economía norteamericana creció
5.7% en 2021, así lo dio a conocer el
pasado jueves la Oficina de Análisis
Económico (BEA, por sus siglas en

inglés) del Departamento de Comercio. Es
oportuno señalar que Estados Unidos se con
trajo 3.4% durante 2020, a causa de la pande
mia de Covid19, su mayor caída en 74 años.
Desde 1984, cuando elPIB avanzó 7.2%,

EU no reportaba tasas elevadas. El compo
nente que tuvo mayor incidencia fue el consu

mo privado. S e vaciaron los inventarios de las
empresas y, en consecuencia, éstas aumenta
ron su producción con el propósito de satis
facer la fuer te demanda de bienes y servicios.
El paquete de estímulo fiscal que impulsó el

Gobierno, aunado a una tasa de interés baja,
contribuyeron a dicha expansión. Ahora bien,
el aumento sostenido de precios y el surgi
miento de la variante Ómicron complejizaron
sustancialmente el panorama económico.
Esta noticia podría fortalecer en términos

políticos al presidente Joe Biden, de cara al

proceso electoral de este año, tras haber su
frido un declive en su popularidad. En el pri
mer tramo de su administración, 56% de los
estadounidenses desaprobaron su gestión.
Sin duda, el mandatario deberá cerrar filas al
interior de su partido, a fin de evitar una po
tencial fractura y sacar adelante su agenda le
gislativa —como el plan Build Back Better—.

Los republicanos buscarán retomar el control
de la Cámara de Representantes.
En medio de un contexto de inflación a la

alza a nivel mundial, la primera reunión de
política monetaria del Comité de Operaciones
de Mercado Abierto (FOMC) delaReservaFe
deral mantuvo atentos a los mercados. Jero

me Powell, presidente de la Fed, informó que,
si se dan las condiciones adecuadas, a partir
de marzo comenzarán a subir la tasa de inte

rés luego de situarla en un rango de 0 a 0.25%
desde hace más de un año. Los expertos apun
tan que el ajuste será de 25 puntos base.
Se prevén tres incrementos a lo largo del

año, por lo que al cierre de 2022 podría ubi
car se en 1 %. Sin embargo, Powell no descartó

la posibilidad de que este episodio inflaciona
rio se prolongue. Cabe recordar que Estados
Unidos terminó 2021 con una inflación de

casi 7% —la mayor en dos décadas—.

El 2022 se antoja profundamente desa
fiante para México y nuestro vecino del nor
te. Son muchas las variables en el tablero: la
escalada de tensión entre Ucrania, Rusia, la
OTAN y la Unión Europea; la recuperación
económica y Ómicron; los cuellos de botella
en las cadenas de suministro; las presiones
inflacionarias; las elecciones intermedias; el
debilitamiento del Partido Demócrata; lo que
algunos especialistas advierten como "el re
greso de Trump"; y el dinamismo económico
y tecnológico de China.
Habremos de estar muy atentos a lo que

ocurra próximamente en la coyuntura nortea
mericana. El Gobierno mexicano sostendrá

una reunión para abordar el nuevo acuerdo
de cooperación con Estados Unidos en mate
ria de seguridad (Acuerdo Bicentenario).

¿O será otra de las cosas que no hacemos?
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Miedos, niñ@s y pandemia

Las repercusiones de la pandemia
en la salud mental alcanzaron a las

niñas, niños y adolescentes: ahora
manifiestan cambios en sus hábitos

alimenticios, en su conducta o en su estado
de ánimo, lejos de la expectativa inicial y a la
mitad de la pandemia respecto de sus atribui
das fortalezas.

Si en un principio se pensó que la afecta
ción se concentraba en las limitaciones par a
la socialización, acentuada por el cierre de
escuelas y la educación en línea, ahora se
visualizan alteraciones en su salud mental

fundamentales para las familias y el Estado.
Una encuesta de Unicef dimensiona los

cambios que han tenido los menores de edad
durante la pandemia de Covid19. Uno de
los más representativos está relacionado con
desórdenes alimentarios.
El estudio ENCOVID19 Infancia, realiza

do por la Universidad Iberoamericana y el
organismo internacional, revela que entre
mayo de 2020 —cuando se hizo la primera
medición—y octubre del año pasado—fecha
de la más reciente—, el porcentaje de niñas,
niños y adolescentes que dejaron de comer

o perdieron el apetito pasó de 4% a 11%. La
encuesta de octubre determinó que uno de
cada seis menores de edad come en exceso o

sube mucho de peso.
De la misma forma como la pandemia y

el confinamiento afectó la salud mental de

las personas adultas, los NNA acusaron el
impacto del miedo al contagio, suyo o de sus
familiares; la frustración y aburrimiento al
no poder realizar las actividades cotidianas,
principalmente juegosyconvivencia conami
gas y amigos, o la incertidunibre ante la falta
de información que les diera certidumbre
sobre su día a día.

La ENCOVID19 señala que, aunque vie
nen en disminución, los comportamientos
más recurrentes en las niñas, niños y ado
lescentes son estar agresivo o terco (21%
en octubre) y estar muy triste o con falta de
ánimo (20%).
Entre las alteraciones que vienen en au

mento están tener miedos nuevos o recurren

tes (16%), no dormir o despertarse por la no
che (14%) , tener dolor de cabeza frecuente
(12%) y pesadillas constantes (9%).

La salud mental es un derecho de todas y
todos. Identificar las afectaciones es un pri
mer paso para la activación de la cadena de
apoyo familiar, comunitaria e institucional.
Desde el Gobierno de la Ciudad de México,
encabezado por Claudia Sheinbaum, hay
acciones integrales que pasan por la reactiva
ción escolar y la atención emocional a los NNA
y una comprensión de la reactivación socioe
conómica en cuyo entorno adquieren sentido.
Los datos del Consejo Ciudadano para la

Seguridad y Justicia de la Ciudad de México
indican que más del 30% de quienes buscan
apoyo psicológico en la Línea de Seguridad
o Chat de Confianza (55 5533 5533) son me
nores de edad.

La estabilidad es base para tener un sano
desarrollo en la escuela, en su relación con
compañerasy compañerosy enla elección de
sus gustos y preferencias. El rezago en cual
quiera de estas áreas no podrá superarse sin
esajusta medida de autoestima y certeza in
dividual y colectiva.
Lasppini?3(^"&ext3re^tí^&i30r
independientes 5/no reflejan necesariamente
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Morena y su
visión de 2024

La ruptura en la fracción de Morena de la
Cámara de Senadores estuvo latente pre
vio y durante la octava Reunión Plenaria
de ese grupo parlamentario, que tiene

como encargo muy preciso del presidente López
Obrador, atender en el periodo ordinario que
inicia hoy, las tres reformas constitucionales que
desde junio del año pasado están en el Congreso
de la Unión: reforma eléctrica, reforma electoral
y reforma de la Guardia Nacional.
Para la construcción de la agenda legislativa, los

senadores morenistas iniciaron los trabajos que
habían programado con los secretarios de Estado
con el mensaje de Unidad que envió el jefe del
Ejecutivo a través del secretario de Gobernación,
Adán Augusto López, que unos interpretaron
como regaño al líder Ricardo Monreal y otros
vieron como mensaj e a la disidencia. Al final todos
aseguraron estar en unidad, descartan rupturas y
reconocen diferencias.

Casi al mismo tiempo, pero en Durango, Mario
Delgado, presidente nacional de Morena, vivió la
agresión de militantes que reprueban la selección
de hombres y mujeres para las candidaturas a los
seis estados que en el proceso electoral de junio
cambiarán gobernadores.
Mientras tanto, en la Cámara de Diputados,

Morena y sus aliados llegan al segundo período
de sesiones de la 65 legislatura, con la urgente
necesidad de la construcción de acuerdos. La

instrucción que tienen del Jefe del Ejecutivo de
aprobar las tres reformas constitucionales sin
que se modifique una coma es muy complicada,
ya que su mayoría requiere de acuerdo porque la
oposición con sus 223 legisladores hacen valer su
presencia en el legislativo.
El escenario para Morena se ve dividido porque

las fichas para 2024ya están jugando y sus grupos
de apoyo no están viendo la unidad que necesitan
para alcanzar los objetivos marcados por su líder
máximo, Andrés Manuel López Obrador.

SUSURROS

1. El Parlamento Abierto para revisar la reforma
energética sigue presentando las voces en pro
y en contra. Pero los oídos sordos de la mayoría
morenista en la Cámara de Diputados, agudiza
la preocupación de los panelistas que repre
sentan a la academia y la iniciativa privada que
defienden las energíaslimpiasylas inversiones.
Ya veremos cuál será elresultado de los trabajos
que se están presentando hasta el 15 de febrero.

2. David Razú, director general de la Afore XXI
Banorte, le entregó muy buenas cuentas a Zoé
Robledo, director general del Instituto Mexica
no del S eguro Social al llevar su producto como
el más sólido del sistema. Con la calificación

de Fitch Ratings de excelente en el manejo de
fondos y sus rendimientos, por otra parte la cali
ficadora World Finance por séptimo año conse
cutivo le otorga el premio como El mej or fondo
de pensiones de México. En estos momentos,
es una buena noticia que genera el IMSS y da
certeza a los usuarios de Afore XXI Banorte.

3. El jueves 3 de febrero las empresas que de ma
nera formal implementanbuenas prácticas de
limpieza y contención, para alcanzar la cero
pérdida de pellets de plástico serán distingui
das por la Asociación Nacional de Industrias
del Plástico (ANIPAC), que preside Aldimir
Torres Arenas, con el "Reconocimiento empre
sarial: Compromiso Cero Pérdida de Pellets".
El Programa Cero Pérdida de Pellets (CPP) es
la adaptación en nuestro país del Operation
Clean Sweep® (OCS) creado por The Plastics
IndustryAssociations (PIA) de Estados Unidos,
cabe resaltar que este organismo avala a la
ANIPAC para su implementación en territorio
mexicano. Uno de los invitados en el evento

virtual será PatrickKrieger, vicepresidente de
sustentabilidad de PIA.

LásopinioSSs&xprsSadSs por laseoluftoiaáfeiofi ¡ft&pgftdiHOK
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Televisa Univision:
tras un mercado
de 7 billones de pesos

El impacto es múltiple.
No es la simple fusión

de dos empresas de dife
rente país, México y Esta

dos Unidos, y su reflejo en el sector
de las telecomunicaciones para
convertirse en líder.

Es también la persecución de un
mercado con potencial de 7 billo
nes de pesos, equivalentes más o
menos a un tercio del Producto In
terno Bruto (PIB) nacional.
Fruto también de un público

estimado en 600 millones de per
sonas de habla hispana asiduas a
televisión, internet y distintas pla
taformas.

En lo mercadológico, sobresa
le la visión del consorcio de Emi
lio Azcárraga Jean y el proyecto
de Wade Davis para incorporar las
principales figuras internacionales
de ambas compañías.
Estarán, por ejemplo, elNobel de

Literatura Mario Vargas Llosa o
artistas conocidos como Eugenio
Derbez, Selena Gómez, María
Dueñas y otros.
En el Consejo de TelevisaUnivi

sion participarán Bernardo Gó
mez y Alfonso de Angoitia, dos de
los principales CEOs del holding
mexicano y garantía de sello para
la casa.

DOS EMPRESAS EN BONANZA
En México el acuerdo marcará a

granparte del país.
Impactará exactamente 27 ca

nales de televisión de paga, un vi
deocine, servicios de video y Blim
con la marca Televisa, los cuales
se unen a los activos de Univision

yUniMás.
Un imperio: 59 estaciones de te

levisión y 57 estaciones de radio en
los principales mercados hispanos
de Estados Unidos.

Pero el propósito no va nada
más hacia el mercado de las dos

naciones, sino de penetración en
el mercado global de las telecomu
nicaciones.

TelevisayUnivisionhanhurgado
en sus contenidos originales para el
lanzamiento mundial de la plata
forma de streaming y la inversión
ennuevos productos publicitarios.
En Estados Unidos la punta de

lanza de este plan es la señal Pren
deTV AVPD, próximamente tam
bién en streaming.
Esta sociedad estratégica no par

te de una situación de crisis o de

problemas derivados de la pande
mia, pues de enero a septiembre
de 2021 Univision incrementó sus

ingresos publicitarios en 32.6%.
Televisa, a su vez, registró 24%

de alza.

SIN NEGOCIACIÓN EN MORENA
1. En varias ocasiones hemos abor

dado aquí las inconformidades en
el partido oficial.
Lo sucedido en Durango, donde

el gerente Mario Delgado fue abu
cheado y agredido a huevazos, es
sólo uno de los muchos incidentes

previsibles.
El tema central no es nada más

la imposición con encuestas falsas
o del dedo presidencial, sino la
carencia de oficio para negociar y
aglutinar.
Si esos grupos inconformes se

van del control gubernamental,
puede colarse la oportunidad de la
oposición para ganar algún estado
aparte de Aguascalientes.
Y 2. Ante la marginación o el

abierto desprecio gubernamen
tales, los empresarios farmacéu
ticos del país fortalecen su unidad
gremial.
La Asociación Mexicana de La

boratorios Farmacéuticos (Ame
laf) aumentó a 45 el número de em
presarios militantes para fortalecer
su capacidad de negociación.
El dirigente Arturo Mora

les Portas dio la bienvenida
a Neolpharma de Efrén Ocam
po, una de las firmas fuertes del
país para participar en concursos y
arrebatar decisiones aproveedores
extranjeros.
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La trampa
perfecta
para el INE

Si el INE solo instala la tercera parte de
las 162,000 casillas para la consulta de
revocación de mandato, ¿estará incum
pliendo la ley en la materia?

Porque si esa va a ser la consideración del Go
bierno y su partido en los próximos días, se habrá
tejido la trampa perfecta en contra del instituto y
a favor de quienes lo ven como un riesgo para sus
aspiraciones.
Ayer la Secretaría de Hacienda oficializó que no

entregará más recursos al INE que los aprobados
por los diputados para el presupuesto de 2022.
El instituto había solicitado el 13 de enero una

ampliación de 1,738 millones de pesos para poder
cumplir con todos los requisitos establecidos en la
ley para realizar la consulta de revocación.
Y estos no son más que instalar el mismo núme

ro de casillas con el mismo número de funciona

rios, escrutadores, representantes, etc., etc.  que
se utilizaron en la elección presidencial de 2018 o
la federal de 2021.

Pero eso ya no será posible ante la falta de re
cursos.

El INE hizo ajustes a su gasto corriente que, su
mados a lo destinado por los diputados para ese
ejercicio, suman 2,091 millones de pesos de los
3,830 millones que se requieren.
El consejero presidente Lorenzo Córdova tiene

meses advirtiendo sobre las consecuencias de no

contar con los recursos necesarios parala consulta
de revocación, pero ni los diputados de oposición
ni el Gobierno lo escucharon.

Lo que viene a continuación será la presión de
la 4T, desde el púlpito mañanero, para reclamar
la instalación total de las casillas.

La acusación será que los consejeros "limitan
el derecho de los mexicanos a la democracia",
cuando las limitantes son enteramente responsa

bilidad del Gobierno por el recorte presupuestal.
Total, si no había dinero, lo mejor hubiera sido

cancelar la consulta inútil pues de antemano se
conoce cuál será el resultado.

Ahora que, si elrecorte presupuestal es plan con
maña para validar el ataque sistemático al INE,
hasta ahora les ha salidobien.

Dice Quirino Ordazque está bien preocupado de
que lo corran del PRI, que no duerme y hasta se le
espantó elhambre.
La verdad es que el sinaloense estuvo fuera del

PRI durante todo su sexenio y cuando lie gola hora
de las definiciones pensó más en su futuro que en
el del partido y dejó pasar los cientos de irregulari
dades cometidas el día de lajornada electoral para
no poner en riesgo su embajada.
Lo mismo pasará con Claudia Pavlovich y Car

los Aysa González, exgobernadores del PRI que
seguramente también serán expulsadosy tendrán
la misma preocupación que Ordaz.
O sea, ninguna.

El famoso diálogo entre el PAN y el Gobierno fede
ral resultó más falso que unamoneda de tres pesos.
Al menos, lo que se dice en las oficinas del blan

quiazul, Santiago Creel pecó de inocente al creer
que el secretario de Gobernación, Adán Augusto
López, tomaría en serio el supuesto diálogo.
¿ Como por qué lo tendría que hacer si su partido

tiene todo el poder? ¿Qué pensaba Creel que ob
tendría de las supuestas mesas de trabajo para el
país y para su partido?
El secretario de Gobernación no podía ofrecer

lo que no tiene y si lo tuviera, tendría antes que
consultarlo con su amigo que vive en un palacio.
Así que, aunque se reiniciara "el diálogo", los

panistas sólo obtendrán espejitos.
Sibienlesva.
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• ¿Quiénes hablan con AMLO? Ha sido público que el
presidente no se ha reunido con dirigentes opositores
en todo lo que va de su sexenio... públicamente. Pero,
nos cuentan, hay algunos políticos que tienen interlo
cución con Palacio Nacional... para no perder de vista.
• Electrocutados con la reforma eléctrica. Poco a
poco, nos cuentan, han ocurrido detenciones e inicio
de procesos judiciales contra actores de primer y se
gundo círculo de distintos políticos de oposición. Hay
quienes vinculan ese "apretón de tuercas" con esa re
forma que en Cámara de Diputados está garantizada,
pero en el Senado podría dejar varios electrocutados...
• ¿Todo en contra? Por cierto, cuentan los diputados
federales del PRI que escucharon en su reunión ple
naria a expertos sobre el tema de la reforma eléctrica
de AMLO. En general, concluyeron que la iniciativa
presidencial tiene tres características: limitada,
ideologizada y con prioridad de no soltar el litio, por lo
que consideraron que tiene todo en contra... pues ya se
verá, anotaron otros.
• Hacienda en modo Juan Gabriel. La oñcina de
Rogelio Ramírez de la O respondió al INE, en tiempo y
forma, que no tiene dinero para darle para la consulta
revocatoria. Háganle como puedan, y parafraseando a
AMLO, con lo que puedan y hasta donde puedan. Por
que en Hacienda "no tienen dinero ni nada que dar".
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Un duro golpe de
la CFE a Iberroba
MAESTRO, IBERDROLA NO VENDERA
ELECTRICIDAD A 400 FIRMAS

Duro golpe a Iberroba o Robardrola, que ya tam
bién está siendo cuestionada y demandada en Espa
ña por sus despiadados e inhumanos cobros.
Morena acusó que 17 dirigentes panistas tienen
cargos públicos en alcaldías capitalinas con
sueldos de $13 mil a $74 mil mensuales.
O sea que cobran doble, pero por lo mismo: por no
hacer nada de provecho.
Aplazaron para el 14 de febrero la comparecen
cia de Anaya porque el juez tiene Covid.
Buen día para dictarle a Ricardo una amistosa y
amorosa condena por ser tan facilote y dejarse sedu
cir y sobornar por Lozoya.
Lorenzo Córdova dijo que satanizar el diálogo
es de "autoritarios".

Y boicotear a cada rato a la democracia y tratar de

secuestrarla, también.
Rosa Icela Rodríguez propuso que los recursos
congelados al crimen organizado se destinen a
equipar policías.
Y apagar pensiones vitalicias a viudas, ybecas estu
diantiles ahuérfanos de los guardias caídos en com
bate.

Julen Rementeria citó que la mansión de un hi
jo de AMLO en Houston es un grave conflicto de
interés.

El senador no tiene autoridad moral para opinar,
después de su servilismo y entreguismo a la ultra
fascista Vox de España. Y al primogénito de Obrador
le pasa lo que a Santiago Nieto: ambos tienen espo
sas incómodas y muy dadas al lujo y la extravagan
cia, y hay que marcarles un " hasta aquí".
Gurú, ¿la frase del día?
De Chéjov: "Las personas se dividen en las que se
vacunan y las que no se vacunan".
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Harfuch va por
Godoy
HAY PROBLEMAS DENTRO DE LA FGR

El pleito de poder en diversas depen
dencias gubernamentales sigue vigente
hasta nuestros días, tuve una charla su
mamente enriquecedora con dos de los
abogados más afamados de esta capi
tal de los cuales me reservo el nombre;
ellos, me confesaron diversos proble
mas que se siguen viviendo al interior
de la FGR donde pronto podría haber
cambios en diversos cargos públicos.

Me queda claro que desde la salida de
García Luna de este país uno de sus
"allegados" aunque lo niegue es

Ornar García Harfuch quién a sus 38
años logró posicionarse en uno de los
cargos más importantes del gobierno de
Sheinbaum.

Javier García Paniagua, padre de
Ornar García Harfuch fue un político de
"abolengo" que incluso peleó por la pre
sidencia de este país y que dejó un gran
compromiso en la carrera política de su

hijo pues no le permitiría cargos "me
nores" como él siempre lo expresó.
"Omar es hijo de Javier y la actriz

de Televisa, María Sorte, imagínate los
contactos que tiene la familia y por qué
razón Omar fue aprendiz de García Lu
na" expresaron los abogados.
Después de desviar un poco el tema

me aseguraron en más de una ocasión
que Omar Harfuch está peleando por
el cargo que en este momento tiene Er
nestina Godoy y está haciendo todo lo
posible para ganar puntos cuanto antes
pues el papel que desempeña la fiscal y
da mucho que desear según fuentes de
presidencia,

Ernestina Godoy se ha aventado tre
mendas mentiras frente a los medios de

comunicación en más de una ocasión

cada que la Fiscalía General mete la pa
ta en diversas investigaciones, tal como
lo hizo en el caso de Mario Saenz.

El caso de Mario Saenz es uno de mis

favoritos gracias a que es el nuevo "pre
sunto culpable" del 20212022 dónde la
procuraduría en más de una ocasión co
metió diversos errores durante las in

vestigaciones de un feminicidio del cual
no se tienen responsables y vieron en
Saenz la oportunidad para usarlo como
"chivo expiatorio".
Omar García Harfuch está esperan

do un error garrafal de la Fiscal Gene
ral para que pueda levantar la mano y se
haga cargo del puesto.
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El Fiscal Gcrtz
Mañero

TIENE UNA FUNCION COMPLEJA

Uno de los renglones más complejos en
cualquier entidad, es sin duda lo relativo
a las Fiscalías. En nuestro país se les de
nominó Procuradurías Generales de Jus

ticia. Circunstancialmente y en buena
medida, por la influencia sajona, se les em
pezó a considerar Fiscalías. La diferencia
es que las primeras, atendían el tema de la
procuración de justicia, esto es, se deposi
taba la representación social en manos del
Ministerio Publico, al que formalmente
se definía como el representante social de
buena fe. Al cambiarse el nombre a Fisca

lías, los funcionarios de este ámbito se de

dicaron preferentemente a acusar, así, la
representación social quedó en segundo
término.

Al margen de lo anterior, el Fiscal Ale
jandro Gertz Mañero, tiene una función
difícil y compleja, particularmente por
la importante jerarquía con la que debe
atender los problemas de su encargo, don
de es esencial que los delitos graves sean
la principal razón de su existencia y para
aquellos que no lo sean, deben sustentarse
convenios con las Fiscalías locales. Sería

muy grave que un Fiscal de la dimensión
de Gertz Mañero, atienda supuestos deli
tos menores o superficiales.

El trabajo de un Fiscal debe ser ajeno a
intereses personales, por lo cual se recla
ma una postura honorable que le de con
fianza a la sociedad.

Lo deseable es que pronto se vuelvan
a establecer las Procuradurías de Justi

cia, para que su principal institución, co
mo lo es el Ministerio Público, recobre su
grandeza y autoridad. Ello permitirá la so
lución de infinidad de conflictos. Este as

pecto lo deberá tomar en cuenta el Fiscal
Gertz Mañero,
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Regreso a clases

Lupita, ayer el Instituto Politécnico
Nacional reabrió las puertas de las 90
unidades académicas con las que cuenta en
24 entidades del país, incluida la CDMX.
Así es Chabelita, mi ahijada Monse, que

estudia en la Escuela Superior de Comercio
y Administración, del IPN, ayer regresó a
clases presenciales, y dice que lo hicieron de
manera muy ordenada y responsable.
Así es Lupita, lo están haciendo de

manera escalonada, conforme a la primera
letra del primer apellido de los más de 221
mil alumnos que tiene el Poli.
Maestros, alumnos y personal de apoyo,

respetaron en todo momento las medidas
sanitarias recomendadas por las Secretarías
de Salud y Educación, para garantizar un
regreso a clases seguro comadrita.
Lupita, para garantizar el regreso seguro

a las aulas de los 16 mil docentes, nueve mil
trabajadores y los más de 221 mil alumnos
de los niveles medio superior, superior de

posgrado, se puso en marcha el programa
integral de regreso alas actividades
aprobado por los consejos técnicos
consultivos escolares de cada unidad

administrativa.
Además, Chabelita, durante los casi dos

años de encierro por la malvada pandemia,
las clases se desarrollaron de manera

virtual aprovechando las tecnologías de
información y comunicación en todos los
niveles académicos.
Tiene razón Lupita, pero también

el regreso a clases ha sido paulatino
desde septiembre del año pasado, en los
laboratorios, talleres y algunas escuelas
conforme a las disposiciones de las
autoridades federales y estatales.
¿Sabía Chabelita, que el Poli cuenta con

57 programas de nivel medio superior, 78 de
nivel superior y 116 de posgrado?
No lo sabía Lupita, buen dato. Qué

bueno que decidieron regresar a clases
presenciales, respetando todas las medidas
sanitarias, para preservar la salud de toda la
comunidad politécnica.
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Una reforma por
mes en elperiodo
que viene
El periodo ordinario de sesiones

de las dos cámaras del Congreso
de la Unión que se iniciará hoy

  tendrá una duración de tres meses

(cerrarán el último día de abril) y ya desde la
víspera del arranque ha quedado claro que
senadores y diputados no podrán sacar adelante
prácticamente nada más que las tres reformas
constitucionales que le interesan al presidente
Andrés Manuel López Obrador: eléctrica,
electoral y traspaso de la Guardia Nacional al
control de la Secretaría de la Defensa.

Aunque los legisladores de Morena y
asociados están decididos a cumplir las
instrucciones de aprobar las iniciativas
presidenciales sin cambiarles ni una coma,
no suman el número suficiente para lograrlo.
Esto ya se sabía, lo que no está definido son los
cambios que tendrán que aceptar y eso es lo que
llevará un mes para cada reforma constitucional.

Mientras quedarán pendientes otros
temas de gran interés como el consumo de la
mariguana con fines lúdicos, asunto en el que ha
tenido importante participación la presidenta
del Senado, Olga Sánchez Cordero.

Reforma eléctrica no es expropiatoria, pero sí
tendrá un costo

La secretaria de energía, Rocío Nahle, afirmó
ante la plenaria de los Senadores de Morena
que la reforma energética propuesta por el
presidente, Andrés Manuel López Obrador,
no pretende expropiaciones por lo que no se
Ies pagará indemnización a los productores de
energía privados.

"No se va a expropiar ni un tornillo, no
se va a expropiar absolutamente nada, no les
vamos a pagar nada a nadie, porque no les
estamos quitando sus plantas, porque no les
estamos diciendo que se vayan, porque no les
estamos diciendo nada, nada más les decimos
ustedes se quedan en esta parte", apuntó la
funcionaria.

El punto álgido no es la propiedad de las
plantas generadoras. El meollo está en los
contratos de compra y distribución de la energía.

Por eso, a pesar del optimismo de Nahle, los
legisladores involucrados en las negociaciones

Reforma eléctrica no es expropiatoria, pero sí
tendrá un costo

La secretaria de energía, Rocío Nahle, afirmó
ante la plenaria de los Senadores de Morena
que la reforma energética propuesta por el
presidente, Andrés Manuel López Obrador,
no pretende expropiaciones por lo que no se
Ies pagará indemnización a los productores de
energía privados.

"No se va a expropiar ni un tornillo, no
se va a expropiar absolutamente nada, no les
vamos a pagar nada a nadie, porque no les
estamos quitando sus plantas, porque no les
estamos diciendo que se vayan, porque no les
estamos diciendo nada, nada más les decimos
ustedes se quedan en esta parte", apuntó la
funcionaria.

El punto álgido no es la propiedad de las
plantas generadoras. El meollo está en los
contratos de compra y distribución de la energía.

Por eso, a pesar del optimismo de Nahle, los
legisladores involucrados en las negociaciones
para obtener los votos necesarios de la oposición
para aprobar la reforma a la Constitución
están concientes de que se tendrán que
pagar indemnizaciones, como ocurrió con la
cancelación del aeropuerto de Texcoco, aunque
se espera que el costo sea menor.

El humo impide que Suprema Corte dictamine
controversia contra Presupuesto

Durante la sesión del día de hoy, SI de
enero de 2022, el aire acondicionado del
salón Pleno de la Suprema Corte tuvo una
falla técnica que provocó salida de vapor
concentrado (humo, según otras versiones),
por lo cual el presidente Arturo Zaldívar
levantó la sesión del pleno.

Lo anterior fue informado mediante

comunicado por el propio alto tribunal, que
anticipó que, tentativamente, las actividades se
reanudarán hoy mismo

La cancelación puede ser anecdótica, pero
también puede dar motivo a especulaciones,
pues uno de los temas que deberían revisar los
ministros es la inconformidad de legisladores
de oposición con el Presupuesto de Egresos de
la Federación (PEF) por los recortes decididos
por el gobierno federal y aprobados por los
diputados de Morena y aliados a programas
sociales y organismos autónomos, los cuales
en opinión de organismos de la sociedad civil y
partidos de oposición pueden ser considerados
violatorios de los derechos humanos y se
presume que los ministros de la Suprema Corte
podrían ordenar, por lo menos, una revisión de
algunos de esos recortes.

Y, si de inconformidades se trata, los
consejeros están firmes en la defensa del
Instituto Nacional Electoral (INE) y de sus
empleos, amenazados con la desaparición.
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Comienzan Las sesiones extraordinarias

para obtener los votos necesarios de la oposición
para aprobar la reforma a la Constitución
están concientes de que se tendrán que
pagar indemnizaciones, como ocurrió con la
cancelación del aeropuerto de Texcoco, aunque
se espera que el costo sea menor.

El humo impide que Suprema Corte dictamine
controversia contra Presupuesto

Durante la sesión del día de hoy, SI de
enero de 2022, el aire acondicionado del
salón Pleno de la Suprema Corte tuvo una
falla técnica que provocó salida de vapor
concentrado (humo, según otras versiones),
por lo cual el presidente Arturo Zaldívar
levantó la sesión del pleno.

Lo anterior fue informado mediante

comunicado por el propio alto tribunal, que
anticipó que, tentativamente, las actividades se
reanudarán hoy mismo

La cancelación puede ser anecdótica, pero
también puede dar motivo a especulaciones,
pues uno de los temas que deberían revisar los
ministros es la inconformidad de legisladores
de oposición con el Presupuesto de Egresos de
la Federación (PEF) por los recortes decididos
por el gobierno federal y aprobados por los
diputados de Morena y aliados a programas
sociales y organismos autónomos, los cuales
en opinión de organismos de la sociedad civil y
partidos de oposición pueden ser considerados
violatorios de los derechos humanos y se
presume que los ministros de la Suprema Corte
podrían ordenar, por lo menos, una revisión de
algunos de esos recortes.

Y, si de inconformidades se trata, los

consejeros están firmes en la defensa del
Instituto Nacional Electoral (INE) y de sus
empleos, amenazados con la desaparición.

No se va a expro
piar ni un tornillo,
no se va a expro
piar absoluta
mente nada, no
les vamos a pa
gar nada a nadie"
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El patrimonio
no se vende
No todo se puede hacer en un sexenio, las
condiciones de un país roto y saqueado
como el que recibió el actual presidente,
sumada a la pandemia, puso en jaque
muchos de los proyectos integrales de
gobierno para dar paso a los prioritarios: El
Tren Maya, Dos Bocas y Santa Lucía entre
los más importantes. Sin embargo, una
parte fundamental de la política exterior
sigue en el limbo: La Agregaduría Cultural,
específicamente la de España, país con
coincidencias y discordancias que, urgiría
aclarar y cuya labor radicaría en el puesto
que quedara pendiente a raíz de la polémica
desatada por el nombramiento de Brenda
Lozano, mismo que al final no fue ratificado.

¿Qué es un agregado cultural y cuál es su
importancia?

Fue José Vasconcelos el primero que
definió una estrategia cultural en el exterior
a través de las "Embajadas Culturales" y las
"Misiones Culturales", programas que se
centraban en el intercambio de estudiantes

y la creación de instituciones como el

Fondo de Cultura Económica o el Instituto

Nacional Indigenista respectivamente.
Desde entonces se sentaron las bases de la

diplomacia cultural: Difundir las acciones de
las comunidades mexicanas en el exterior,
la cultura nacional, atraer inversiones,
fomentar el turismo cultural, reforzar los
vínculos políticos a través de la cultura y por
supuesto proteger el patrimonio cultural,
sí, ese que ahora están vendiendo en casas
de subasta internacionales y por el cual la
doctora Beatriz Gutiérrez Müller lanzó su
voz en protesta por la subasta de 30 piezas
provenientes del Golfo de México del
Período Clásico mesoamericano (200900
d.C.).

México es un país tan rico culturalmente
que ni siquiera sus mismos habitantes se
han tomado el tiempo de conocer a fondo
lo que constituye la base de las raíces que
lo conforman, urgiría ya, que ese puesto
clave, fuera llenado a la brevedad, a fin de
poner en marcha intercambios que mucho
beneficiarían a la recuperación del nuestro
país.
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Educación

"La educación es un tema

estratégico del Gobierno
que encabeza la Jefa
Claudia, la educación se
mira como una palanca
de transformación, de
bienestar, de desarrollo,
de ingreso y también
de desarrollo de las

capacidades cognitivas y
culturales del conjunto
de la infancia", afirmó el
secretario de Gobierno,
Martí Batres luego
de realizar la entrega
y presentación de la
iniciativa de reforma

de la Jefa Claudia, que
busca elevar a rango
constitucional los

programas sociales
"Bienestar para Niñas

y Niños. Mi Beca para
Empezar" y "La Escuela es
Nuestra. Mejor Escuela".
Cabe señalar que ambos

programas insignia de la
4T, operan desde hace tres
años y tiene el objetivo
de ampliar los derechos
en la capital, fortalecer la
educación pública y apoyar
la economía familiar de

quienes más lo necesitan.
Sin duda, hablar del

impulso de la educación
en las CDMX, es el diseño
de un programa que
actualmente beneficia a

poco más de 1.2 millones
de niñas a niños, "es la
única beca universal en

preescolar, primaria y
secundaria a nivel público
que existe en el país con
estas características".
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El priista Adrián Rubalcava
recoge los deshechos de la 41

Para los amantes de la buena música mexicana,
valdría la pena recordar que hoy 1ro de febrero se
celebra el natalicio del "ídolo de la juventud" y uno
de los grandes del rock, Enrique Guzmán el cual
seguramente con sus éxitos habrá hecho bailar a más
de un miembro de la clase política contemporánea.
¿Será acaso que en esalista se encuentre

el alcalde de Cuajimalpa (cof, cof, Santa fe),
Adrián Rubalcava?, por aquello que en sus años
de estudiante para "abogado" en la Anáhuac,
seguramente gustaba andar de fiesta en fiesta, por
qué de otro modo es difícil entender como un disque
aspirante a la Jefatura de Gobierno, mantenga
tan cercano a un deshecho de la 4T, llamado Rene
Gavira, que tan solo ayer se llevó una dedicatoria en
una portada nacional.
Consideran ustedes, estimadas y estimados lectores

que Rubalcava Suárez, en sus años de juventud, al
entonar la canción de Miguel Mateos, él optaba por
cantar, "nenene, ¿qué vas a ser cuando seas grande?,
¿Estrella de rock and roll? ¿DESGRACIA PARA TU

NACION?", debido a que hoy en día pertenecer al PRI
dirigido por Alito Moreno, se podría considerar

como un antecedente penal.
Y si de desgracias hablamos, será acaso que el

gober Alfredo del Mazo, ya estará preparado para
enfrentar la hecatombe electoral priista que se
avecina en su estado, pues ante el desgobierno que ha
mantenido, es un hecho que la población se inclinará
por elegir a una candidata impulsada por la 4T, y
de acuerdo con los confidentes de este tecleador, la
encargada de enarbolar labandera magenta desde lo
más alto de las pirámides de Teotihuacán (EDOMEX),
será la Titular de Educación, Delfína Gómez.
Por lo menos si comparamos a ambos priistas, lo

rescatable para Adriancito Rubalcava es que él no
tendrá que rendirle explicaciones a ningún vástago,
sobre cómo no hacer política.

POSTIT

Quien reprobó en su calificación mensual, es el
gobernador poblano. Miguel Barbosa, debido a que
los ciudadanos lo calificaron con 13.5 de aprobación,
con base en la encuesta de Arias Consultores.

¿Podrá impulsarse la revocación de mandato en
Puebla?
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Tirad i tos
RENUEVAN DIRIGENCIA
•Tal como se reiteró durante las conferencias
matutinas cíe la semana pasada, este lunes
31 .de enero se eligió a 0Uien_dirijgirá. el
Sindícalo de Trabajadores Petroleros de
k.Bepúbiica MeMcana (STPRM
2024, Así, a pesar que al cierre de esta
columna todavía es desconocido cuál" de
los 25 aspirantes prefirió el objetivo, lo
cierto es que guien ha .ostentado mayores
probahii idades es Ricardo Aldana Prieto,_
ya que recorrió ai menos 41) secciones
para dar a.conocer.cuatro estrategias y 12
Líneas de acción tundameniaies con jas gue
pretenden guiar a j a
mpujsa ¦ la iranspa^
trabajadores, además de instalar un modelo
cíe operación en e: que el secretario generai
sea,, cercano a jos _y_Í_1 _<T _(TÍ_i^_UT
virtuaí, sin..olvidar;]a_meta^ara mgorar_
la calidad de\ ida de ios trabajadores cor.
capacitaciones, vivienda y proyectos sociales.

EN CIERNES ASISTENCIA DE KURI A
CEREMONIA
•I.a Secretaria de Gobierno Estatal, Guadalupe
Murguía Gutiérrez, irm j< cjue e

se

estado, Mauricio Kuri Cionzáiez, asistirá a ja
ceremon ia del aniversái io de la.ConsLitución
Mexicana de 1917 este próximo 5 de febrero

Esto juego de gueello.resultó de cómo avance
surecuper^^
( r_ : í idT 5ri < ^ _ í )_ _<T y Ci
momento no se ha confirmado o descartado
su presencia de este evento que será
encabezado por cí presidente de la República,
Andrés Manuel López Obrador.

PROFEDET TIENE UN NUEVA TITULAR
•La secretaria del trabajo y Previsíoí: Social,
Luisa Alcalde Lujan, tomó protesta a
Seiene Cruz Alcalá como i aevo ijai
"de la Procuraduría Federal de ia Defensa
cici Trabajo (Profedetj, con la encomienda
cíe acelerar eí proceso de transformación
para consolidar ala ..dependencia..como ja
defensora de ios derechos de los trabajadores.
Durante la toma de protesta, se man tuvo cr
ías instalaciones de ia Profedet, la 1 ituj'ar de
ia SfPS destacó gue jian .existido avances en
jos. cambios..dentro de lia Procuraduría,__pero_
se .necesita una nueva etapa para replantea:
k.s.estrate^ias y .hacer más ágiles jos procesos
que pueden ofrecer una justicia más e^fóedita
a sus ostiarios, y es que considerando que ia
Profedel debe consolidar su papel en eí nuevo
niodejo de justicia para, jos trabajad'ores,
donde ja conc i jiación .es ej eje centraj y la
Procuraduría debe ayu(iar a ios trabajadores
en la defensa de sus derechos y no claudiquen
en este paso.
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ATRAER CASO TADEO
•Los diputados del PAN, Federico Doring
"y:¦ lector"SanlTeílez Jeb'CDMXydé"
Puebla, respectivamente, acudieron este
lunes a la sede de la Comisión Nacional
de Derechos Humanos para exigir a su
AIA liÍ ar, s ar io Pi etlra, a ira iga el c as/ >
del bebé Tadeo, cuw> cuerpo chumando

_V_n_ kUl. ^ y !;a cíe ci n a
r.'r!Í,» A k.1® {:l(^ÍS kk.k ^! j.í' 1 i ? ^. 5?'J1A L:'.r.Íí"ÍA ^ .

que sí hagan justicia, desmantelen a estas
bandas que se dedican a sacar cadáveres y
los condenen", señalaron los legisladores.
"Dijeron que hacían la solicitud debido a que
las Comisiones de Derechos Humanos de
Puebla como d"e "la CDMX, estar, totalmente
inactivas.

NUEVOS DERECHOS
•Finalmente, este lunes se realizó la entrega
y presentación de la iniciativa de reforma
Constitucional enriada poi la.Jefa de
Gobierno al Congreso de ía CDMX. La
reforma al artículo 8 de la Constitución
en materia c)e educación, consiste en
elevar a rango constitucional "2 Jírogramas
sociales que existen desde hace tres años
en ia capital, "el objetivo es convertir
estos programas en derechos plasmados
en ía constitución" señaló el Secretario
cíe Gobierno, Mart i Batres ai hacer la
presentación. Se trata de ía Beca Bienestar
Niñas y niños, que es ía única beca universal
de esta naturaleza en nuestropaís y ei
Prqprama ia Escuela es Nuestra.

AVANZA PROPUESTA
•Este tunes las y los integrantes úe la
Comisión de Desarrollo Económico del
Congreso de la Ciudad, aprobaron el
dictamen de opinión, sobre una iniciativa del
diputado, Víctor Hugc Lobo del PRD, que
busca ía reactivaciór económica mediante
k.^E.?ríyj3.yre3P.?ííy.rai de.estabiecimKntos
mercantiles en la cjue el Gobierno de la
Ciudad implemente, "eri el" ámbito de sus
respectivas competencias y atribuciones,
en coordinación con las personas titulares
de las Í6 alcaidías, programas especiales
de reactivación de (a economía joca!". Coi?
ello Ía iniciativa ahora será turnada a las
Comisiones de Administración Pública y de
Ñormaiividad, para si dictaminación final

SE SANCIONA DESPERDICIO
•Ante la acción de inconstitucionalidad
presentada por ei PAN, en contra del cobro
de un 35% a 165 colonias que excedar. ei
promedio de uso del agua eii ja Cj)MX, Ía
jefe, de Gobierno Cib^dia Sheinbaum,
precisó que "lo que se está sancionando es el
desperdicie; de agua, no es que 1 íayiina tarifa
mayor según dónde vives". "Todos estamos de
acuerdo que no debemos desperdiciar agua,
y recoidó que "esta es ía K§|ica desde 2020".
Finalmente dijo que ios pañi sitas están en lo
suyo, y que lo que acusar, r.o tiene que ver
con Ía. política de su gobierno.
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Autónomos:
¿El cuarto poder?

En su libro más reciente, El N uevo Cuarlo Por ler:

Institución^ para la ProteÉcióñ fie la Demo
cracia Constitucional,el renombrarlo Profesor
emérilo fie la escuela fie Derecho de Harvarfl,

Mark TushneU alega que los órganos autóno
mos modernos tienen una misión ulterior,
profunda y cení ral: dar soporte y prot eger el

sislema democrático entero. Inclusive los denomina nuevo

cuarlo poder, garantes de la gobernabilidad democrática y
de la viabilidad y resiliencia políticas y jurídicas de nues
tras repúblicas ¦constitucionales. Los llama también IPDs
(inslil liciones protectoras fie la democracia).

Lushnei, floel or en Derecho, egresado fie Yate y Harvarfl,
argumenta las razones para considerar así a los autónomos;
explid las lógicijlestructural y funcional que subyaceua.su
creación y desempeño; y esl lidia los problemas y venlajas
Élfeu diseño institucional.

¿Cuálesson esas entidades independientescon eseen
cargo fundamental de salvaguardar las constit liciones f) sí
mismas? Las rlefensorías y comisiones tle derechos huma
nos, los órganos defensores de la integridad pública (como
las auditorías superiores y las del combate a la corrupción)
y las a ut cridarles elect orales, principalmente.

Estudia casos concretos como las comisiones ant¡co

rrupción tle Brasil y Surláfrica, así como las auditorías su
periores de Canaria y de ludia, y las autoridadesetectórales:
fie Estarlos Unidos, India y Corea riel Sur.

El autor, cuyas líneas fie investigación son Derecho
Constit ucional compararlo, libertad ríe expresión y límites
dgl poder presidencial, presenlaél Cáso sudafricano corno
emblemático.

Experto connotarlo también en el esiudicjy denuncia del
activismo judicial, informa que el capílulo 9 ríe la Consli
l lición de Surláfrica se llama, precisamffJH, "Inslil liciones
riel Estarlo que sustentan la rlemocracia constit ucional".
Ahí se enlistan y regulan el Protector Público, la Comisión
de Derechos Humanos, la Comisión para la Promoción y
Prolección ríe los Derechos ríe las Comunidades Culi m ales.

Religiosas y Lingüísticas; la Comisión para la Igualdad de
Género; la auloridad de. radio difusión para la defensa del
iilteréspúblico; el Auditor General y la Comisión Electoral.

En eleclo, dicha conslil ución rlisponeexpresamenleque
islas inslil liciones inrigpendienlis, sujetas sólo a la.Consli
i ución y a la Ley, deben ser impartíales, ejercer sus poderes
y realizar sus funciones sin miedo, preferencias o prejuicios;
que los otros órganos riel Eslarlo deben ayudar y amparar
a estas inslil utíones para asegurar su independencia, im
parcialidad, dignidad y eficacia. Einalmenle, que ninguna
persona ni inslil ución parirá interferir en su funcionamien
lo y que son responsables anle la Asamblea Nacional, a la
que deben informar, cuando menos anualmente, fie sus
acl birlarles y de la realización de sus funciones.

Tushnel liene razón. Las Complejidades políticas y
administrativas fiel Siglo XX engendraron a los. autó
nomos y derribaron la tradicional división de poderes.
Desde su nacimiento, ejercen funcionesfie Estarlo que
los poderes públicos históricos ya no pueden ni deben
desplegar. Son adeftiás, garantes fie nuevos derechos
humanos,cuyas exigencias y vigencia soportan a las
nu(Sfa;S democractós y dan vida a. las constit ucionéi au
ténticas. Así están. Que así sigan.
*gsergioj@gmail.com / @EIConsultor2

Contra RéplicaFecha: 01/02/2022
Página: 5

Area cm2: 274

1 / 1

Columnas Políticas

Salón tras banderas / Sergio González

Sergio González

Costo: 51,890

Página 4 de 7



La iudad del
Bienestar

n los tiempos fiel jefe fié Go
bierno, Andrés Manuel López
( Mirador, la Ciudad fie México
era conocida como la Ciudad

dé la. Esperanza. Ahora., 16
años después, la ( iudad vive
una visible transformación, de

la esperanza al bienestar. La jefa ríe Gobier
no, Claudia Sheinbaum, liene en la ('iudad
tlel Bienestar, su caria más fuerte para de
mostrar que sigue con paso firme el camino
andado por el Presidente.

El na lia ¡o fie la jefa fie Gobierno te permi
te pararseen cualquier parle de la Ciudad y
tlecir, "cumplimos", como lo hizo esle fin fie
semana én la hislórica Ciudad Perdida de
Lacubaya, asenlamienlo irregular con una
larga historia que, a principios de la década
fie los óchenlas, sufrió un notorio conlrasle
éntré el desarrollo fie 11 Golonia.'y su hapina
mienlo y precariedad. Así se ganó el sobre
nombre deCiudad Perdida.
Pero no voy a ahondar en su hisloria, lo

que llama la ál eiición eg la decisión de la jefa
tle Gobierno, Claudia Sheinbaum, de hacer
justicia social sin muimos o iniciar con un
complejo proceso, que finalmente esle mes
leiiflrá un final feliz.

Las 185 familias que salieron en 2020 fíela
Ciudad Perdida y que se fueron a renlar con
el apoyo del Gobierno de la ( DM\. podrán
regresar ahora a la ( iudad del Bienestar,
como la ha. nombrado la jefe fie Gobierno.
Después de varias generaciones fie vivir en
lasas df¡ cartón, con muros cuarteados y
techos de lámina, cada familia recibirá un
depa rlamenio.
Así, algo que inició como una iniciativa

fiel entonces alcalde deMiguel Hidalgo, Víc
tor Hugo Romo, encontró eco en la jefa de
Gobierno, y en puco más de un año se hizo
realidad el sueño de 185 familias que, sin
proponérselo, se convinieron en icono y sím
bolo déla justicia social fie la 4T en la CDMX.
El sello científico obradorista es innega

ble en la Ciudad, se ñola én cada acción, ra
fia declaración y cada programa de gobierno.
El bienestar llegó para quédale, se sien tees
cada sendero seguro, en cada beca en las es
IuÉéS, en la digitalización di los irániiteSvéíi
el combate a la corrupción, en la seguridad,
en el Cablebiís,en las ieconslrUCCioñes, en
los ( i'ii(.lis gratuitos, en los parques dignos,
én él acceso gratuilo a interne! en la ciudad
más conectada fiel mundo, en el Bachetón,
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én los cientos dePiláfes queaéerca.n la cul
tura y la educación al pueblo.

I.a Ciudad ha recuperado su lugar inno
vador y de derechos, punta fie lanza en el
país y él mundo. A pesar fie la. pandemia,
en la que, por cieno, ocupamos un lugar
distinguido entre las ciudades del mundo
cuando de vacunación se traía, 110 olvide

mos que Gobierno y ciudadanía, rom pie
ron esta última semana su propio récord
al lograr aplicar en ocho días, un millón 39
mil 484 vacunas.

Hay que reconocer que el gobierno fie la
CDMX se lia hecho sentir, Ü ha hecho ver y
se ha hecho querer. El respaldo ciudadano
a la jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum,
y al proyecto que representa, va en a límen
lo. lal parece que en el 2024 la (iudad y su
Congreso, se volverán a piular fie Morena.

ENTRE GITANOS.
1) La alcaldesa fie Cuauhlénioc,, Sandra
Cuevas, 110 tiene buenos asesores, eslá
comprobado. La semana anterior sufrió la
detención de 11110 fie ellos, que de asesor

110 tenía nada, acusado por el delito fie
corrupción fie. menores. Y parece que la
salida fácil que encontraron en la alcaldía
lúe aplicar el viejo truco de las renuncias
firmadassin fecha y salieron a anunciar
que había renunciado días ames, exhi
biendo una renuncia sin sello fie recibido,

pequeño detalle.
2) Aunado a eslo, la alcaldesa presumió
una revista fie la alcaldía, pagada por al
truistas empresarios, en donde la portada
se la lleva ni mas ni menos que Sandra
Cuevas. El pretexto, su informe de 100
días, cosa que no tiene marco jurídico
que lo respalde, que contraviene lo es
tablecido en el artículo 134 fie nuestra

Carla Magna, y que. se llama promoción
personalizada.
3) El único aciei 10 que tuvo Cuevas, fue
copiarle a la alcaldesa de iztapalapa, Cla
ra Brugada, su estrategia dé iluminar la/al
caldía. Pero 110 basta poner postes con su
logo, debe fiarle fuerza, y enfoque social.

•Especialista en Ciencia Política y Gobierno
avilezraul@hotmail.com
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